
Товар — 
деньги — 
обзор
AliExpress будет платить 
за посты о продукции 
в российском приложении

«AliExpress Россия» начнет вы
плачивать комиссии пользова
телям приложения, которые 
выкладывают liveэфиры, виде
оролики и фото с обзорами то
варов. Так компания расширяет 
присутствие на рынке социаль
ной коммерции: раньше она раз
вивала партнерскую програм
му только с блогерами, которые 
рассказывают о товарах в соцсе
тях. Запуск программы поможет 
«AliExpress Россия» увеличить 
долю инструментов  социальной 
коммерции в обороте, которая 
пока составляет 6%, говорят экс
перты. Конкуренты ритейлера 
также планируют развивать по
добные инструменты.

«AliExpress Россия» (принадле-
жит VK, USM International, Alibaba 
и РФПИ) запустит программу моне-
тизации контента внутри россий-
ского приложения, рассказали „Ъ“ 
в компании. Закрытое тестирова-
ние программы проводилось со вто-
рой половины января, сейчас запу-
скается открытое, коммерческий 
запуск планируется во втором квар-
тале 2022 года, уточнил представи-
тель ритейлера.

Программа будет реализова-
на на базе «Ленты» — социальной 
платформы внутри приложения, 
в которой пользователи, блогеры 
и продавцы публикуют live-эфиры, 
видеоролики и фото с обзорами то-
варов. В среднем в месяц пользова-
тели создают в ленте более 200 тыс. 
постов, говорят в AliExpress. В случае 
продажи товаров из постов их авто-
ры получат комиссию в размере 
1–90% от стоимости, в программе бу-
дут участвовать 90 млн товаров. Ав-
тором контента может стать любой 
пользователь, без затрат на собствен-
ную аудиторию и дополнительного 
инвентаря для создания контента, 
уверяют в компании.

По итогам тестирования новая 
лента в российском приложении 
«AliExpress Россия» уже показала рост 
продаж товаров через контент поль-
зователей на 164%, говорят в ком-
пании. Обновление для ленты раз-
работала собственная IT-команда, 
инвестиции не уточняются.

С апреля 2021 года «AliExpress 
Россия» уже выплачивает комиссии 
за заказы, оформленные по ссыл-
кам на сторонних ресурсах (в при-
ложениях «ВКонтакте», «Одно-
классники» и других соцсетях). Эти 
продажи обеспечили 6% оборота 
площадки за полгода, а блогеры по-
лучили 568 млн руб. комиссионных 
(см. „Ъ“ от 2 ноября 2021 года). Ожи-
дания по доходам новой программы 
в AliExpress не раскрывают.

Конкуренты ритейлера тоже ис-
пользуют подобные инструменты. 
Так, Wildberries в 2021 году предста-
вила приложение WB consultation, 
где продаются видеоуроки, консуль-
тации и другой цифровой контент.
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Торопливный демпфер
Правительство спешит доплатить нефтяным компаниям  
за поставки на внутренний рынок
Власти могут ускорить принятие 
законопроекта о корректиров
ке параметров топливного дем
пфера — механизма, который 
компенсирует потери нефтяных 
компаний от продажи топлива 
на внутреннем рынке при уве
личении цен на нефть. По дан
ным „Ъ“, проект должен быть 
одобрен 10 февраля на заседа
нии правительства. По словам 
собеседников „Ъ“ в отрасли, 
скорректированный механизм 
может заработать уже с 1 апре
ля, хотя в январе Минфин про
гнозировал его вступление 
в силу с июля. Изменение пара
метров демпфера, по оценкам 
аналитиков, может увеличить 
выплаты нефтяным компаниям 
на 200–300 млрд руб. в зависи
мости от того, когда поправки 
вступят в силу.

Правительство на заседании 10 
февраля рассмотрит законопроект 
Минфина о корректировке параме-
тров демпфера, рассказали источ-
ники „Ъ“, знакомые ситуацией. 
По мнению источников „Ъ“, проект 
будет одобрен и уже на следующей 
неделе внесен в Госдуму. Два источ-
ника „Ъ“ сообщили, что в начале 
этой недели проект прошел одо-
брение комиссии по законопро-
ектной деятельности правительст-
ва. В пресс-службе правительства 
сказали „Ъ“, что «проект будет вне-
сен в Госдуму после рассмотрения 
в установленном порядке на засе-
дании». В Минфине и Минэнерго 
от комментариев отказались.

Демпферный механизм при-
думан для того, чтобы стабилизи-
ровать стоимость топлива на вну-
треннем рынке при скачках цен 
на нефть. В рамках него НПЗ полу-
чают компенсации, которые рас-
считываются как 65% от разницы 
между экспортной ценой и инди-
кативной (фиксированной) вну-
тренней ценой топлива. Взамен 
НПЗ не допускают резкого роста 
оптовых цен, удерживая их в опре-
деленном коридоре. Так, компен-
сации по демпферу перестают 
выплачиваться, если реальная оп-
товая цена превышает индикатив-
ную более чем на 10% для бензина 
и на 20% для дизтоплива. Наличие 
демпфера важно, поскольку пра-
вительство неформально сдержи-

вает розничные цены на заправ-
ках, настаивая, чтобы они не росли 
быстрее инфляции. Но оптовые 
цены на топливо могут увеличи-
ваться гораздо быстрее — на десят-
ки процентов в год,— что ставит 
АЗС перед необходимостью рабо-
тать с нулевой рентабельностью 
или даже в убыток.

По данным „Ъ“, согласно про-
екту Минфина, индикативные 
цены на бензин и дизтопливо 
в демпфере сохранятся в 2022 году 
на прежнем уровне 55,2 тыс. руб. 
и 52,25 тыс. руб. за тонну соответст-
венно. При этом размер компенса-
ции вырастет с 65% до 83%. По сло-
вам источников „Ъ“, проектом 

также предлагается сузить коридор 
действия для дизтоплива до 15%.

По словам источников „Ъ“, 
у правительства и отрасли есть по-
нимание о необходимости уско-
рить принятие законопроекта, что-
бы скорректированный демпфер 
заработал уже с 1 апреля, перед 
уходом НПЗ на весенние ремонты. 

В этот момент также сезонно уве-
личивается спрос на топливо, что 
обычно приводит к существенно-
му росту оптовых цен. Кроме того, 
существуют риски дальнейшего 
увеличения цен на нефть, что мо-
жет стать дополнительным фак-
тором для роста цен на топливо. 
Тем не менее, по словам источни-
ков „Ъ“, срок вступления в силу 
поправок «будет зависеть от конъ-
юнктуры». В конце января замгла-
вы Минфина Алексей Сазанов го-
ворил, что поправки заработают 
только с 1 июля.

Для Минфина более ранняя 
корректировка демпфера означа-
ет снижение поступлений в ФНБ. 
Из-за высоких цен на нефть размер 
демпфера стал весьма значитель-
ным и в январе, по оценке Reuters, 
составит рекордные 120 млрд руб.

Новые параметры демпфера 
должны остановить рост топлив-
ных цен за счет дополнительного 
снижения суммы выпадающих до-
ходов НПЗ от реализации топлива 
на внутреннем рынке, отмечает 
партнер KPMG Виктория Турге-
нева. Дополнительным фактором 
обеспечения адекватной доходно-
сти АЗС должно стать сужение ко-
ридора изменения оптовой цены 
на дизтопливо. По оценке Викто-
рии Тургеневой, при текущих ма-
кропараметрах дополнительные 
выплаты за счет увеличения коэф-
фициента компенсации могут со-
ставить 200–300 млрд руб. в 2022 
году в зависимости от того, ког-
да поправки вступят в силу. Как 
анонсировал Минфин, компен-
сация бюджетных потерь от ожи-
даемых корректировок будет 
осуществляться поровну за счет 
увеличения нагрузки на нефтедо-
бытчиков и средств ФНБ, напоми-
нает она.

По ее мнению, возможность от-
ложить корректировку демпфера 
до июля во многом будет зависеть 
от динамики цен на нефть и конъ-
юнктуры топливного рынка в бли-
жайшее время. Эксперт напомина-
ет, что изначально корректировка 
демпфера планировалась с янва-
ря 2022 года, но сезонное сниже-
ние топливных цен позволило от-
ложить этот вопрос.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел
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Рост от отчаянного спроса
Разворот от потребительской 
к инвестиционной модели  
посткризисного роста пока под вопросом

Первые итоговые макроэкономиче
ские данные Росстата за 2021 год свиде
тельствуют о затухании роста реальных 
доходов и снижении темпов  частного 
потребления к концу года. Впрочем, 
в январе 2022 года на фоне некоторо
го снижения инфляционных ожиданий 
потребительские настроения улучши
лись, но это пока однозначно нельзя ут
верждать в отношении деловых и инве
стиционных настроений. В ближайшие 
месяцы станет понятно, какой будет 
посткризисная модель роста на 2022 
год — инвестиционной или  основанной 
на опережающем доходы  потреблении. 
Пока аналитики предполагают, что за
метный приток экспортной выручки 
не трансформируется в этом году в по
вышенный рост капвложений — но под
держит ожившую в январе динамику 
зарплат и частного потребительского 
спроса. 

По оценке Росстата, рост реальных распо-
лагаемых доходов граждан в 2021 году «год 
к году» составил 3,1%. Динамика показате-
ля заметно лучше 2020 года, когда он сни-
зился на 2% (предыдущая оценка — минус 
2,3%), и превысила показатели докризисно-
го 2019 года на 1%. 

Впрочем, все эти успехи — реалии ско-
рее начала и середины, чем конца 2021 
года. По оценке ЦМАКП, среднемесячный 
прирост реальных доходов в четвертом 
квартале 2021 года с учетом сезонности со-
ставил минус 2%, против 1% роста в третьем 
квартале и роста на 2,8% во втором квартале 

2021 года. Там же оценивают годовой рост 
реальных зарплат по итогам прошедшего 
года в 2,5% (по данным Росстата, 2,8% за ян-
варь—ноябрь). Здесь картина была слож-
нее — среднемесячная динамика показате-
ля в октябре—ноябре оказалась на уровне 
0,1% роста против минус 0,4% в третьем квар-
тале, плюс 0,2% во втором квартале и минус 
1% в первом квартале 2021 года. То есть ре-
альные доходы к концу года как минимум 
не росли, реальные зарплаты — стагнирова-
ли. Динамика пенсий схожа: по итогам года 
она выросла на 4,1%, но снижалась в сред-
нем на 2,7% за каждый месяц четвертого 
квартала — годовые цифры сильно улучши-
ли сентябрьские разовые выплаты пенсио-
нерам, без них пенсии упали бы по итогам 
года на 3,8%.

Ситуация с потреблением была схожей. 
Совокупные потребительские расходы до-
мохозяйств (траты на потребление товаров, 
платных услуг и общепита) усиливались 
в силу и инфляционных ожиданий, и роста 
розничного кредита заметно быстрее дохо-
дов. Продажи в общепите, по данным Рос-
стата, еще находятся ниже уровня 2019 года 
на 3,2%. Платные услуги по итогам 2021 года 
выросли к показателям 2019 года на 0,2%. 
Общий годовой прирост общих потреби-
тельских расходов в 2021 году составил 
10,3%, подсчитали в ЦМАКП, превысив уро-
вень 2019 года на 3,4% (в 2020 году он сни-
зился на 6,2%) главным образом за счет по-
требления непродовольственных товаров.

экономическая политика — с2

В Москву со своим 
Казахстаном
Касым-Жомарт Токаев едет в гости 
к Владимиру Путину на правах хозяина

Казахстанский лидер КасымЖомарт 
Токаев впервые после январских проте
стов и погромов посещает Россию, сыг
равшую важную роль в том, чтобы успо
коить ситуацию в его стране. Он едет 
в Москву в прежней должности, но в но
вом качестве — транзит власти в Казах
стане завершен, и господин Токаев об
рел всю ее полноту. Но одновременно 
стал ответственным за решение про
блем, которые и привели к  взрыву. 
В России дают понять, что готовы 
 поддерживать соседа и впредь.

Токаев 2.0
Рабочий визит казахстанского лидера в Рос-
сию продлится два дня. 10 февраля он про-
ведет в Москве переговоры с президен-
том РФ Владимиром Путиным, а 11 февраля 
посетит Казань. Поездка плановая, но ра-
дикально обновился контекст. Нынешний 
Касым-Жомарт Токаев отличается от того, 
что приезжал в Россию 28 декабря, что-
бы поучаствовать в неформальном самми-
те СНГ в Санкт-Петербурге. На той встрече 
он представлял Казахстан не один, а вместе 
со своим предшественником Нурсултаном 
Назарбаевым.

Первый казахстанский президент хоть 
и покинул в 2019 году высший пост, но сде-
лал это только после того, как гарантировал 
себе и безопасность, и место в системе влас-
ти, и возможность участвовать в государст-
венных делах и переговорах. Родственники 
господина Назарбаева и люди из его ближне-

го круга также остались на важных позициях 
в госструктурах и бизнесе, в том числе с уча-
стием государства. То, что сделал Нурсултан 
Назарбаев, до недавних пор считалось чуть 
ли не образцовым транзитом власти на пост-
советском пространстве. А потом наступил 
2022 год.

Сегодня все еще нет однозначного отве-
та на вопрос о том, кто именно стоял за ян-
варскими событиями. Уверенно можно го-
ворить лишь о триггере, которым стало 
подорожание сжиженного газа, и о том, что 
в стране есть масса людей, недовольных сво-
им экономическим положением. Очевидно, 
что итогом шокирующих потрясений с сот-
нями погибших стало серьезное изменение 
системы власти.

Теперь Касым-Жомарт Токаев — полнов-
ластный руководитель страны. Опекавший 
его почти три года Нурсултан Назарбаев ли-
шился многих преференций: пожизненно-
го председательства в Совбезе и поста лидера 
правящей партии «Нур Отан». На обе пози-
ции заступил господин Токаев. Кроме того, 
отменена норма, согласно которой с первым 
президентом, носящим титул лидера на-
ции — елбасы, на этапе разработки должны 
были согласовываться инициативы по вну-
тренней и внешней политике.

Родственники первого казахстанского 
президента — его дочери, племянники, зя-
тья — покинули ключевые позиции во влас-
ти и бизнесе.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,8

процента составила годовая инфляция в РФ на 4 февраля 2022 года, рассчитали в Минэкономики 
по данным Росстата. Это на 0,02 процентного пункта ниже, чем неделей ранее (8,82%). В январе годовая ин-
фляция ускорилась до 8,73% с 8,39% по итогам 2021 года. В сопоставлении месяц к месяцу рост цен в январе 
разогнался 0,99% после 0,82% в декабре 2021 года. Недельная инфляция, по данным статведомства, на 4 
февраля также ускорилась до 0,29% с 0,18% на 27 января, наибольший вклад в рост цен продолжает вносить 
продовольствие. Новый всплеск инфляции повышает вероятность того, что на заседании 11 февраля Банк 
России повысит ставку еще на 100 базисных пунктов, до 9,5% годовых, как полагает большинство аналитиков.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Промышленность 
демонстрирует 
неустойчивый 
оптимизм

Индекс предпринимательской уве-
ренности с учетом сезонного фак-
тора в добывающей промышлен-
ности в январе составил 0,7%, не-
сколько откатившись назад по 
сравнению с декабрьскими значе-
ниями (1,6%), сообщил вчера Рос-
стат. В обрабатывающей промыш-
ленности динамика индекса оста-
лась положительной и привела 
к его увеличению до 1,3% против 
0,7% месяцем ранее.

Повышение деловой активно-
сти в обрабатывающей промышлен-
ности стало, по оценке агентства 
Markit, самым значительным с мая 
2021 года — такая динамика объяс-
няется ростом новых заказов мак-
симальными с апреля 2019 года 
темпами (см. „Ъ“ от 2 февраля). Это 
подтверждают и данные Росстата, 

согласно которым оценка спроса 
в обработке несколько улучшилась 
по сравнению с декабрем 2021 
года — до минус 23% (против минус 
28%), что стало лучшим показате-
лем за последний год. Аналогичная 
тенденция отмечается и в добыче — 
рост с минус 16% до минус 13%.

В январе средний уровень за-
грузки производственных мощ-
ностей оценен в 59% в добы-
че и в 64% — в обработке. Это, по 
мнению 90% руководителей органи-
заций (из 4 тыс. опрошенных), соот-
ветствует спросу на их продукцию. 
Доля респондентов, считающих, что 
задействованные мощности избы-
точны, в сфере добычи снизилась 
на 1 процентный пункт — до 6%, 
в обработке осталась той же — 9%. 
О дальнейшем наращивании выпу-
ска продукции говорят 13% руково-
дителей добывающих предприятий 
(как и месяцем ранее), в обработ-
ке количество оптимистов немного 
увеличилось — до 23% против 21% 
в декабре. Снижения ждут 7% и 6% 
опрошенных соответственно.

Рост оптимизма в отношении 
выпуска, в частности, обеспечива-
ется дефицитом запасов готовой 
продукции, по опережающим оцен-
кам Института Гайдара (см. „Ъ“ от 
25 января), в январе баланс вы-
пуска достиг максимума с начала 
2008 года. Одновременно с этим 
расширение производства ограни-
чивают, как показали опросы, осла-
бление курса рубля и удорожание 
импортного оборудования и сырья 
(см. „Ъ“ от 1 февраля). По данным 
опроса Росстата, ключевые факто-
ры, ограничивающие рост произ-
водства, остались неизменными: 
неопределенность экономической 
ситуации, недостаточный спрос на 
продукцию на внутреннем рынке, 
высокий уровень налогообложения. 

Евгения Крючкова

ИНДЕКС ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(С ИСКЛЮЧЕНИЕМ СЕЗОННОГО 
ФАКТОРА, %)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Росздравнадзор перешел на ежеднев-
ный сбор данных о доступности вакцин 
и препаратов от COVID-19 с помощью си-
стемы маркировки лекарств. Таким об-
разом в правительстве надеются пре-
дотвратить возможную нехватку меди-
цинских средств из-за распространения 
по стране штамма «омикрон». Им, по дан-
ным федерального оперативного штаба 
по борьбе с COVID-19, ежедневно зара-
жается более 100 тыс. человек. 

Правительство начало отслеживать до‑
ступность препаратов и вакцин от COVID‑19 
в РФ в ежедневном режиме с начала этой не‑
дели. Соответствующее поручение Минздра‑
ву, Росздравнадзору и Центру развития пер‑
спективных технологий (ЦРПТ) было дано 
после совещания оперативной рабочей груп‑
пы правительства, которая координирует во‑
просы противодействия распространению 
«омикрона» под руководством вице‑премье‑
ра Татьяны Голиковой (документ от 24 янва‑
ря есть у „Ъ“).

Как следует из этого документа, те‑
перь ЦРПТ будет каждый день передавать 
в Росздравнадзор отчеты об обороте и запа‑
сах препаратов и вакцин от COVID‑19. В част‑
ности, центр будет отслеживать их наличие 
как на уровне субъектов РФ, так и в отдель‑
ных медорганизациях, включая расход за сут‑
ки, оставшийся объем и динамику использо‑
вания иммунологических и иных препара‑
тов для лечения коронавирусной инфекции. 
Помимо этого в отчетах будут данные об объ‑
еме списанных вакцин до окончания срока 
годности (менее шести месяцев с даты произ‑
водства) и количество вакцин по нескольким 
типам оставшегося срока годности: от четы‑
рех до трех месяцев, от трех до двух месяцев 
и менее двух месяцев.

Система маркировки и сейчас обменива‑
ется данными с информационными система‑
ми 16 госорганов, пояснил „Ъ“ источник в со‑
циальном блоке Белого дома, однако инфор‑
мация предоставляется по запросам в свя‑
зи с рисками дефектуры тех или иных ле‑
карственных средств. Благодаря поручению 

аппарата правительства, такой обмен будет 
происходить быстрее и поможет выявлять 
возможные проблемы с доступностью пре‑
паратов заранее, отмечает он. 

Как рассказали „Ъ“ в ЦРПТ, сейчас в си‑
стеме маркировки зарегистрировано поч‑
ти 90 тыс. участников, что позволяет просле‑
живать движение препаратов по всей цепоч‑
ке поставок. «Это позволяет в режиме реаль‑
ного времени отслеживать местонахожде‑
ние каждой упаковки, что особенно актуаль‑
но для лекарств и вакцин против COVID‑19, 
информация о которых со всей страны пре‑
доставляется в режиме онлайн»,— приводит 
пресс‑служба центра цитату замгендиректо‑
ра ЦРПТ Реваза Юсупова.

В пресс‑службе Минздрава „Ъ“ подтвер‑
дили, что Росздравнадзор ежедневно полу‑
чает отчетность об объемах вакцин и препа‑
ратов от COVID‑19 в рамках реализации пла‑
на по противодействию распространения 
в РФ штамма «омикрон». Документ, напом‑
ним, был разработан правительством в нача‑
ле января, когда в России были зафиксиро‑
ваны первые случаи заражения новым штам‑
мом коронавируса. Уже несколько дней, 
по данным федерального оперативного шта‑
ба по борьбе с COVID‑19, ежедневное чис‑
ло заболевших в стране превышает 100 тыс. 
человек. Такие темпы распространения ин‑
фекции могут создать чрезмерную нагрузку 
на систему здравоохранения и лекарствен‑
ного обеспечения даже с учетом меньшей ча‑
стоты тяжелого течения болезни при зараже‑
нии «омикроном».

Ранее жалобы на нехватку лекарств в ряде 
регионов выявили в «Общероссийском на‑
родном фронте», где обнаружили, что поч‑
ти треть переболевших COVID‑19 в субъек‑
тах страны не смогла получить полагавшие‑
ся им бесплатные лекарства в амбулаторном 
сегменте. Этим летом во время распростра‑
нения предыдущего штамма COVID‑19, «дель‑
та», проблемы с доступностью препаратов 
и вакцин от коронавируса признавал и глава 
Минздрава Михаил Мурашко.

Анастасия Мануйлова

Склад уполномочен доложить
Контроль запасов вакцин и лекарств от COVID‑19 переведен в ежедневный режим

Оперативные данные о запасах лекарств позволят Минздраву с упреждением 
 реагировать на рост их потребления из-за распространения «омикрона»
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Впрочем, даже несмотря на традиционный 
предновогодний подскок расходов в декабре 
к ноябрю 2021 года (на 1,8%, по оценкам ана‑
литиков ЦМАКП), четвертый квартал стал пер‑
вым кварталом 2021 года, когда среднемесяч‑
ные темпы роста трат домохозяйств стали от‑
рицательными — минус 0,3% к предыдущему 
кварталу со снятой сезонностью.

Между тем, по данным Росстата, в декабре 
(с октября с 2021 года) безработица сохрани‑
лась на уровне 4,3%, что ниже допандемий‑
ных значений, сообщили во ВНИИ труда. Ген‑
директор института Дмитрий Платыгин счи‑
тает, что сложившаяся на рынке труда ситуа‑
ция способствует улучшению условий для ра‑
ботников — рынок постепенно трансформи‑

руется в рынок соискателя. «В такой ситуации 
соискатели могут претендовать на более высо‑
кий уровень зарплатных предложений, а так‑
же пробовать себя в новых областях»,— счи‑
тает он. Игорь Поляков из ЦМАКП, в свою оче‑
редь, отмечает, что число занятых в 2021 году 
почти сравнялось с показателями 2019 года, 
составив 71,7 млн человек против 71,9 млн со‑
ответственно и 70,6 млн человек в 2020 году. 
«Ситуация на рынке труда во многом отражает 
снижение численности населения в трудоспо‑
собном возрасте и значительные потери от CO‑
VID‑19»,— отмечает он. При этом спрос на ра‑
бочую силу (число занятых и вакансий) хоть 
и восстановился в декабре, но после ноябрь‑
ского провала (см. „Ъ“ от 12 января) восстано‑
вился лишь до уровня сентября 2021 года, что 
может свидетельствовать о смещении занято‑

сти в ненаблюдаемый сектор, а промышлен‑
ность и строительство фиксируют дефицит ка‑
дров, который, по мнению ДИП ЦБ, уже может 
негативно повлиять на динамику экономики 
в 2022 году.

Хотя конец 2021 года оказался для частно‑
го потребления не слишком позитивным, уже 
в январе 2022 года (вероятно, на фоне высоких 
декабрьских премий, искажающих статисти‑
ку из‑за отсутствия единой практики их вы‑
плат) инфляционные ожидания населения, 
видимо, несколько снизились, но потреби‑
тельские настроения улучшились — очень вы‑
сокий уровень текущей инфляции явно услож‑
няет задачу ЦБ по стимулированию сбереже‑
ний (см. «Сегодняшнее число» на стр. 2). Ожи‑
дания же промышленности начали стабили‑
зироваться на исторически высоких уровнях, 

подогреваемых ралли на сырьевых рынках, 
но инвестировать компании не спешат (см. „Ъ“ 
от 27 января и 2 февраля).

Свежий февральский консенсус‑прогноз 
агентства FocusEconomics на 2022 год, как 
и месяц назад, предполагает рост ВВП России 
в 2,6% (на 2023 год уменьшен до 2,1%). Но те‑
перь факторы роста смещаются в пользу част‑
ного потребления и чистого экспорта, тогда 
как оценки динамики инвестиций ухудшены. 
Хотя, по январским данным, традиционно до‑
статочно шумным, сложно говорить об измене‑
ниях в модели посткризисного роста, пока ос‑
новной сценарий на этот год — не сбережения, 
а повышенные расходы: это более или менее 
позитивно для краткосрочной экономической 
динамики и проблемно для среднесрочной.

Алексей Шаповалов

Рост от отчаянного спроса

В большинстве крупных стран мира доля 
наличных денег в обороте существенно 
сократилась, Россия и Бразилия — в ли-
дерах по темпам такого снижения, ука-
зывают в своей работе экономисты Меж-
дународного валютного фонда (МВФ). 
По их прогнозу, в странах, где наличные 
наименее популярны, их доля может при-
близиться к нулю в ближайшие 5–17 лет. 
При этом процесс может резко ускорить-
ся на фоне внедрения в экономиках циф-
ровых валют — они не только снизят спрос 
на наличные, но и сократят масштабы ис-
пользования банковских карт, операции 
по которым сейчас сопровождаются упла-
той комиссии.

Среди 25 крупных развитых и развиваю‑
щихся стран лишь в Турции доля наличных 
в объеме платежей за период 2012–2019 годов 
не сократилась, а выросла. В среднем же в этих 
странах сокращение доли наличных в обороте 
составляло 1,7 процентного пункта (п. п.) в год, 

подсчитали экономисты МВФ Танай Каопа‑
ронг и Дэвид Хамфри (их работа опубликова‑
на на сайте фонда, но не представляет его офи‑
циальную позицию). Авторы исследования 
рассчитывали долю наличных относительно 
суммы трех компонентов: наличных (средств, 
снятых из банкоматов), платежей по картам, 
а также платежей с использованием электрон‑
ных денег (это, к примеру, средства на счетах 
мобильных операторов и на предоплаченных 
картах).

Самой низкой доля наличных денег, по дан‑
ным на 2019 год, была в Южной Корее — 6%, 
за ней следуют Швеция (8%) и США (10%). В Ве‑
ликобритании этот показатель составлял 16%, 
во Франции — 19%, в России — 29%, в Китае — 
32%, в Италии — 41%, в Бразилии — 44%, в Гер‑
мании — 52%, в Индии — 64%, в Саудовской 
Аравии — 72%. При этом в Бразилии и в Рос‑
сии падение доли наличных с 2012 года ока‑
залось наиболее выраженным: в первом слу‑
чае — на 5,2 п. п., во втором — на 5,8 п. п в год. 

Показательна также динамика в Индии, где по‑
сле реформы, направленной на обеление фи‑
нансовой системы, доля наличных сократи‑
лась на 17 п. п. за три года.

При прочих равных в странах, в которых 
доля наличных уже ниже 20%, процесс сниже‑
ния этого показателя до околонулевого уровня 
может занять 5–17 лет, подсчитали исследова‑
тели. Тенденцию поддерживает в первую оче‑
редь более выраженная склонность молодого 
населения использовать альтернативы налич‑
ным платежам (для возрастной группы 18–44 
года в США количество трансакций в налич‑
ной валюте в среднем в два раза меньше, чем 
для более старшего населения, а суммарный 
объем расходов — в полтора раза ниже).

Впрочем, этот процесс может резко уско‑
риться после появления цифровых валют. 
В таком случае сократится не только исполь‑
зование наличных, но и объем операций 
по картам (по ним — даже в большей степе‑
ни, так как их доля выше, чем у нала, в 20 

из 25 стран в выборке), полагают авторы. Ос‑
новным преимуществом цифровых валют 
станет отсутствие комиссий при платежных 
операциях и при переводе средств. Это бу‑
дет стимулировать ритейлеров и других по‑
лучателей платежей предлагать особые ус‑
ловия при оплате цифровой валютой. Сей‑
час в большинстве случаев именно получате‑
ли средств покрывают комиссию по картам, 
хранение и операции с наличными также со‑
провождаются ненулевыми издержками. Су‑
щественная экономия может быть достигну‑
та и за счет снижения времени проведения 
трансакций: в случае с цифровыми валютами 
средства будут поступать на счет сразу, что по‑
зволит сократить издержки на оборотный ка‑
питал (даже разница в один день является су‑
щественной при больших оборотах). Для го‑
сударства же выпуск цифровой валюты не бу‑
дет превышать расходов на печатание бумаж‑
ных денег.

Татьяна Едовина

Наличность сдает позиции
Доля бумажных денег падает почти на 2% в год
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Фракции Госдумы на этой неделе заверша-
ют подготовку письменных вопросов прави-
тельству перед отчетом премьера в апреле. 
Как выяснил „Ъ“, коммунисты хотят узнать 
у Михаила Мишустина причины едва ли не 
всех российских бед: от лесных пожаров до 
роста цен. Актуальным для оппозиционных 
партий остается вопрос об индексации пен-
сий работающим пенсионерам, а в ЛДПР не 
обошли вниманием и проблемы с уборкой 
снега. Наконец, «Единая Россия» намерена 
поинтересоваться, как правительство реа-
лизует ее предвыборную программу и вы-
полняет задачи, поставленные единорос-
сами в ходе предыдущего отчета.

Свои вопросы о деятельности правитель-
ства в 2021 году фракции и комитеты Госдумы 
должны направить в комитет по контролю до 
заседания совета палаты 14 февраля. Как счи-
тают в Думе, эти вопросы помогают премьеру 
лучше представить себе, что интересует депута-
тов, и подготовиться к ежегодному отчету перед 
ними, запланированному на апрель.

Первый заместитель руководителя фракции 
КПРФ Николай Коломейцев рассказал „Ъ“, что 
коммунисты подготовили 56 вопросов. «Все 
темы животрепещущие,— пояснил он.— Мы 
хотим знать причины горения леса и неприня-
тия мер по борьбе с ним, причины невыполне-
ния указа президента о создании 25 млн рабо-
чих мест, причины неправильной кредитно-де-
нежной политики, причины отсутствия контр-
оля за ростом цен». КПРФ также намерена поин-
тересоваться у Михаила Мишустина, почему ан-
тимонопольная служба не контролирует цены 
на металлы и удобрения, зачем введены «нео-
боснованные» таможенные пошлины на вывоз 
зерна и масличных культур и в связи с чем бюд-
жет рассчитывается из цены $42 за баррель, хотя 
нефть стоит уже $90. Отметим, что в прошлом 
году у КПРФ было к премьеру 78 вопросов и мно-
гие из них касались проблем идеологического 
воспитания молодежи и снижения образован-
ности россиян.

ЛДПР направит господину Мишустину боль-
ше вопросов, чем в прошлом году,— свыше 60 
(против всего 14 годом ранее), сказал „Ъ“ пер-
вый заместитель руководителя фракции Васи-
лий Власов. Он полагает, что одной из главных 
тем отчета останется «ковидная тематика»: из 
регионов, в частности, поступают вопросы по 

поводу работы скорой помощи. Либерал-демо-
кратов также волнует проблема уборки снега 
и мусора в Санкт-Петербурге. Заместитель гла-
вы фракции ЛДПР, председатель комитета по со-
циальной политике Ярослав Нилов сообщил 
„Ъ“, что фракцию интересуют прежде всего во-
просы социального характера: «Это полноцен-
ная индексация пенсий, в том числе работаю-
щим пенсионерам; темпы роста МРОТ и соот-
ношение с медианной заработной платой; про-
грессивная шкала налогообложения; использо-
вание средств материнского капитала и распро-
странение возможности выплаты на третьего 
и последующих детей в тех регионах, где пло-
хая демографическая ситуация, и другие». Есть 
у ЛДПР вопросы и по сельскому хозяйству — на-
пример, о возможности сельхозпроизводите-
лей реализовывать свою продукцию либо на 
бесплатных торговых местах, либо при их ми-
нимальной стоимости.

Вопросы «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) в первую очередь касаются повыше-
ния уровня доходов граждан, поддержки семей 
с детьми, жилищного обеспечения различных 
категорий граждан, а также улучшения условий 
и оплаты труда педагогов и врачей всех уровней, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе партии. Фракция 
вновь поставит перед правительством вопрос об 
индексации пенсий работающих пенсионеров. 
Кроме того, «особую актуальность в нынешний 
период международной эскалации приобре-
тают вопросы по деофшоризации экономики 
и преодолению технологического отставания 
в критически важных отраслях промышленно-
сти», добавили в партии. Первый заместитель 
главы фракции СРЗП Дмитрий Гусев также ин-
тересуется мнением правительства об увеличе-
нии предельного размера дохода, при котором 
возможно применение упрощенной системы 
налогообложения. В 2021 году львиную долю 
своих вопросов партия посвятила теме ЖКХ.

«Новые люди» подготовили для премьера 30 
вопросов, большинство из которых касаются 
роста доходов граждан, вернее его отсутствия, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе партии. Волнует 
партию и вопрос о совершенствовании государ-
ственной политики в сфере развития и поддер-
жки малого и среднего бизнеса, поскольку «за 
последнее десятилетие его доля в ВВП страны 
так и не поднялась с уровня 20–21%». Большой 
блок вопросов «Новых людей» посвящен защи-

те окружающей среды: например, они предла-
гают ускоренно заняться расширением списка 
городов, включенных в нацпроект «Чистый воз-
дух». Также партия выступает за увеличение фи-
нансирования детских кружков и развитие сети 
бесплатных спортивных секций по всей России.

Для «Единой России» отчет правительства — 
это возможность прежде всего «системно све-
рить часы и проанализировать результаты сов-
местной работы по реализации „Народной про-
граммы“, с которой партия победила на выбо-
рах», сказал „Ъ“ лидер фракции Владимир Ва-
сильев. По его словам, в первую очередь это «во-
просы защиты жизни и здоровья граждан, вклю-
чая вопросы работы первичного звена здравоох-
ранения и запуска программы медицинской ре-
абилитации». Кроме того, единороссы затронут 
вопросы развития инфраструктуры в регионах 
(качественные дороги и социальная газифика-
ция) и строительства социальных объектов. «Мы 
также поднимем темы выполнения правитель-
ством задач, поставленных депутатами нашей 
фракции во время прошлогоднего отчета. Как 
пример — это и развитие сельских территорий, 
и обновление общественного транспорта. Чего 
точно не будет в наших вопросах, так это попу-
лизма»,— добавил господин Васильев.

В прошлом году, перед выборами в Госдуму, 
единороссы направили Михаилу Мишусти-
ну 91 вопрос, многие из которых были связа-
ны с пандемией коронавируса и пенсиями (на-
пример, поддерживает ли правительство воз-
обновление индексации пенсий работающим 
пенсионерам).

По опыту прошлых лет ответы на письмен-
ные вопросы приходят уже после выступления 
премьера в Думе и частично оказываются неак-
туальны, поэтому не все депутаты охотно поль-
зуются этой возможностью, только если пони-
мают, что другого шанса у них не будет, отмеча-
ет политолог Павел Склянчук. По его словам, не-
которые из вопросов имплементируются в от-
чет премьера, чтобы показать, что его подготов-
ка шла с опорой на обратную связь из Думы. Од-
нако в сухом остатке самое важное обсуждается 
на предварительных встречах с депутатами, а са-
мое «волнующее» фракции оставляют на устные 
вопросы из зала — здесь могут быть как заготов-
ки, так и сюрпризы, резюмирует эксперт.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Выбранные места  
из переписки с премьером
Какие вопросы думские фракции  
намерены отправить Михаилу Мишустину

Традиционное совещание судей 
по итогам работы в предыдущем 
году прошло на этот раз из-за панде-
мии в формате видеоконференции. 
Но на судебной системе в целом эпи-
демиологические ограничения почти 
не сказались, отметил поучаство-
вавший в заседании Владимир Пу-
тин. Он похвалил российских судей 
за самоотверженный труд и за то, 
что наш судебный механизм — «это 
не бездушная машина». Кроме того, 
президент обнаружил в пандемии 
и один явный плюс: она ускорила 
процесс информатизации судов.

В период пандемии востребован-
ность электронных ресурсов судебной 
системы повысилась, подтвердил на со-
вещании 9 февраля председатель Вер-
ховного суда (ВС) Вячеслав Лебедев. По 
его словам, в прошлом году в суды было 
подано в электронном виде 5 млн про-
цессуальных документов, и это на 2 млн 
больше, чем в 2020-м. Число запросов 
пользователей в государственной ав-
томатизированной системе «Правосу-
дие» превысило 3,7 млрд. Суды напра-
вили участникам споров более 20 млн 
SMS-уведомлений, с использовани-
ем видео-конференц-связи проведе-
но 290 тыс. судебных заседаний. А с на-
чала 2022 года у граждан и бизнеса по-
явилась возможность участвовать в су-
дебных процессах по веб-конференции 
с личного компьютера или даже смарт-
фона, и только за январь с применением 
этой новой технологии проведено боль-
ше 26 тыс. судебных процессов.

В итоге, несмотря на пандемию, 
суды рассмотрели в 2021 году 39,2 млн 
дел — почти на 5 млн больше, чем 
в доковидном 2019-м (тогда было все-
го 34,6 млн). Господин Лебедев под-
черкнул также социальную направлен-
ность правосудия: по кредитным спо-
рам суды взыскали с граждан только по-
ловину требований из заявленных бан-
ками, зато удовлетворили 96% требова-
ний о взыскании зарплаты, 53% о вос-
становлении на работе, 80% о защите 
прав потребителей и 82% о защите жи-
лищных прав детей-сирот. По статисти-
ке ВС, на высоте также защита прав биз-
неса: иностранные инвесторы выигра-
ли 90% дел в арбитражных судах, а биз-
нес — 40% дел в налоговой сфере, 55% 
таможенных и 32% антимонопольных 
дел. За преступления в предпринима-

тельской сфере реальное лишение сво-
боды назначено только 9% осужденных, 
доложил председатель ВС.

Продолжается и гуманизация уголов-
ного правосудия. По данным Вячесла-
ва Лебедева, суды в прошлом году пре-
кратили уголовные дела в отношении 
174 тыс. лиц — это 22% от общего числа 
обвиняемых. Правда, оправдали всего 
2100 человек, зато даже по делам, кото-
рые рассматривались в особом порядке 
(то есть подсудимый уже признал вину), 
в 19% случаев уголовное преследование 
было прекращено судом.

Владимир Путин, в свою очередь, на-
помнил, что не все разделяют оптими-
стичный взгляд на состояние россий-
ского правосудия, а работа судов нахо-
дится под постоянным вниманием пра-
возащитного движения. Но лично пре-
зидент был явно удовлетворен отчетом. 
«Конечно, судебная система в любой 
стране, и в России в частности,— это ог-
ромная машина, огромный механизм,— 
отметил он.— Но в России это не бездуш-
ная машина, и, судя по тому, что сейчас 
было доложено председателем Верхов-
ного суда, руководство Верховного суда, 
судьи на местах, советы судей постоянно 
думают о том, как совершенствовать эту 
работу дальше».

Профессор МГУ Леонид Головко со-
гласен с тем, что восприятие правосудия 
в общественном сознании и статисти-
ческая реальность сильно отличаются: 
вопреки распространенному мнению, 
суды достаточно часто встают на сторо-
ну простых граждан. Но правосудие — 
это всегда зона конфликта, и наиболее 
сильное воздействие на общественное 
мнение оказывает обычно та сторона, 
которая недовольна решением суда, по-
ясняет эксперт. По его мнению, это об-
щая проблема, которая особенно остро 
стоит в странах с континентальной сис-
темой права (к которым относится и Рос-
сия): во Франции, например, уровень не-
доверия к судам тоже зашкаливает. Ан-
гло-саксонская модель предполагает бо-
лее качественное, но менее доступное 
правосудие, однако обеспечить и каче-
ство, и доступность никакая парадиг-
ма не в состоянии, считает господин Го-
ловко: «Это вечная дилемма между двор-
цом и многоэтажкой. Можно, конечно, 
каждому пообещать дворец, но это будет 
уже популизм».

Анастасия Корня

Душевная машина
Владимир Путин поблагодарил судей 
за ударную работу в пандемию

Басманный суд Москвы в среду продлил 
до 29 марта меру пресечения в виде запре-
та определенных действий депутату Госду-
мы и главе столичного горкома КПРФ Вале-
рию Рашкину, обвиняемому в незаконной 
охоте. Однако, как выяснил „Ъ“, наложен-
ные на коммуниста ограничения не мешают 
ему руководить подготовкой к осенним му-
ниципальным выборам в Москве. Он участ-
вует во всех заседаниях предвыборного 
штаба, и в партии уверяют, что о смене ли-
дера в преддверии кампании речи не идет. 
Эксперты считают, что КПРФ оправданно 
сделала ставку на депутата Рашкина, так 
как протестный избиратель воспринимает 
его проблемы через призму недоверия 
к власти, но результат коммунистов на вы-
борах будет зависеть от разных факторов.

Басманный суд Москвы 9 февраля по ходатай-
ству следствия продлил с 13 февраля до 29 марта 
меру пресечения депутату Госдумы от КПРФ Вале-
рию Рашкину в виде запрета определенных дей-
ствий. Коммунист намерен обжаловать это реше-
ние, сообщил ТАСС его адвокат Константин Лаза-
рев. Защите также стало известно об окончании 
предварительного следствия. «После этого сто-
ронам предлагается ознакомиться с материала-
ми уголовного дела, мы приступили и ознакоми-
лись уже с тремя томами»,— рассказал „Ъ“ госпо-
дин Лазарев. Сам депутат в суд не пришел, так как 
получил положительный тест на коронавирус.

Напомним, Валерия Рашкина задержали 
в конце октября 2021 года в Саратовской обла-
сти по подозрению в незаконном убийстве лося. 
После снятия депутатской неприкосновенности 
ему было предъявлено обвинение по ч. 2 ст. 258 
УК (незаконная охота группой лиц по предвари-
тельному сговору). В качестве меры пресечения 
Басманный суд избрал запрет определенных 
действий: коммунисту запрещено посещать 
охотничьи угодья, использовать любые сред-
ства связи и интернет, общаться со свидетеля-
ми и иными фигурантами дела, а также уходить 
из дома по ночам без разрешения следователя. 
Господин Рашкин пытался оспорить запрет на 
связь, попросив заменить в постановлении «за-
претить» на «ограничить» — в связи с большим 
числом обращений граждан к нему как к депута-
ту,— но Мосгорсуд апелляцию отклонил.

Впрочем, как выяснил „Ъ“, запрет на пользо-
вание телефоном и интернетом не помешал ли-
деру столичных коммунистов принимать актив-
ное участие в фактически стартовавшей муници-
пальной кампании. В Москве начал работу пред-
выборный штаб КПРФ по подготовке к осенним 
выборам, и господин Рашкин до болезни еже-
недельно проводил его заседания, рассказал 
„Ъ“ член штаба, пресс-секретарь фракции КПРФ 
в Мосгордуме Никита Попов. «Готовимся к выбо-
рам, мониторим ситуацию, занимаемся оргве-
щами, все в штатном режиме»,— сообщил он. По 
словам источника „Ъ“ в КПРФ, партия уже опре-
делилась, что вне зависимости от будущего ре-

шения суда господина Рашкина продолжат под-
держивать и разговоров о смене лидера москов-
ского отделения в КПРФ нет.

Муниципальные выборы в столице пройдут 
в сентябре 2022 года, советы депутатов изберут 
в 124 из 125 районов «старой Москвы», замеще-
нию подлежат около 1,5 тыс. мандатов. По ре-
зультатам предыдущих местных выборов в Мо-
скве в 2017 году позиции КПРФ заметно ослабли: 
из порядка 200 депутатских мандатов коммуни-
сты сохранили только 44.

Зампред ЦК КПРФ Дмитрий Новиков сооб-
щил „Ъ“, что в январе президиум ЦК партии об-
суждал ситуацию с подготовкой к муниципаль-
ным выборам и решил, что в связи с наложен-
ными на Валерия Рашкина ограничениями чле-
ны президиума будут оказывать московскому 
отделению активное содействие. «В этой работе 
будут участвовать, в частности, Николай Зубри-
лин и Денис Парфенов. Пока законодательство 
не требует от КПРФ смены главы отделения»,— 
отметил коммунист.

Лидер фракции КПРФ в Мосгордуме, член 
предвыборного штаба Николай Зубрилин на-
помнил „Ъ“, что господину Рашкину предписано 
соблюдать ограничения в ночное время (с 23:00 
до 07:00), но днем он имеет право работать. «При-
езжать на заседания партбюро, на совещания, 
вживую общаться с жителями ему никто не за-
прещал, и без телефона и интернета он обходит-
ся. Он как был первым лицом Компартии в Мо-
скве, так и будет продолжать исполнять свои обя-
занности»,— подчеркнул господин Зубрилин. 

По словам депутата Госдумы, секретаря мос-
ковского горкома и члена предвыборного шта-
ба Дениса Парфенова, на данный момент пар-
тийцы прорабатывают стратегии и програм-
мы, чтобы у всех кандидатов был единый аги-
тационный стиль. Он также отметил, что на 
осенних выборах коммунисты будут призы-
вать избирателей голосовать традиционным 
способом на участках, а не в интернете.

По мнению политолога Константина Кала-
чева, ставка КПРФ на Валерия Рашкина вполне 
оправдана: «Протестный избиратель восприни-
мает все сквозь призму недоверия к власти, так 
что имиджево КПРФ сильно не потеряет». Он 
считает, что с учетом разгрома несистемной оп-
позиции и кризиса в «Яблоке» КПРФ на муни-
ципальных выборах может стать центром при-
тяжения для оппозиционных кандидатов, поэ-
тому шансы на реванш после неудачного 2017 
года у партии есть, «но, скорее всего, они разо-
бьются о дистанционное электронное голосова-
ние» (напомним, в КПРФ неоднократно заявля-
ли, что итоги ДЭГ в Москве привели к пораже-
нию ряд партийных кандидатов-ономандатни-
ков, выигравших традиционное голосование).

Глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов полагает, что голосование за 
КПРФ в Москве слабо привязано к персонали-
ям, а история с Валерием Рашкиным к выбо-
рам забудется. «Потенциал КПРФ зависит от 
трех переменных: антирейтинга власти, степе-
ни интереса сторонников оппозиции к выбо-
рам и способности власти столкнуть несколь-
ких кандидатов от оппозиции между собой по 
округам»,— заключает эксперт.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина

Коммунисты своих на лосях не бросают
Статус обвиняемого не мешает Валерию Рашкину  
готовить партию к осенним выборам

На губернаторских выборах-2022 мо-
жет появиться первая оппозиционная 
коалиция. В традиционно протестной 
Карелии КПРФ и «Справедливая Рос-
сия — За правду» (СРЗП) хотят выдви-
нуть единого кандидата. По их задум-
ке, в случае победы одной партии до-
станется губернаторское кресло, 
а другой — пост сенатора. В руковод-
стве обеих политических сил такой 
союз считают удачной идеей, однако 
всерьез его пока не обсуждали. Экс-
перт сомневается, что оппозиция 
сможет договориться.

О возможном союзе коммунистов 
и эсеров на выборах главы Карелии „Ъ“ 
рассказал первый секретарь рескома 
КПРФ Евгений Ульянов. По его словам, 
поодиночке кандидаты от этих партий 
не сумеют преодолеть муниципальный 
фильтр (нужно собрать около 90 подпи-
сей муниципальных глав и депутатов), 
но коллаборация сделает это возможным. 
«Если кандидат пойдет от КПРФ, то после 
победы он назначит сенатором предста-
вителя СРЗП, и наоборот»,— объяснил 
схему господин Ульянов. Он рассчиты-
вает, что единый кандидат сможет вый-
ти во второй тур, но кто и от какой пар-
тии им будет, сказать затрудняется: «Мы 
ведем переговоры, все будет зависеть от 
Москвы».

Действующий глава Карелии Ар-
тур Парфенчиков, бывший главный су-
дебный пристав РФ, победил на выбо-
рах-2017 с 61,3% голосов. Он баллотиро-
вался от «Единой России» (ЕР), хотя в пар-
тии не состоял. Экс-депутат Госдумы от СР 
Ирина Петеляева тогда получила 18%, Ев-
гений Ульянов — 12,1%, а депутат заксо-
брания республики от ЛДПР Евгений Бе-
седный — 5,7%. «Яблоко» выборы бойко-
тировало из-за муниципального фильтра.

Пойдет ли господин Парфенчиков на 
второй срок, пока неизвестно, сам он об 
этом еще не говорил. На выборах в Госду-
му в сентябре 2021 года ЕР получила в Ка-
релии один из худших своих результатов 
(31,7%), но источники „Ъ“ ранее говорили, 
что на карьере главы республики это не 
отразится и среди вероятных кандидатов 
на отставку его нет.

Лидер карельских эсеров Ройне Из-
юмов сказал „Ъ“, что диалог внутри ре-
спубликанской оппозиции идет, но рас-
крывать детали не стал. По его словам, 
в СРЗП состоят более 80 муниципалов 
и «за счет сочувствующих» ее кандидат 
имеет шансы собрать подписи сам. Ку-

рирующий регион депутат Госдумы от 
ЛДПР Сергей Леонов заверил „Ъ“, что ли-
берал-демократы вступать в союзы точно 
не будут: скорее всего, партия выдвинет 
главу своей фракции в заксобрании. Го-
сподин Леонов уверен, что самостоятель-
но преодолеть фильтр не сможет ни одна 
партия, кроме ЕР. Наконец, лидер карель-
ского «Яблока» Эмилия Слабунова сказа-
ла „Ъ“, что ее партия пока определяется со 
стратегией на губернаторских выборах. 
По ее мнению, чем больше будет канди-
датов, тем сложнее будет Артуру Парфен-
чикову победить в первом туре. При этом 
возможности собрать подписи без сто-
ронней поддержки у «яблочников» нет.

В федеральных структурах КПРФ 
и СРЗП с идеей карельских партийцев не 
знакомы. Так, источник в СРЗП заверил 
„Ъ“, что партруководство участия в этом 
процессе точно не принимает. При этом 
первый замглавы фракции СРЗП в Госду-
ме Олег Нилов назвал схему «теоретиче-
ски рабочей»: «Там, где есть шанс объе-
диниться для преодоления мунфильтра, 
сам бог велел объединяться, мы давно об 
этом мечтаем». Первый зампред ЦК КПРФ 
Юрий Афонин назвал комбинацию, при 
которой коммунист станет губернато-
ром, а эсер — сенатором, «обсуждаемой». 
Хотя на губернаторских выборах у Ком-
партии еще не было такой практики, ого-
ворился он: «Такое возможно на местном 
уровне, например, на выборах в гордуму 
в одномандатных округах».

Карелия — не единственный регион, 
где эсеры готовы разменять участие в вы-
борах на сенаторское кресло. В декабре 
лидер СРЗП Сергей Миронов заявил, что 
партия может не выдвигать своего канди-
дата в губернаторы Ярославской области, 
если ее представителю будет гарантиро-
вано попадание в Совфед.

Оппозиция почти никогда не способ-
на объединиться на выборах губернато-
ра, поскольку каждая партия преследу-
ет свои интересы, а в победу никто не ве-
рит, говорит политолог Ростислав Туров-
ский: «В Карелии есть смысл объединить-
ся: велики протестные настроения и оп-
позиция относительно сильна. Но эсеры 
зависят от Кремля и своего федерально-
го руководства, поэтому воевать с назна-
ченным президентом главой они серьез-
но не смогут. Коммунистам же не хватит 
рейтинга для победы».

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Левые открывают 
карельский фронт
Эсеры и коммунисты могут объединиться 
на выборах главы республики

Обвинения в незаконной охоте не 
лишили Валерия Рашкина (в центре) 
поддержки товарищей по партии 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, адвокаты матери трагиче-
ски погибшего в Подмосковье почти два года назад 
долларового миллиардера Дмитрия Босова обжа-
ловали в суде действия следователя, который воз-
будил и почти сразу тайком прекратил уголовное 
дело о попытке хищения наследства бизнесмена, 
которую, по их версии, предприняла его вдова Ка-
терина Босов, переписавшая на себя акции ком-
пании «Аллтек». Акции через суд удалось вернуть 
и распределить между наследниками. Послед-
ние не исключают в действиях следователя и над-
зирающего за ним прокурора, скоропалитель-
но прекративших уголовное дело, коррупционную 
составляющую. Сама госпожа Босов уверена в за-
конности как своих действий, так и следствия.

В заявлении, поданном в Тверской райсуд Москвы, ад-
вокаты матери погибшего мультимиллионера Людмилы 
Босовой просят признать незаконными действия стар-
шего следователя по особо важным делам главного след-
ственного управления (ГСУ) подмосковного главка МВД 
подполковника юстиции Александра Выборнова. Имен-
но он 9 сентября прошлого года возбудил уголовное дело 
об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), кото-
рое касалось захвата наследства погибшего угольного ко-
роля, но уже 13 октября его прекратил.

«О прекращении дела следователь в устной форме, что 
никак не предусмотрено законом, сообщил нам по теле-
фону, но никаких официальных уведомлений от него 
мы до сих пор не получили»,— пояснили „Ъ“ адвокаты 
Людмилы Босовой. По их словам, следователь лишь скупо 
пояснил, что поскольку сама мать покойного бизнесмена, 
так и еще пятеро его родственников, которых он месяц 
назад признал потерпевшими, уже вернули через суд по-
хищенные у них доли наследства, то и ущерб им не при-
чинен. «Копию постановления нам не вручили, с материа-
лами дела ознакомиться мы также не можем»,— отметили 
адвокаты, считая, что позиции следователя и надзираю-
щего прокурора, противоречат основам уголовно-про-
цессуального права. Дело в том, что даже обращаться в суд 
им приходится, так и не выяснив, почему было принято 
такое решение в ГСУ ГУ МВД по Московской области.

Ранее, по словам адвокатов, ими было подано мно-
жество жалоб в прокуратуру и различные инстанции 
МВД, вплоть до его руководства, но ни одного ответа 
не получено: «обращения ходят по замкнутому кругу». 
«Прекращение уголовного дела до истечения предусмо-
тренного УПК РФ двухмесячного срока и отсутствие мер 
прокурорского реагирования свидетельствуют о воз-

можной заинтересованности правоохранителей в исхо-
де дела»,— заявил „Ъ“ один из адвокатов.

Отметим, что отправной точкой для скандала послу-
жило самоубийство 52-летнего Дмитрия Босова из на-
градного пистолета в своем коттедже в подмосковном 
поселке Усово на Рублевском шоссе 6 мая 2020 года. Уро-
женец Барнаула, он с отличием окончил знаменитую 
Бауманку, после чего с головой ушел в бизнес. Со вре-
менем он дорос до неофициального звания «угольного 
короля» России с состоянием около $1   млрд и соответст-
вующей строчки в списке Forbes. В причинах, подтолк-
нувших господина Босова к последнему шагу, до сих 
пор разбираются следователи СКР, которые лишь 20 ав-
густа 2020 года по настоянию родственников погибше-

го возбудили уголовное дело о доведении до самоубий-
ства (ст. 110 УК РФ). По некоторым данным, конкретных 
подозреваемых в нем пока нет.

Между тем, как утверждает Людмила Босова, в том 
же августе, не дожидаясь даже положенного полугода по-
сле смерти мужа, последняя жена ее сына Катерина Босов 
обратилась к нотариусу, получив от него свидетельство 
на 1/2 имущества покойного мужа как якобы совместно 
нажитое в браке. Речь идет о 86,572% в уставном капитале 
ООО «Аллтек», которые принадлежали Дмитрию Босову 
и составляли основу его активов, включая группу «Сибан-
трацит» — мирового лидера по производству и экспорту 
высококачественного антрацита UHG.

По словам матери мультимиллионера, сделано это 
было втайне от остальных наследников. Всего их восемь: 
родители миллионера, четверо его сыновей от предыду-
щих браков, включая одного несовершеннолетнего, а так-
же Катерина Босов и ее маленькая дочка. Члены семьи 
собирались, обсуждая наследственное дело, и тогда Кате-
рина якобы во всеуслышание заявляла, что наследники 
должны получить все в равных долях. Правда, вдова яко-
бы просила родителей супругов передать ей свои доли, 
чтобы она могла собрать в своих руках контрольный па-
кет акций компании, но встретила отказ. «О регистрации 
Катериной Босов половины имущества мужа Людмила 
Михайловна (Босова.— „Ъ“) узнала случайно»,— пояснил 
„Ъ“ один из адвокатов матери, отметив, что до трагедии 
вдова занимала ответственный пост в бизнес-империи 
покойного мужа и, имея в своем распоряжении значи-
тельный пакет акций, вероятно, планировала получить 
контроль над всеми активами ее умершего мужа.

В итоге мать предпринимателя обратилась в суд, тре-
буя признать регистрацию акций на Катерину Босов в ЕГ-
РЮЛ незаконной. Она объяснила, что 86,572% в ООО «Ал-
лтек» ее сын приобрел еще в 2002 году, почти за 15 лет 
до заключения брака с последней женой, и это никак 
не может быть совместно нажитым имуществом. Вдова 
пыталась подать встречный иск, заявляя, что ей принад-
лежит не 43% «Аллтек», а даже более 77%, так как в 2017 
году (через год после свадьбы) Дмитрий Босов увеличивал 
уставный капитал фирмы за счет денег от продажи Кате-
риной своего Bentley Continental GT V8 S. Впрочем, в суде 
вдова проиграла. Регистрацию акций признали незакон-
ной, а встречный иск отклонили, так как выяснилось: 
средства от продажи машины пришли на счета 30 ноября 
2017 года, а капитал увеличивался за две недели до этого 
15 ноября. «Этот факт Катерине Босов при подаче встреч-
ного иска был достоверно известен, что подтверждает 

мошенническую природу всех ее действий»,— уверена 
мать погибшего. Об этом, как и о попытке Катериной Бо-
сов завладеть имуществом под видом совместно нажито-
го, было указано в заявлении в УЭБиПК ГУ МВД по Мос-
ковской области, который проводил доследственную 
проверку. Кстати, в заявлении сообщалось и о попытке 
легализации похищенных средств в особо крупном раз-
мере (ст. 30 и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ), так как Катерина Босов 
пыталась перевести переоформленные на нее акции в за-
крытый паевой инвестиционный фонд, откуда вернуть 
их было бы довольно сложно.

Впрочем, из этого ничего не вышло, а в апреле прош-
лого года, как сообщал „Ъ“, на основании решения суда 
нотариус разделил все акции «Аллтек» поровну меж-
ду всеми наследниками. Позже, уже в декабре прошло-
го года после возбуждения и прекращения уголовного 
дела, Верховный суд поставил точку в наследственном 
деле, отклонив жалобы Катерины Босов. Помимо ак-
ций у Дмитрия Босова имелась дорогостоящая недви-
жимость, например, тот же коттедж в Усово, квартиры 
и дома в России и за границей. Все они остались за вдо-
вой. Процессуальные противники считают, что в дейст-
виях вдовы есть состав преступления. 

В ГУ МВД и прокуратуре Мособласти комментарии „Ъ“ 
оперативно не предоставили. 

Сама Катерина Босов сообщила „Ъ“, что возбужденное 
уголовное дело было прекращено ГСУ ГУ МВД за «отсут-
ствием события преступления». При этом, считает она, 
в заявлении на нее в правоохранительные органы сооб-
щалась заведомо ложная информация, что должно квали-
фицироваться по соответствующей ст. 306 УК РФ.

По словам госпожи Босов, ее права на супружескую 
долю в уставном капитале ООО «Аллтек» «возникли в свя-
зи с многократным увеличением в период брака устав-
ного капитала компании за счет совместных денежных 
средств» супругов. «Здесь важно отметить, что мои пра-
ва на супружескую долю возникли уже в период брака, 
то есть еще при жизни Дмитрия доля стала совместным 
имуществом. Супружеская доля не относится к наслед-
ству»,— считает она. По версии госпожи Босов, за дей-
ствиями родственников ее бывшего мужа могут стоять 
некие третьи лица, заинтересованные в принуждении 
ее к сделке по продаже активов покойного олигарха. Вдо-
ва бизнесмена отметила, что для защиты «своих прав 
и законных интересов» ее дочери инициировала судеб-
ный процесс в окружном суде города Лимасол (Кипр). 
Сама же она находится в России.

Сергей Сергеев, Николай Сергеев

Вдове досталось не по делу
Полиция прекратила уголовное дело, в котором замешана последняя жена Дмитрия Босова

К 12 годам колонии общего ре-
жима приговорил Мосгорсуд 
бывшего прокурора Затеречно-
го района Владикавказа Ольгу 
Швецову. Это лишь на год мень-
ше, чем просило гособвинение 
в прениях. Суд посчитал пол-
ностью доказанной вину под-
судимой в подстрекательстве 
к убийству мужа своей сестры — 
следователя столичного управ-
ления СКР на транспорте Алек-
сандра Леонова.

Мотивом для преступления по-
служил раздел имущества бывших 
супругов. Причем преступление 
госпожа Швецова совершила, бу-
дучи действующим прокурором, 
для чего, прилетев в Москву, встре-
тилась с криминальным авторите-
том Асланом Гагиевым (Джако), по-
сле чего тот и согласился бесплатно 
убить следователя.

Судья Андрей Гуров рассматри-
вал громкое дело бывшего прокуро-
ра полгода, а приговор читал двое 
суток. Как следовало из него, вина 
Ольги Швецовой в подстрекательст-
ве к убийству группой лиц по пред-
варительному сговору из корыстных 
побуждений (ст. 33, ст. 105 УК) явля-
ется полностью доказанной.

В результате суд приговорил быв-
шего районного прокурора Влади-
кавказа к 12 годам колонии обще-
го режима, или на год меньше, чем 
просило обвинение в недавно про-
шедших прениях. Столь жесткий 
приговор госпожа Швецова явно не 
ожидала и поэтому выглядела после 
его окончания растерянной.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, мо-
тивом к совершению убийства по-

служил длительный и нервный 
бракоразводный процесс, который 
шел между сестрой Ольги Швецо-
вой и ее бывшим мужем Алексан-
дром Леоновым. Он работал сле-
дователем в МВД, затем уволился, 
став помощником адвоката, потом 
недолгое время числился дирек-
тором коллекторского агентства, 
а в 2012 году вернулся на госслуж-
бу, став следователем московско-
го управления СКР на транспорте. 
Экс-супруги не только делили иму-
щество, но к тому же родственни-
ца госпожи Швецовой неожиданно 
стала ответчиком по двум граждан-
ским искам, связанным с неиспол-
нением договоров займа на 3 млн 
и 18 млн руб. Впрочем, судом затем 
был удовлетворен иск на меньшую 
сумму. Второй же договор был при-
знан фальшивкой, а его предъяви-
тель осужден за мошенничество 
и выступал, кстати, во время про-
цесса над Ольгой Швецовой в каче-
стве свидетеля.

Однако, как следует из материа-
лов дела, в августе 2012 года, раздо-
садованная ходом процесса, проку-
рор Швецова прилетела в Москву, 
где в лобби гостиницы «Арт-Отель» 
встретилась с криминальным авто-
ритетом Асланом Гагиевым (Джако). 
Гостиница, расположенная в райо-
не Ходынского поля, долгое время 
была фактически штаб-квартирой 
группировки. И по итогам бесе-
ды Джако согласился организовать 
убийство Александра Леонова, при-
чем сделать это бесплатно, просто 
из уважения к просительнице. Сво-
им подчиненным Джако потом ска-
зал, что им надо будет вскоре «по-

работать», передав информацию 
о будущей цели.

Господин Леонов был застрелен 12 
сентября 2012 года во дворе дома №36 
по улице Крылатские Холмы — ору-
жие, из которого в него стреляли, так 
и не нашли. Следствие считает, что, 
скорее всего, это был пистолет кали-
бра 9 мм. Исполнителем преступле-
ния оказался бывший сотрудник уго-
ловного розыска Руслан Юртов, дело 
которого рассматривается во 2-м За-
падном окружном военном суде.

При этом Ольга Швецова вину 
не признавала. Защита отмечала, 
что у прокурора не было мотива для 
убийства следователя, поскольку все 
судебные разбирательства, связан-
ные с разделом имущества экс-су-
пругов, были завершены еще в 2009 
году и подсудимая не могла повли-
ять на вынесенные решения. Так-
же защита настаивала, что их клиен-
тка никогда не встречалась с Джако. 
При этом и члены его банды, кото-
рые фигурируют в материалах дела 
как участники или свидетели встре-
чи в гостинице, во время допросов 
в суде заявили, что не знают Оль-
гу Швецову, никогда ее не видели 
и о ее контактах с их главарем ниче-
го не знают.

Сам Аслан Гагиев, также допро-
шенный судом, подчеркнул, что не-
знаком с экс-прокурором и не мог 
с ней видеться в августе 2012 года, 
поскольку в это время находился за 
границей. Также во время допроса 
«авторитет» отметил, что знает все 
обстоятельства заказа убийства го-
сподина Леонова, но Ольга Швецо-
ва, по его версии, не имеет к ним от-
ношения.

Стоит отметить, что обвинение 
в организации убийства следовате-
ля СКР Джако пока не предъявлено.

Однако суд счел все эти показания 
не заслуживающими доверия и со-
гласился с версией обвинения, кото-
рая строится в том числе на показа-
ниях участника группировки Джако 

Артура Джиоева. На основании за-
ключенного досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве он был ранее 
приговорен к 17 годам колонии. Вы-
ступая в горсуде, он подтвердил свои 
показания о том, что наблюдал встре-
чу прокурора и главы группировки, 
находясь за соседним столом.

Защита собирается обжаловать 
приговор. Аслану Гагиеву, дело кото-
рого слушается в Южном окружном 
военном суде, приговор могут выне-
сти весной этого года. Впрочем, пока 
ему вменяют всего несколько из ше-
сти десятков убийств.

Владислав Трифонов

Аслан Гагиев не защитил прокурора
Экс-надзорщица получила срок за убийство следователя

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве вынесен приговор группе 
из десяти обнальщиков, полови-
на из которых была связана род-
ственными узами. Несмотря на 
требование гособвинителя при-
говорить подсудимых к реаль-
ным срокам, все они отделались 
условным наказанием. За два 
с половиной года существова-
ния ОПГ провернула незаконные 
банковские операции на 3,3 млрд 
руб., получив в виде комиссион-
ных за услуги более 16,6 млн руб.

Рассмотреть уголовное дело о не-
законной банковской деятельности 
с извлечением дохода в особо круп-
ном размере организованной груп-
пой (п. «а, б» ч. 2 ст. 172 УК РФ) Бабуш-
кинскому райсуду столицы удалось 
лишь со второй попытки. В ноябре 
2020 года судья Наталья Курыше-

ва вернула его прокурору со стадии 
предварительных слушаний. По ее 
мнению, обвинительное заключение 
было «составлено с нарушением тре-
бований УПК РФ, которые неустрани-
мы в ходе судебного разбирательства, 
препятствуют рассмотрению дела су-
дом и исключают возможность поста-
новления приговора или вынесение 
иного законного решения». В частно-
сти, в постановлении отмечалось, что 
предъявленное каждому из фигуран-
тов обвинение «является противоре-
чивым и неконкретным», чем нару-
шается их право на защиту.

Впрочем, уже в декабре того же 
года Мосгорсуд, удовлетворив по-
данное прокуратурой апелляцион-
ное представление, отправил это 
дело на новое рассмотрение. «Содер-
жащиеся в обжалуемом постановле-
нии суждения о неконкретности об-

винения сводятся к оспариванию 
обоснованности изложенного в об-
винительном заключении обвине-
ния, что не может являться основа-
нием для возврата уголовного дела 
прокурору»,— говорилось в реше-
нии апелляционной инстанции.

Ровно год назад уже другой судья 
Бабушкинского райсуда — Людми-
ла Костюнина начала слушать это 
дело заново.

Из его материалов следует, что ОПГ 
действовала со 2 октября 2015 года по 
27 февраля 2018 года. Для обналичива-
ния или транзита денежных средств 
обвиняемые использовали подкон-
трольные им фирмы, которые, как 
установило следствие, не вели реаль-
ной финансово-хозяйственной дея-
тельности. Деньги на их счета клиен-
ты перечисляли за якобы оказанные 
услуги или поставленные товары.

Предложение именно этой груп-
пы пользовалось на черном рын-
ке большой популярностью во мно-
гом из-за того, что их комиссионные 
были одними из самых невысо-
ких — всего 0,5% от обналичиваемой 
суммы. В общей сложности за время 
своего существования ОПГ вывела 
в теневой оборот 3,3 млрд руб., зара-
ботав на этом более 16,6 млн руб.

Интересно, что половина ее 
участников была связана друг 
с другом родственными узами. 
Например, в операциях по обна-
личиванию был задействован 
Гринфилдбанк, председателем прав-
ления которого являлся Санал Па-
хомкин, а его родственники Алтан 
и Савр Пахомкины числились учре-
дителями шести из тринадцати ис-
пользовавшихся в махинациях ООО 
(«Бизнеспарк», «Вальда», «Домини-

он», «Багрис», «Лагуэрта» и «Конунг»). 
Впрочем, Гринфилдбанк в этой це-
почке просуществовал совсем не-
долго, поскольку 15 декабря 2015 
года лишился лицензии. Столь же 
непродолжительным — всего ме-
сяц, вплоть до отзыва лицензии в ав-
густе 2017 года — было сотрудниче-
ство и с РИАбанком. 

Успешнее всего отношения скла-
дывались с проводкой денег через 
небольшой омский банк «Сибэс». Его 
участники ОПГ использовали с мая 
2016-го по май 2017 года. Но и он, 
в том числе из-за «ориентированно-
сти на проведение сомнительных 
транзитных операций клиентов», 
лишился лицензии.

В ходе прений гособвинитель, на-
звав вину подсудимых доказанной, 
просил приговорить девятерых из 
них к реальным срокам лишения 

свободы — от трех до шести лет ко-
лонии общего режима, а единствен-
ную женщину — Разну Гамидову — 
к условному сроку (три с половиной 
года). Отметим, что ее родственнику 
Руслану Гамидову прокурор просил 
назначить наказание в виде пяти лет 
лишения свободы.

Надо полагать, что после высту-
пления гособвинителя итоговое ре-
шение суда оказалось неожиданным 
для находившихся под подпиской 
о невыезде и надлежащем поведе-
нии подсудимых. Мало того что все 
они получили куда меньше запро-
шенного прокурором — от двух до 
четырех лет, да и эти наказания суд 
постановил считать условными.

По данным „Ъ“, в отличие от осу-
жденных, прокуратура вынесенный 
приговор намерена обжаловать.

Олег Рубникович

Семейно-финансовые операции
Родственников-обнальщиков строго наказывать не стали

Дело, по которому проходила  
Катерина Босов, прекратили тайно  
от других наследников покойного олигарха   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УК «СИБАНТРАЦИТ»
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«Гринпис России» обеспокоен 
проектом поправок Минприро-
ды к закону «Об экологической 
экспертизе». Экологи указыва-
ют, что документ допускает воз-
можность менять границы запо-
ведников и нацпарков. Именно 
отсутствие такого механизма, 
уточняют они, мешало реализо-
вать крупномасштабные проекты 
на охраняемых территориях. Не-
гативные перемены, по мнению 
«Гринписа», ожидают и общест-
венную экологическую оценку 
проектов — один из немногих ме-
ханизмов участия граждан при 
принятии решений о строитель-
стве промышленных объектов. 
Минприроды с претензиями не 
согласно.

Минприроды разработало проект 
поправок к закону «Об экологиче-
ской экспертизе» (документ опубли-
кован на regulation.gov.ru). Ведом-
ство намерено конкретизировать 
перечень документов, которые обя-
заны проходить государственную 
экологическую экспертизу (ГЭЭ). 
Так, среди прочего Минприроды 
предлагает считать предметом ГЭЭ 
материалы, «обосновывающие из-
менение границ особо охраняемых 
природных территорий федерально-
го значения и (или) режима их осо-
бой охраны».

Эта формулировка вызывает тре-
вогу, заявили „Ъ“ в «Гринписе Рос-
сии». Экологи видят в ней очеред-
ную попытку узаконить «отрезание» 
участков заповедников и нацпар-
ков. Сейчас в законе «Об особо ох-
раняемых территориях» (ООПТ) 
содержатся процедуры создания за-
поведников и нацпарков, а также 
возможность расширения их тер-
риторий. Однако там отсутствуют 
нормы, определяющие основания 
и процедуру изменения их границ. 
Дополнительно в законе установлен 
прямой запрет на отчуждение их 
участков из федеральной собствен-
ности или изменение целевого на-
значения земель.

Именно отсутствие механизма 
изменения границ федеральных 
ООПТ мешало чиновникам и биз-
несменам реализовать различные 
проекты на заповедных террито-
риях. „Ъ“ подробно рассказывал 
о многих таких случаях. Так, с 2013 
года обсуждается проект прокладки 
дублера Щелковского шоссе через 

территорию нацпарка «Лосиный 
остров» (Москва и Подмосковье). 
В марте 2019 года бывший премь-
ер Дмитрий Медведев поручил Ми-
нюсту и Минприроды проработать 
вопрос об изменении границ нац-
парка. Однако ведомства ответили, 
что в рамках действующего законо-
дательства это «не представляется 
возможным».

Схожая история имела место на 
территории нацпарка «Югыд ва» 
(Коми), где находится месторожде-
ние золота Чудное. Минприроды 
и правительство республики неод-
нократно пытались вывести Чудное 
из состава нацпарка (см. „Ъ“ от 18 ян-
варя 2016 года). Однако Верховный 
суд РФ по иску «Гринписа России» за-
претил менять границы нацпарка.

В 2020 году группа депутатов и се-
наторов от «Единой России» внесла 
в Госдуму законопроект, где сре-
ди прочего предлагалось дать пра-
вительству право изменять гра-
ницы нацпарков. Идея вызвала 
общественный резонанс, и закон 
в итоге приняли без этой нормы.

«Закон „Об охране окружающей 
среды“ запрещает изъятие земель 
природного-заповедного фонда, 
кроме случаев, предусмотренных 
федеральными законами,— объ-
ясняет эксперт „Гринписа России“ 
Михаил Крейндлин.— Если эти по-
правки примут, то чиновники смо-
гут утверждать, что в другом зако-
не все-таки прописана возможность 
менять границы ООПТ. Очень много 
поправок, которые готовились в раз-
ные годы, содержали прямую норму, 
разрешающую менять границы нац-
парков и заповедников. Но все они 
не прошли из-за общественного ре-
зонанса. Может, поэтому Минприро-
ды в этот раз пытается добиться же-
лаемого не прямо в лоб».

Помимо этого, проект поправок 
предлагает убрать из закона пункт, 
согласно которому заключение об-
щественной экологической экспер-
тизы приобретает юридическую 
силу после утверждения Росприрод-
надзором. Напомним, сейчас поми-
мо государственной экспертизы раз-
личных проектов граждане могут 
провести их общественную оценку. 
Это один из немногих механизмов 
участия общества при принятии ре-
шений, например, о строительст-
ве объектов, которые могут оказать 
влияние на окружающую среду. Для 

этого граждане должны обратиться 
в «зарегистрированную обществен-
ную организацию, занимающуюся 
охраной окружающей среды», что-
бы ее эксперты, опираясь на доку-
ментацию проекта, оценили его по-
следствия.

Руководитель рабочей группы 
«Охрана окружающей среды» Обще-
ственного совета при Минприро-
ды Александр Федоров считает, что 
эта поправка лишает обществен-
ную экспертизу практического смы-
сла. «Без юридической силы статус 
заключения общественной экспер-
тизы сводится до уровня обычно-
го обращения граждан,— считает 
он.— Если государство и бизнес не 
обязаны будут учитывать такую экс-
пертизу, то и смысла проводить ее 
практически нет». По оценкам эко-
логов, стоимость проведения такой 
общественной экспертизы может ва-
рьироваться от нескольких десятков 
до сотен тысяч рублей.

Минприроды не согласно с опа-
сениями экологов. По мнению ве-
домства, в федеральном законо-
дательстве уже предусмотрена 
возможность изменения границ 
ООПТ (при этом ведомство не стало 
пояснять в ответе на запрос „Ъ“, ка-
кую именно законодательную нор-
му имеет в виду). «Важно подчерк-
нуть, что данная мера направлена 
на повышение прозрачности рабо-
ты. То есть после принятия попра-
вок невозможно будет совершить 
такие действия без проведения го-
сударственной экологической экс-
пертизы и оценки воздействия»,— 
заявили „Ъ“ в министерстве.

Также Минприроды подчеркива-
ет, что заключение общественной 
экологической экспертизы (ОЭЭ) 
в любом случае должно учитываться 
при проведении государственной 
экспертизы: «При этом не имеет зна-
чения наличие или отсутствие юри-
дической силы документа. Единст-
венное условие — общественная 
экспертиза должна быть проведе-
на в отношении того же объекта до 
дня окончания срока проведения 
ГЭЭ и направлена в экспертную ко-
миссию. Поступившие заключе-
ния ОЭЭ (вне зависимости от их ут-
верждения указанными органами) 
должны передаваться в экспертную 
комиссию ГЭЭ и рассматриваться 
в ходе ее работы».

Анна Васильева

Медсестры Коломенского пе-
ринатального центра объявили 
голодовку в связи с непомерно 
высокими, по их словам, нагруз-
ками, а также нарушением тру-
довых прав и несправедливой 
оплатой труда. В минздраве Мо-
сковской области „Ъ“ сообщи-
ли, что медучреждение провело 
проверку деятельности младших 
медсестер с помощью техноло-
гии фотохронометража и выясни-
ло, что 40% их рабочего времени 
остается свободным. 

Сегодня девятый день голодовки 
младшей медсестры Натали Трухи-
ной и третий — ее коллеги Иоланты 
Русоцкой. Решение о начале акции 
младшие медсестры Коломенско-
го перинатального центра приняли 
1 февраля, после того как главный 
врач Татьяна Шаврак, по их словам, 
не явилась на совещание по рассмо-
трению требований сотрудниц, кото-
рое организовывала по поручению 
комиссии минздрава Московской 
области. В официальных сообщест-
вах Межрегионального профсоюза 
работников здравоохранения «Дей-
ствие» отмечено, что на собрании 
«были представители надзорных ор-
ганов, профсоюзов, но представите-
лей работодателя не было».

В конце января медсестры напи-
сали коллективное заявление, в ко-
тором предупредили главврача, что 
начнут голодовку, если их требова-
ния не будут выполнены. Они ука-
зали, что неоднократные обраще-
ния в надзорные органы по поводу 
невыносимых условий труда млад-
шего медперсонала, нарушения тру-
довых прав и несоблюдения норм 
оказания медпомощи беременным 
не стали поводом для проверки. По-
сле сокращения штата в 2019 году, со-
общают они, в перинатальном цент-
ре работают 22 младшие медсестры 
и около 20 уборщиц вместо предус-
мотренных нормативами Минздра-
ва России 160 сотрудников. Медсе-
стры утверждают, что «вынуждены 
разрываться» между разными отде-
лениями и выполнять работу санита-
рок, не получая дополнительных вы-
плат. Они также считают, что от них 
скрывают факты инфицирования 
COVID-19 среди пациенток, чтобы не 
решать вопрос о начислении феде-
ральных «ковидных» выплат.

Несмотря на то что городская про-
куратура начала проверку коллектив-

ного заявления, 2 февраля голодовку 
объявила Наталья Трухина. 7 февраля 
к ней присоединилась младшая ме-
дицинская сестра операционной ро-
дильного отделения Юлия Шатская, 
однако уже вечером госпожа Шатская 
написала заявление о том, что не бу-
дет принимать участие в акции про-
теста. По словам Иоланты Русоцкой, 
ее коллегу «вынудили» написать это 
заявление «под сильным админис-
тративным давлением». 8 февраля 
начала голодовку госпожа Русоцкая. 
Планируется, что в акции примут 
участие еще две сотрудницы центра.

В минздраве Московской обла-
сти подчеркнули, что функционал 
младшего медперсонала «заключа-
ется исключительно в уборке неко-
торых помещений, сопровождении 
пациентов в отделения и на иссле-
дования, доставке передач и замене 
постельного белья». В ведомстве под-
черкнули, что уборка большей ча-
сти (около 85%) перинатального цен-
тра осуществляется клининговой 
компанией. Отметим, согласно дей-
ствующему профстандарту, сотруд-
ники клининга, не имеющие серти-
фикатов младшего медицинского 
работника, могут убирать только те 
помещения, где не оказывается мед-
помощь (коридоры, лестничные про-
леты, вестибюли).

«Младший медперсонал работает 
по графику 2/2, то есть 15 дней в ме-
сяц, получает заработную плату око-
ло 40 тыс. руб. после вычета нало-
гов ежемесячно. После проведенной 
проверки установлено, что на выпол-
нение основной работы ими затрачи-
вается только 60% рабочего времени, 
остальное рабочее время они исполь-
зуют по своему усмотрению»,— сооб-
щили в подмосковном минздраве. 
Проверка, о которой идет речь,— фо-
тохронометраж рабочего времени. 
По словам Натальи Трухиной, с ре-
зультатами проведенного комплекс-
ного наблюдения медсестер пока не 
знакомили, и она не понимает, отку-
да взялись данные о 40% свободного 
времени. По ее словам, фотохроно-
метраж не учитывает как минимум 
перемещение сотрудниц между от-
делениями. Кроме того, отмечает го-
спожа Трухина, в последние дни зна-
чительно снизился поток пациенток: 
«Я не помню, чтобы со дня открытия 
мы принимали девять женщин в сут-
ки. Обычно от 25 и больше. Рекорд 
в мою смену — 41 роженица». Также 

Наталья Трухина указывает, что дру-
гому персоналу дали указание не на-
гружать младших сестер «дополни-
тельной работой» и по возможности 
справляться самостоятельно.

Наталья Трухина и коллеги реши-
лись на голодовку как на «крайнюю 
меру», потому что «дальше некуда». 
«Мы годами ездили работать в Мо-
скву, выезжали из дома в четыре утра, 
чтобы быть на работе к семи,— гово-
рит Иоланта Русоцкая.— Когда центр 
открыли, мы, конечно, все вернулись 
домой. И мы хотим работать дома». 

«Из-за особенностей графика ра-
боты администрация Коломенско-
го ПЦ не располагает информацией 
о продолжении ею (Натальей Тру-
хиной.— „Ъ“) голодовки в нерабо-
чее время,— комментируют акцию 
в минздраве области.— Установле-
но, что ими (младшими медсестра-
ми.— „Ъ“) манипулируют предста-
вители альтернативного профсоюза 
„Действие“, а также оказывают им 
юридическую поддержку и агитиру-
ют в проведении голодовки».

Председатель Межрегионально-
го медицинского профсоюза «Дей-
ствие» (является членской органи-
зацией Конфедерации труда России; 
имеет структуры в 57 регионах) Ан-
дрей Коновал отмечает, что задача 
профсоюзной организации — обес-
печить работникам правовую, юри-
дическую, информационную и ма-
териальную поддержку. Он полагает, 
что компромиссом было бы закре-
пление каждой медсестры за опре-
деленным отделением. Сейчас они 
выведены в так называемый общеуч-
режденческий персонал, что не по-
зволяет претендовать на надбавки 
за расширение зоны обслуживания. 
Наталья Трухина надеется, что с со-
трудницами «в любом случае» долж-
ны сесть за стол переговоров: «Иначе 
ни руководство, ни мы продолжать 
не сможем. Мы по очереди все уй-
дем на больничный, и работать бу-
дет просто некому».

В минздраве области указывают, 
что «в связи с многочисленной нега-
тивной информацией, распростра-
няемой в СМИ, в адрес руководства 
КПЦ поступают обращения от заведу-
ющих отделениями и других сотруд-
ников о том, что они не поддержива-
ют данную акцию и просят принять 
меры административного характера 
к ее участникам».

Наталья Костарнова

Минприроды намерено урегули-
ровать ситуацию со строитель-
ным мусором в стране. Ежегодно 
в России образуется более 70 млн 
тонн таких отходов, а на перера-
ботку отправляется лишь менее 
четверти этого объема. Сейчас 
обращение с мусором, кото-
рый образуется при строительст-
ве и сносе зданий, регулируется 
в субъектах собственными прави-
лами. По словам экспертов, ком-
плексно система выстроена лишь 
в нескольких регионах, в числе 
которых Москва и Подмосковье. 
В Минприроды готовят единые 
правила и требования по обраще-
нию с такими отходами, чтобы по-
всеместно снизить их объемы, по-
ступающие на полигоны.

Минприроды разработало проект 
дорожной карты (есть у „Ъ“), в кото-
рой идет речь о судьбе отходов, обра-
зующихся в процессе строительства, 
реконструкции, капитального ре-
монта, благоустройства, а также сно-
са и демонтажа зданий. Ведомство 
намерено снизить объем такого му-
сора, направляемого на полигоны, 
а также перейти на экономику за-
мкнутого цикла в этой сфере.

Как пояснили в Минприроды, 
у региональных властей уже есть 
полномочия для организации дея-
тельности со строительными отхо-
дами: «Вместе с тем анализ право-
применительной практики в сфере 
обращения со строительными от-
ходами на территории субъектов 
РФ позволяет сделать вывод о ее не-
однозначности и противоречиво-
сти». Поэтому ведомство совместно 
с Минстроем разрабатывает поправ-
ки к закону «Об отходах», который, 
в частности, установит, какой имен-
но мусор относится к строительно-
му. Министерства намерены раз-
работать правила и требования по 
обращению с такими отходами, «ко-
торые будут обеспечивать экологи-
ческую безопасность при размеще-
нии и утилизации твердых отходов».

„Ъ“ направил запрос в Минстрой 
на прошлой неделе, однако так и не 
получил ответ.

По данным Росприроднадзора, 
в 2020 году в стране было образова-
но 71,3 млн тонн таких отходов. Од-
нако на переработку было отправ-
лено только 22% из них (15,5 млн 
тонн). В Европе стояла задача по пе-
реработке 70% строительного мусо-
ра (без учета опасных отходов) к 2020 
году, но там достигли уже 90% в 2018 
году, говорит в связи с этим генди-
ректор публично-правовой компа-
нии «Российский экологический 
оператор» (ППК РЭО; отвечает за раз-
работку и реализацию «мусорной» 
госполитики) Денис Буцаев. Он под-
черкивает, что сейчас в России нет 
комплексного законодательного 
регулирования отношений по об-
ращению с отходами строительст-

ва и сноса, а также мер экономиче-
ского стимулирования раздельного 
сбора и накопления такого мусора. 
«Среди административных барьеров 
можно назвать отсутствие единого 
подхода к мониторингу всех этапов 
формирования и утилизации стро-
ительного мусора,— говорит Денис 
Буцаев.— У муниципальных орга-
нов и компаний-переработчиков нет 
полной информации о демонтируе-
мых объектах. Также у нас низкий 
уровень контроля за образованием, 
транспортировкой и размещением 
строительного мусора».

Гендиректор ППК РЭО обратил 
внимание, что работа по вовлече-
нию вторичных материальных ре-
сурсов и вторсырья в отрасль стро-
ительства и ЖКХ предусмотрена 
в рамках федерального проекта «Эко-
номика замкнутого цикла»: «Предпо-
лагается, что к 2024 году индекс ис-
пользования вторичных ресурсов 
и сырья из отходов в отраслях эко-

номики вырастет до 10%. Для срав-
нения: сейчас он не превышает 1%».

В проекте дорожной карты Мин-
природы также говорится о внесе-
нии изменений в законодательство: 
проектную документацию предлага-
ется дополнить описанием решений 
по вывозу и утилизации отходов, 
а также по раздельному накоплению 
отходов сноса и демонтажа на строи-
тельной площадке.

«Если пятиэтажку разобрать, то 
мы получим большое количество 
пригодных для переработки и по-
вторного использования материа-
лов,— говорит Николай Нещадимов 
из Ассоциации специалистов в об-
ласти переработки отходов строи-
тельства и сноса.— А если мы просто 
снесем ее экскаватором, то это бу-
дет большая и непригодная к даль-
нейшей переработке куча мусора. 
Естественно, подрядчикам выгод-
нее сломать и вывезти на полигон, 
а не разобрать, потому что иное не 

предусмотрено в документах и сме-
те». В Градостроительном кодексе 
РФ и постановлении правительст-
ва РФ №87 (регламентирует требо-
вания к содержанию проектной 
документации на строительство, 
реконструкцию или снос зданий), 
а следовательно, и в сметных рас-
четах не говорится про раздельный 
сбор строительных отходов и их 
транспортировку на специализи-
рованные объекты для переработ-
ки, уточняет он. По словам господи-
на Нещадимова, сметы демонтажа 
обычно не учитывают реальное рас-
стояние, на которое потребуется вы-
везти строительные отходы и мусор: 
«В итоге появляются стихийные на-
валы мусора возле дорог и в лесах. 
Можно сетовать на водителя, но гру-
зовик остановится и вывалит отходы 
там, где закончится топливо, заправ-
ленное согласно утвержденной даль-
ности перевозки».

Гендиректор ГК «Гео Девелоп-
мент» Максим Лещев пояснил „Ъ“, 
что сейчас застройщики заключают 
договоры о вывозе мусора с компа-
ниями-подрядчиками, но контроли-
ровать качество их работ не могут. 
Природоохранная прокуратура, ко-
торая противодействует несанкци-
онированным свалкам, по его сло-
вам, также не может уследить за 
«каждым КамАЗом», отъезжающим 
со стройплощадки. Господин Лещев 
оценивает ситуацию со строитель-
ным мусором как близкую к ката-
строфической.

Господин Нещадимов отмечает, 
что сейчас система обращения со 
строительным мусором «более или 
менее выстроена, хоть и требует до-
работок и тонких настроек» лишь 
в Москве и области, в то время как 
остальные регионы только подсту-
пают к решению этой проблемы.

В Подмосковье в 2020 году ликви-
дировали почти 5 тыс. стихийных 
свалок, большую часть из которых 
составлял именно строительный 
мусор, рассказал „Ъ“ министр эколо-
гии и природопользования региона 
Тихон Фирсов. «По объему и морфо-
логии отходов понятно, что их созда-

ли не граждане, делающие ремонт, 
а недобросовестные возчики, пред-
лагающие услуги по вывозу отходов 
строительства или ремонта,— по-
яснил он.— До недавнего времени 
все это никак и никем не контроли-
ровалось». Однако с 2021 года в Мо-
сковской области запустили новые 
правила для строительных отхо-
дов: для всех участников процесса 
(отходопроизводителей, включая 
управляющие компании, транспор-
тировщиков и переработчиков) 
определили требования по обраще-
нию с такими отходами. В регионе 
создана информационная система, 
в которой регистрируются транс-
портные средства, перевозящие 
строительные отходы, что позволя-
ет проследить их путь до точки пе-
реработки. «С июня 2021 года за пе-
ремещение строительных отходов 
без электронного талона предусмо-
трен штраф на граждан в размере до 
5 тыс. руб., для ИП — до 40 тыс. руб., 
для юридических лиц — до 250 тыс. 
руб.,— говорит господин Фирсов.— 
Однако мы дали возчикам отсроч-
ку до 1 сентября, чтобы рынок смог 
адаптироваться к новым условиям».

Правительство Москвы в рамках 
программы реновации использует 
технологию так называемого умного 
сноса, которая основана на принци-
пах экологичности, максимальной 
переработке мусора и повторном 
использовании отходов. С момен-
та старта программы реновации, 
рассказали „Ъ“ в столичном депар-
таменте строительства, снесены 83 
жилых дома, объем отходов соста-
вил 650 тыс. тонн. До конца года этот 
показатель достигнет порядка 130–
140 домов в зависимости от темпов 
переселения. Инициативу установ-
ления единых правил обращения со 
стройотходами в мэрии не проком-
ментировали.

В строительных компаниях 
Sminex, ГК А101, ФСК «Лидер» и  
Lexion Development от комментари-
ев отказались.

Анна Васильева, 
Александра Мерцалова, 
Александр Воронов

Против слома есть приемы
Минприроды напишет единые правила обращения со строительным мусором

Пограничное расстройство 
заповедников
Зеленых тревожат планы скорректировать  
процедуру экологической экспертизы

За персоналом роддома 
последили с фотокамерой
Медсестры в Коломне голодают  
в знак протеста против избыточной нагрузки

В Минприроды настаивают, 
что здания необходимо 
не просто разрушать, 
а делать это в рамках 
установленных правил 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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В Москву со своим Казахстаном
В стране поменялись премьер, 

госсекретарь, спикер нижней пала-
ты парламента. Из 16 министров за-
менена половина. В силовом блоке 
тоже новые кадры. В Комитете наци-
ональной безопасности (КНБ) были 
уволены председатель и четыре за-
местителя, причем трое, включая 
экс-руководителя КНБ Карима Ма-
симова, арестованы. Назначен но-
вый министр обороны. В 6 из 17 ре-
гионов страны — новые начальники 
областных департаментов полиции, 
включая столицу Нур-Султан.

Наконец, поменялось руководст-
во ЦИКа, Нацбанка, национальной 
палаты предпринимателей «Атаме-
кен». В партии «Нур Отан» больше 
чем наполовину обновлен состав по-
литсовета и политбюро. В этих орга-
нах впервые с момента основания 
политической силы нет ни одного 
члена правительства, главы региона 
или руководителя государственных 
и квазигосударственных организа-
ций. До этого их присутствие состав-
ляло порядка 60%.

Проблемы-2022
Кадровая чистка не самая сложная 
часть реформ. Касым-Жомарт Токаев 
раньше говорил, что за событиями, 
которые погрузили в хаос крупней-
ший город страны Алматы, стоя-
ли атаковавшие Казахстан террори-
сты. Эту версию он не опроверг, хотя 
больше на ней не настаивает. В то 
же время, судя по последним заяв-
лениям, казахстанский президент 
понимает причины недовольст-
ва властью. И говорит, что готов их 
устранять.

«Необходимо увеличить доходы 
населения и сократить разрыв меж-
ду доходами людей. Доходы — это 
главный фактор улучшения благо-
состояния населения и веры в бу-
дущее,— заявил Касым-Жомарт То-
каев на расширенном заседании 
правительства 8 февраля.— За пять 
лет в общих доходах населения доля 
трудовых доходов сократилась с 80% 
до 67%. А социальные трансферты 
выросли с 17% до 29%. Увеличивает-
ся доля людей, погрязших в долгах, 
и бедных. На сегодня доходы около 
миллиона человек не доходят даже 
до уровня минимального прожиточ-
ного минимума. Это худший показа-
тель за последние десять лет».

Отдельное внимание Кабинета 
министров он обратил на проблем-
ный регион — Мангистаускую об-
ласть, где находится город Жанао-
зен. В 2011 году там с применением 
боевого оружия разогнали демон-
страцию нефтяников, а в этом году 
именно с демонстрации в Жанаозе-

не против роста цен на газ начались 
трагические январские события.

«Для решения проблем протесту-
ющих граждан правительство и фонд 
„Самрук-Казына“ (фонд национально-
го благосостояния.— „Ъ“) должны тес-
но работать. Если нужно, надо опять 
отправить в Мангистаускую область 
специальную правительственную ко-
миссию»,— отметил господин Токаев.

Участвовавший в заседании аким 
Алматинской области Канат Бозум-
баев сообщил, что проанализирова-
ны причины протестного настроя 
«определенных слоев населения», 
и назвал основной проблемой низ-
кий уровень доходов.

«В области 53 тыс. молодых людей 
не имеют среднеспециального или 
высшего образования, из них 21 тыс. 
не работает и не учится. Показатели 
социальной сферы области свиде-
тельствуют об обеднении населения, 
стагнации их реальных доходов»,— 
отчитался господин Бозумбаев, от-
метив, что без поддержки центра об-
ласть не справится.

Политолог Данияр Ашимбаев счи-
тает, что основных проблем три: «Пер-

вая — неэффективность госуправ-
ления. Вторая — это высочайшая 
концентрация власти, политических 
и экономических ресурсов в руках уз-
кой прослойки лиц. И третья — струк-
тура экономики, не способствующая 
нормальному ее развитию».

Для их решения, отмечает он, 
нужна чуть ли не всеобщая моби-
лизация: консолидация усилий 
парламента, правительства, адми-
нистрации президента. «Главная 
проблема — это концентрация влас-
ти. В условиях, когда все ресурсы, 
финансовые потоки, а также воз-
можности государства были ори-
ентированы на узкую группу бене-
фициаров, деньги не доходили до 
экономики, способствовали соци-
альному расслоению. Это привело 
к деградации самого понятия соци-
альной справедливости. Демонтаж 
этих верхних слоев властной пира-
миды — это первоочередная задача 
для Токаева»,— отметил господин 
Ашимбаев в беседе с „Ъ“.

Пока же к случившимся кадро-
вым обновлениям и потенциалу 
новой команды эксперт относится 

скептически: «У правительства нет 
цельного видения ситуации. Есть по-
зиция отдельных министерств, кото-
рые синтезировать в единое целое 
не удалось. Правительство достаточ-
но безынициативное. За исключе-
нием некоторых министров, работа 
правительства выглядит пока доста-
точно печально».

Директор центра прикладных ис-
следований «Талап» Рахим Ошакбаев 
тоже среди основных проблем упо-
минает концентрацию власти, кото-
рая «не дает возможности для при-
нятия эффективных решений». «Нет 
обратных каналов, нет достаточной 
легитимности для того, чтобы прово-
дить твердые решения. Поэтому, мне 
кажется, нужна перезагрузка. Я счи-
таю, что нужны досрочные выборы 
в Сенат и Мажилис (верхняя и ниж-
няя палаты парламента.— „Ъ“)»,— 
сказал он „Ъ“.

Другая проблема, требующая 
срочного решения,— закредитован-
ность довольно большой части насе-
ления страны, которое не способно 
платить по своим обязательствам. 
«Можно предлагать разные краси-

вые программы, новые рабочие ме-
ста, программы переобучения. Но 
пока мы этих людей не разблокиру-
ем, не вовлечем в экономическую де-
ятельность — ничего не получится. 
Разблокировать их можно, разрабо-
тав эффективный закон о банкрот-
стве физических лиц, под который 
должны попасть от 1,5 млн до 3 млн 
человек. Это конкретная антикри-
зисная мера»,— указывает директор 
«Талап».

Друг познается в Москве
В Москве дают понять, что понимают 
сложности, с которыми столкнулся 
президент Казахстана. В январе Рос-
сия вместе с другими членами Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности направила в Алматы 
своих военных в составе миротвор-
ческого контингента организации. 
Этим была продемонстрирована од-
нозначная поддержка Касым-Жомар-
та Токаева, который в тот момент не 
мог полагаться на собственные сило-
вые структуры.

Те события, говорит собеседник 
„Ъ“ в российских госструктурах, за-

нимающихся отношениями с Казах-
станом, актуализировали повестку 
встречи лидеров двух стран. «Пре-
зидент (Казахстана.— „Ъ“) наметил 
спектр реформ и изменений. Ему 
потребуется политическая и мате-
риальная поддержка»,— отмечает 
чиновник.

Список тем, которые будут обсу-
ждаться на переговорах с Владими-
ром Путиным, длинный: от планов 
Казахстана по строительству АЭС — 
до открытия там филиалов россий-
ских школ и вузов. «Планируются 
договоренности по энергетике, выс-
шему образованию, лидеры обсу-
дят атом и космос»,— перечисляет 
источник „Ъ“.

«Нужно прямо сказать — без чи-
стой атомной энергии мы потеря-
ем всю экономику, не говоря уже об 
инвестициях, утратим региональ-
ное лидерство,— заявил Касым-Жо-
март Токаев 8 февраля на заседа-
нии правительства.— Нам позарез 
нужна электроэнергия, причем чи-
стая атомная электроэнергия. Нель-
зя идти на поводу у популистов, 
которые не разбираются в эконо-
мических реалиях. Нужно профес-
сионально разъяснять значение 
атомной энергетики».

Данияр Ашимбаев говорит, что 
вопрос по АЭС назрел. «Кроме „Роса-
тома“, здесь вариантов объективно 
нет»,— рассуждает он. При этом, го-
ворит эксперт, важно избежать раз-
говоров, что готовящиеся соглаше-
ния — плата за российскую помощь 
в январских событиях. «Сейчас идет 
большая волна критики со сторо-
ны Запада на тему сдачи суверени-
тета Путину. Думаю, какие-то согла-
шения будут подписаны, какие-то 
растянут по времени, чтобы не со-
здавать ненужного политического 
фона. Будут подтверждены страте-
гические дружеские отношения. До-
стигнуты соглашения о подготовке 
того же спецназа, создаваемых сил 
спецназначения. Возможно, будут 
соглашения по рынкам газа, энерге-
тики и ГСМ»,— предположил Дани-
яр Ашимбаев.

Российский эксперт по Централь-
ной Азии Аркадий Дубнов считает, 
что поездка господина Токаева в Мо-
скву сама по себе о многом говорит. 
Он уверен, что казахстанскому ли-
деру предложат помощь по линии 
спецслужб «для борьбы с исламист-
ской угрозой и ее упреждения». «Те, 
кто должен был заниматься борьбой 
с радикалами в Казахстане, были 
теми, кто их и готовил. А других го-
товых структур нет»,— констатиро-
вал эксперт.

Владимир Соловьев;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

На плечах Касым-Жомарта Токаева теперь вся полнота власти в Казахстане  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Четыре шага от пропасти — по пути к европейской безопасности»
Александр Дынкин и Томас Грэм о том, как предотвратить войну

Два известных эксперта из России 
и США — Александр Дынкин и Томас 
Грэм — выработали план, который, по их 
мнению, позволит найти компромисс 
между ультимативным требованием 
 Москвы закрыть двери НАТО для постсо-
ветских стран и категорическим отказом 
Вашингтона брать на себя такие обяза-
тельства. Своими идеями они подели-
лись в статье, предоставленной „Ъ“.

Европа стоит на пороге войны. Соединен-
ные Штаты и их союзники убеждены, что Рос-
сия планирует вторжение на Украину, и угро-
жают «разрушительными» санкциями, если 
она пойдет на этот шаг. Москва категорически 
отрицает наличие таких планов, утверждая, 
что Киев готовится к наступлению в Донбассе.

Российские военные маневры в Крыму, 
на западе России и в Белоруссии нервиру-
ют Запад, а НАТО наращивает силы вдоль 
протяженной границы с Россией, прости-
рающейся от Балтийского до Черного моря. 
Между тем «прерывистые» раунды диплома-
тии позволяют сохранить надежду на то, что 
кризис удастся разрядить без военного кон-
фликта — хотя просочившаяся информа-
ция о «конфиденциальном» ответе США на 
требования России остановить расширение 
НАТО показывает, насколько далеки друг от 
друга остаются обе стороны.

Существует ли дипломатическое ре-
шение, которое принесет прочный мир 
и стабильность в неспокойный регион Вос-
точной Европы? Существует, но для этого не-
обходимо понять суть нынешнего кризиса. 
Речь идет не просто об Украине. Речь о более 
широком европейском урегулировании по 
окончании холодной войны 30 лет назад, ко-
торое, по мнению Москвы, было навязано ей 
в период крайней слабости и не учитывает 
ее национальных интересов. Последующее 
расширение на восток евроатлантических 
институтов — в частности, НАТО, военно-по-
литической организации, призванной сдер-
живать Россию, и Европейского союза, эко-
номического сообщества, в которое Россия 
никогда не сможет вступить,— по мнению 
Москвы, ставит под угрозу безопасность 
и процветание России. Возродившаяся Рос-
сия полна решимости остановить, если не 
обратить вспять этот процесс, используя все 
необходимые средства.

Это не должно удивлять. Великие дер-
жавы, как только у них появляется возмож-

ность, стремятся пересмотреть мир, ко-
торый был навязан им после поражения 
в крупной войне. Таков был урок Версаль-
ского договора по окончании Первой ми-
ровой войны, который был заключен без 
участия Германии и Советской России. Эко-
номический подъем России в 2000-х годах 
и быстрая модернизация ее вооруженных 
сил в последнее десятилетие дали ей воз-
можность оспорить соглашения времен хо-
лодной войны ради более справедливого, по 
мнению Москвы, урегулирования.

Соединенные Штаты будут неохотно пе-
ресматривать европейский порядок, кото-
рый весьма хорошо служил их интересам 
в течение последних трех десятилетий. Од-
нако без существенных корректировок пе-
риодические кризисы, подобные нынеш-
нему противостоянию, неизбежны. Для 
прочного мира необходимо, чтобы инте-
ресы России были учтены, чтобы она име-

ла весомое слово и была заинтересована 
в этом европейском порядке. Задача состо-
ит в том, чтобы найти такой путь вперед, ко-
торый удовлетворит хотя бы минимальные 
требования Москвы к безопасности, не тре-
буя при этом от США и их союзников посту-
питься своими основными принципами 
и интересами.

Это может показаться невыполнимой за-
дачей — как примирить непримиримое? 
Как примирить принципиальную настой-
чивость США в том, чтобы двери НАТО оста-
вались открытыми для членства бывших со-
ветских республик, в частности Украины, 
с императивным требованием России о пре-
доставлении ей сферы привилегированных 
интересов, включающей эти бывшие совет-
ские республики?

Мы видим четыре элемента решения. 
Ограничение военной деятельности. Чтобы 
восстановить военную сдержанность на гра-
ницах России и НАТО, обе стороны могут на-
чать с воскрешения тех соглашений времен 
холодной войны, которые в последние годы 
утратили актуальность, поскольку одна или 
другая сторона потеряла интерес к их соблю-
дению. Обе стороны согласны, что это важ-
ный шаг, хотя Россия настаивает на том, 
чтобы он был предпринят только после ре-
шения вопроса о расширении НАТО — еще 
одна причина, по которой все аспекты урегу-
лирования должны быть одновременно на 
столе переговоров, если мы хотим добиться 
прогресса по любому из них.

Сторонам необходимо договориться, как 
избегать опасных инцидентов на море или 
в воздухе. Они должны выйти на что-то срод-
ни Договору об обычных вооруженных си-
лах в Европе (ДОВСЕ), который регулиро-
вал военную деятельность в приграничных 
районах, с учетом современных реалий. Им 
необходимо возродить Договор по ракетам 
средней и меньшей дальности (ДРСМД), по 
крайней мере для Европы — то есть не раз-
мещать на континенте баллистические ра-
кеты средней и меньшей дальности назем-
ного базирования.
Мораторий на расширение НАТО. Расширение 
НАТО на восток — ключевое из нынешних 
острых разногласий. Один из нас предложил 
ввести официальный мораторий на расши-
рение НАТО на бывшие советские государ-
ства, включая Украину, на 20–25 лет. Другой 
предлагает 2050 год в качестве срока оконча-

ния моратория. В этих сроках нет ничего ма-
гического; но мораторий должен быть доста-
точно долгим, чтобы Россия могла заявить, 
что ее минимальные требования в сфере без-
опасности удовлетворены, и достаточно ко-
ротким, чтобы Соединенные Штаты могли 
также убедительно заявить, что они не отка-
зались от политики открытых дверей. Даже 
если мораторий не удастся согласовать, не-
обходимо найти взаимоприемлемый спо-
соб дать понять, что Украина не собирается 
вступать в НАТО в ближайшие годы, если не 
десятилетия,— то, что американские и на-
товские официальные лица с готовностью 
признают в частном порядке.

В то же время обе стороны должны стре-
миться к соглашению об ограничениях де-
ятельности НАТО на Украине и вокруг нее, 
которые отвечают интересам безопасно-
сти России, но опять же не ставят под угро-
зу принципы НАТО. Речь идет об обязатель-

ствах стран—членов НАТО не строить и не 
занимать военные базы на Украине или не 
поставлять ей наступательные системы воо-
ружений, способные поражать российскую 
территорию. В обмен Россия дала бы обяза-
тельство не размещать определенные систе-
мы вооружений в оговоренной зоне вдоль 
границ Украины.
Урегулирование «замороженных» конфликтов. 
Текущие и замороженные конфликты на 
постсоветском пространстве и на Балканах, 
включая Крым, Косово и Донбасс, так или 
иначе связаны с сецессией. Все они могут 
быть урегулированы на основе той или иной 
формы местной демократии, отправной точ-
кой к чему должно стать голосование для вы-
яснения воли народа этих регионов. После 
чего необходимо достичь ряда технических 
соглашений для урегулирования вопросов, 
которые неизбежно возникнут в ходе мир-
ного отделения территории от более круп-
ного государства. Точная форма голосования 
может быть адаптирована к конкретным об-
стоятельствам каждого конфликта.
Обновление Хельсинкских соглашений. Об-
новление и модернизация Хельсинкских 
соглашений позволит создать всеобъемлю-
щее урегулирование, заложив основу для де-
сятилетий мира в Европе. В частности, обе 
стороны должны достичь согласия по интер-
претации десяти принципов, определяю-
щих отношения между государствами, с ко-
торыми согласились все стороны, включая 
уважение суверенных прав, самоопределе-
ние, невмешательство во внутренние дела, 
исключение угроз или применения силы 
и мирное разрешение споров. Цель — со-
здание прочной основы для организации 
европейской безопасности в будущем, учи-
тывающей исторические события и техно-
логические достижения, произошедшие по-
сле 1975 года.

Достижение всеобъемлющего урегули-
рования потребует значительного време-
ни и усилий, но сейчас самое время старто-
вать. Окончательное урегулирование будет 
далеко от идеала в сознании многих; крити-
ки на Западе наверняка охарактеризуют его 
как «умиротворение». Но результат в любом 
случае будет лучше, чем исход любого воору-
женного конфликта.

полная версия
kommersant.ru/13248

Томас Грэм — заслуженный 
сотрудник Совета по между-
народным отношениям, был 
старшим директором по России 
в аппарате Совета национальной 
безопасности США во время 
администрации президента 
Джорджа Буша-младшего   
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА/РИА НОВОСТИ

Александр Дынкин — президент 
Национального исследователь-
ского института мировой 
экономики и международных 
отношений имени Е. М. Примакова 
РАН, работал помощником 
премьер-министра России 
Евгения Примакова   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Nikkei 225 27579,87 (+295,35)
РТС 1534,82 (+45,64)
FTSE 100 7643,42 (+76,35)

DAX 30* 15482,01 (+239,63)
DJIA* 35706,39 (+243,61)
NASDAQ Composite* 14397,967 (+203,512)

*На 20:31.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.22
Австралийский доллар 53,5354
Английский фунт 101,4608
Белорусский рубль 29,2479
Датская крона 11,4800

Доллар США 74,8015
Евро 85,3784
Индийская рупия** 99,9753
Казахский тенге** 17,5590

Канадский доллар 58,8571
Китайский юань 11,7592
Норвежская крона* 84,8522
СДР 104,9951

Сингапурский доллар 55,6724
Новая турецкая лира* 55,0270
Украинская гривна* 26,7306
Шведская крона* 81,9419

Швейцарский франк 80,9803
Японская иена** 64,8446
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У аграриев прорастают ставки
Для них ищут кредиты на посевную

Исчерпание лимитов на льготные 
 кредиты до начала посевной кампании 
вынуждает Минсельхоз стимулировать 
агробизнес получать займы по ком-
мерческой ставке. В ближайшее вре-
мя чиновники планируют увеличить 
лимиты на льготное кредитование на 
10 млрд руб., но приоритет будет отдан 
только производителям зерна. Бизнес 
предупреждает, что нехватка льготного 
финансирования для других секторов 
АПК грозит ростом цен на продукты.

Минсельхоз рекомендовал сельхозпро-
изводителям обращаться за коммерческими 
краткосрочными займами, чтобы не допу-
стить провала посевной кампании. Об этом 
говорилось 8 февраля на заседании с главой 
министерства Дмитрием Патрушевым, рас-
сказали „Ъ“ участники встречи. По их словам, 
Минсельхоз в будущем рассчитывает догово-
риться с Минфином о рефинансировании 
этих кредитов по льготной ставке до 5%. В Мин-
фине перенаправили вопросы „Ъ“ в Минсель-
хоз, где комментарий не предоставили.

Рекомендация связана с исчерпанием ли-
митов на льготные кредиты на этот год. На 
финансирование ранее выданных займов 
предусматривалось 19,6 млрд руб., на новые 
кредиты — 1,5 млрд руб. В 2021 году на эти 
цели выделено 31,5 млрд руб. и 15,6 млрд руб. 
соответственно. Средства предоставляются на 
срок до года для финансирования текущей де-
ятельности. Воспользоваться ими могут расте-
ниеводческие предприятия, производители 
молока и мяса, а также переработчики.

По словам источников „Ъ“, на этой неделе 
Минсельхоз планирует опубликовать новый 
проект постановления, предусматривающе-
го уменьшение субсидирования процент-
ной ставки по новым льготным кредитам 
с 80–100% до 70% размера ключевой ставки 

ЦБ. После этого планируется увеличить ли-
миты на льготные кредиты на 10 млрд руб., 
приоритет в распределении средств будет от-
дан компаниям зерновой отрасли, говорят 
 собеседники „Ъ“.

Заместитель председателя комитета Гос-
думы по аграрным вопросам Надежда Школ-
кина сообщила „Ъ“, что прорабатывается 
увеличение лимитов на льготное краткос-
рочное кредитование до 15 млрд руб., из ко-

торых 10 млрд руб. планируется направить 
на финансирование посевной. Но, по ее сло-
вам, в 2021 году аграрии использовали на эти 
цели почти 13,5 млрд руб. лимитов, а с тех 
пор затраты в отрасли только выросли. Коми-
тет просит правительство предусмотреть ми-
нимум 15 млрд руб. только на посевные рабо-
ты, добавила депутат.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» Андрей 
Недужко отмечает, что коммерческие кредиты 

при тенденции повышения ключевой ставки 
будут выдавать под 12–13%, тогда как льготные 
в среднем выдавались под 4%. Сокращение ли-
митов увеличит расходы аграриев, предупре-
ждает топ-менеджер. Вице-президент ГК «Дама-
те» Андрей Григоращенко говорит, что группе 
уже пришлось переориентироваться на ком-
мерческие займы, ставки по которым в 2,5 раза 
превышают стоимость льготных кредитов. По 
его словам, для животноводческой отрасли си-
туация критическая. Без новых лимитов на 
льготные кредиты себестоимость производст-
ва мяса и молока вырастет более чем на 5%, что 
будет транслироваться в конечную цену про-
дукции, говорит господин Григоращенко.

Руководитель Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин указывает, что часть 
компаний может не получить кредиты и по 
коммерческим ставкам. Банки насторожен-
но относятся к кредитованию сектора из-за 
регулярных попыток государства так или 
иначе отрегулировать цену продуктов пи-
тания, что стало дополнительным риском, 
указывает он. В Сбербанке заявили, что го-
товы к коммерческому кредитованию АПК, 
а условия устанавливаются индивидуально 
в зависимости от финансового положения за-
емщика. В ВТБ отметили, что получение ком-
мерческих кредитов при отсутствии свобод-
ных лимитов по льготным — стандартная 
практика. В Россельхозбанке, Газпромбанке 
и Альфа-банке „Ъ“ не ответили.

Управляющий директор агентства «Нацио-
нальные кредитные рейтинги» Дмитрий Оре-
хов отмечает, что замещение коммерческих 
кредитов на льготные может занять несколь-
ко лет, а существенная часть аграриев име-
ет достаточно сложный финансовый цикл 
в силу сезонности своей деятельности и зави-
симости от урожайности.

Алексей Полухин

Коммерсантъ   l   Четверг 10 февраля 2022 №24   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Иногда кажется, что набившие оско-
мину сообщения о том, как приход 
розничного инвестора перевернул 
российский фондовый рынок, со-
провождаемые бравурными цифра-
ми в миллионы клиентов и миллиар-
ды вложенных ими рублей, годятся 
только для отчетов по KPI менеджеров 
Банка России, брокеров, бирж и эми-
тентов. На словах выглядит красиво 
и мощно, масштабно. Однако отноше-
ние профучастников рынка и его ин-
фраструктуры к розничному инвесто-
ру как было пренебрежительным, так 
и осталось.

Достаточно вспомнить закрытые 
встречи топ-менеджмента эмитентов 
с институциональными инвестора-
ми — приглашения на них приходят 
по подписке, из которой исключен тот 
самый перевернувший рынок частник. 
На этих встречах, например, можно уз-
нать, что эмитент планирует сделки 

M&A, или другую информацию, явно 
влияющую на стоимость инструмен-
тов, которыми торгуют все участники 
рынка, а не только институционалы.

Но даже если частный инвестор уз-
нает о такой встрече, попасть на нее 
будет непросто. Вот, например, пре-
зентация для инвесторов ГТЛК, про-
ходившая 9 февраля на Московской 
бирже и где модератором был «ВТБ 
Капитал». Моя попытка попасть на 
нее в статусе частного инвестора про-
валилась. Действительно, зачем пор-
тить диалог профессионалов и топ-ме-
неджмента компании, у которой 
в обращении облигаций более чем на 
200 млрд руб.

Биржа считает, что «не все форма-
ты одинаково подходят для всех», и ки-
вает на решение ГТЛК. «ВТБ Капитал» 
тоже открестился от ограничений, ука-
зав, что «приветствует активное учас-
тие розничных инвесторов на рынках 
долгового капитала». В ГТЛК говорят, 
что «все участники, зарегистрировав-
шиеся в статусе инвестора, были допу-
щены к мероприятию», правда в офи-
циальном ответе ограничивая их круг 
«подтвержденными владельцами об-
лигаций». Но ни в приглашении, ни 
в регистрационной форме это не огова-
ривалось. В ЦБ не ответили на вопрос 
о сегрегации инвесторов.

Ограничения в подобных меропри-
ятиях, будь то для институционалов, 
частников, держателей бондов или ка-
ких-то профессий, создают неравный 
доступ к информации, что, в свою оче-
редь, влияет на принятие инвестици-
онных решений. И заодно порождает 
мифы об институционалах-«куклах» 
(как на биржевом жаргоне называют 
манипуляторов на рынке ценных бу-
маг) и соответствующее отношение 
к ним у розничных инвесторов.

И реакция на такие действия уже 
есть, правда, пока за рубежом. Имен-
но с желания наказать этих «куклов», 
обирающих розничного инвестора, 
началась так называемая революция 
Reddit, первым залпом которой стала 
самоорганизация тысяч частников для 
разгона стоимости акций GameStop, 
чтобы отомстить хедж-фондам Wall 
Street, шортившим эти бумаги (см. „Ъ“ 
от 30 января 2021 года). Будет ли у нас 
такая революция, неизвестно, но, если 
верить реляциям о все прибывающих 
на биржу частниках, критическая мас-
са для нее копится.

Отношение проф
участников рынка  
и его инфраструктуры 
к розничному  
инвестору как было 
пренебрежительным, 
так и осталось

Лигу интернета обезопасили от связи
Организация по борьбе с вредным контентом в сети будет перезапущена

Лига безопасного интернета (ЛБИ), 
 основанная владельцем телеканала 
«Царьград» Константином Малофее-
вым, проводит реорганизацию попечи-
тельского совета, правления и состава 
участников. Из нее вышли операторы 
связи, а интернет-компании давно не 
участвуют в работе. Источники „Ъ“ ут-
верждают, что и господин Малофеев пе-
рестал поддерживать лигу в 2021 году, 
но организация нашла новые источни-
ки финансирования. После перезапуска 
она может возобновить продвижение 
инициативы о создании «белого спи-
ска» интернет-сервисов.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интер-
факс», что «МегаФон» по решению собра-
ния акционеров от 2 февраля вышел из Лиги 
безопасного интернета. До 8 февраля в спи-
ске участников на сайте ЛБИ были «Росте-
леком», «МегаФон», «Вымпелком», МТС, «Ла-
боратория Касперского», сервис знакомств 
«Мамба», несколько небольших IT-компаний 
и ряд некоммерческих фондов. Но сей-
час раздел пуст и находится «в процессе 
 обновления».

Собеседники „Ъ“ в нескольких компани-
ях рассказали, что из ЛБИ вышли все опера-
торы связи. В «Ростелекоме» „Ъ“ уточнили, что 
«давно покинули ЛБИ». «Вымпелком» также 
«не осуществляет деятельности в ЛБИ». В «Ме-
гаФоне» добавили, что в 2021 году совместно 
с другими компаниями создали собственный 
«Альянс по защите детей в цифровой среде». 
«Лаборатория Касперского» состоит в ассоци-
ации, но в последние годы не принимает ак-
тивного участия в ее работе, говорят в компа-
нии. В МТС отказались от комментариев.

• Лига безопасного интернета основана 
в  декабре 2010 года бизнесменом и владель-
цем телеканала «Царьград» Константи-
ном Малофеевым. В апреле 2018 года ЛБИ 
воз главила дочь сенатора Елены Мизулиной 
Екатерина. Из данных kartoteka.ru следует, 
что ЛБИ контролируется благотворитель-
ным Фондом святителя Василия  Великого 
господина Малофеева. В 2020 году ЛБИ по-
лучила 13,8 млн руб., более свежие данные 
не  опубликованы.
В ЛБИ „Ъ“ пояснили, что в организации 

идет реорганизация органов управления — 
попечительского совета, правления и соста-

ва членов организации. Будет также изменен 
устав и условия участия. Завершить процесс 
планируется к апрелю. Источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, утверждает, что господин 
Малофеев с 2021 года «отошел от поддержки 
ЛБИ», организация искала финансирование 
и «нашла нового покровителя». Представи-
тель господина Малофеева не ответил на во-
просы „Ъ“. Другой собеседник на рынке уточ-
нил, что ЛБИ никогда не получала деньги от 
операторов связи, ей «требовалось только 
формальное присутствие компаний в списке 
участников».

ЛБИ известна тем, что участвовала в разра-
ботке закона о черных списках интернет-сай-
тов, принятого в июле 2012 года. Ассоциа-
ция рассчитывала стать оператором реестра 
веб-ресурсов, содержащих запрещенный 
контент (пропаганда наркотиков, детская 
порнография, призывы к самоубийству), но 
в последний момент возглавлявший тогда 
Минцифры Николай Никифоров передал эти 
полномочия Роскомнадзору.

После этого ЛБИ начала продвигать зако-
нопроект о «белых списках», то есть прове-
ренных, безопасных сайтах, к которым долж-

ны были давать доступ операторы связи. Но 
тогда участники рынка называли инициати-
ву «неприкрытой цензурой». Кроме того, не 
было механизмов ее реализации: операто-
рам требовалось установить оборудование 
для анализа и фильтрации трафика DPI (Deep 
Packet Inspection).

Сейчас у операторов уже установлено это 
оборудование по требованию закона «о суве-
ренном интернете», поэтому после «перезапу-
ска» ЛБИ может вернуться к идее продвиже-
ния «белых списков», считает собеседник „Ъ“ 
на рынке интернет-сервисов.

В 2021 году ЛБИ активно занималась об-
щественной деятельностью и поиском в сети 
противоправного контента. В частности, она 
обращалась в Следственный комитет и МВД 
с просьбой проверить рэпера Моргенштерна 
и блогера Юрия Дудя на предмет пропаганды 
наркотиков. Организация должна была стать 
инструментом для общения властей с отра-
слью, отмечает председатель совета Фонда 
развития цифровой экономики Герман Кли-
менко, но у ЛБИ так и не появились соответст-
вующие компетенции и инструменты.

Анастасия Гаврилюк

Под размещениями множатся площадки
«СПБ биржа» активизирует подготовку IPO

«СПБ биржа» рассматривает про-
ведение IPO пяти компаний, часть 
из которых могут состояться уже 
в этом году. В 2021 году биржа прове-
ла размещение собственных акций, 
которое продемонстрировало готов-
ность инфраструктуры и инвесторов 
к другим IPO. Однако у нее остается 
сильный конкурент в лице Москов-
ской биржи, имеющей опыт проведе-
ния как крупных размещений (объе-
мом до $2 млрд), так и IPO небольших 
 эмитентов.

«СПБ биржа» ведет подготовительную рабо-
ту с пятью компаниями, с несколькими из ко-
торых планируется провести первичное раз-
мещение (IPO) уже в этом году, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе торговой площадки. Конкрет-
ные названия биржа не раскрывает, однако 
отмечает, что выстраивает работу с потенци-
альными эмитентами из категории компа-
ний новой экономики. Выбор сектора сделан 
на основании анализа усредненного портфе-
ля частных инвесторов, пояснили на бирже. 
В частности, в среду о планах провести пер-
вичное размещение акций на «СПБ бирже» 

уже весной сообщила компания «АЛМАР — 
алмазы  Арктики» (см.  материал на стр. 9).

• Осенью прошлого года «СПБ биржа» про-
вела достаточно успешное IPO на собствен-
ной площадке. Размещение прошло по верх-
ней  границе ценового диапазона — инвесторы 
оценили ее почти в $1,5 млрд. В размещении 
участвовали почти 100 тыс. человек (см. „Ъ“ 
от 18 ноября 2021 года). Как заявил глава 
 биржи Роман Горюнов в интервью „Ъ“, раз-
мещение «дает сигнал рынку, что мы сфор-
мировали ликвидность, которая позволяет 
не только делать вторичное обращение ино-
странных акций, но и привлекать капитал 
для российских компаний». В настоящее время 
о разной степени готовности к выходу на IPO 
заявили около 40 российских компаний.
Как отметил президент ФГ «Финам» Влади-

слав Кочетков, «СПБ биржа», возможно, рас-
сматривает идею создать российский аналог 
TSX (Торонтской фондовой биржи), на кото-
рой размещаются молодые золотодобываю-
щие, алмазодобывающие и прочие добываю-
щие компании. По его словам, сейчас проект 
скорее находится в стадии амбициозной за-
думки, которая может столкнуться с трудно-

стями при реализации из-за настороженного 
отношения регулятора к бумагам компаний, 
у которых нет реального бизнеса. По мнению 
гендиректора «Эксперт Бизнес-Решения» Пав-
ла Митрофанова, биржа будет привлекатель-
ной для эмитентов, если сможет транслиро-
вать хотя бы часть клиентской активности 
в сегмент IPO. Также важным он считает во-
прос инфраструктурной готовности к работе 
с новым сегментом рынка, который может по-
требовать инвестиций от площадки.

Вместе с тем «СПБ биржа» должна выдер-
жать жесткую конкуренцию с московской 
площадкой. Управляющий директор по ком-
муникациям Московской биржи Андрей Бра-
гинский подчеркнул, что для успешного раз-
мещения необходим прежде всего большой 
пул заинтересованных инвесторов на бир-
же — «частных и, что очень важно,— инсти-
туциональных». Сейчас столичная площадка 
работает с десятками планирующих IPO ком-
паний, в том числе технологических. Госпо-
дин Брагинский ожидает новые размещения 
«при улучшении настроений на финансовых 
рынках». Согласно статистике размещений, 
в последние три года объемы IPO на Москов-

ской бирже (с учетом двойных листингов) со-
ставили от $250 млн до $2 млрд. А «СПБ биржа» 
по итогам размещения привлекла $175 млн.

У двух российских площадок разнится под-
ход в размещении, отмечают эксперты. По сло-
вам Владислава Кочеткова, Московская биржа 
более консервативна, а «СПБ биржа» заинтере-
сована в возможном развитии новых направле-
ний. Управляющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров считает, что Московская 
биржа предпочитает видеть стабильную дея-
тельность со стороны эмитентов, а не венчур-
ные компании. Вместе с тем он отмечает, что 
компании могут получать разрешение на ли-
стинг со стороны «СПБ биржи» для получения 
статуса ПАО. Однако впоследствии листинг мо-
жет быть получен и на Московской бирже при 
взаимном интересе всех сторон. Так, напри-
мер, в конце 2020 года компания «Светофор» 
рассматривала в качестве площадки для IPO 
обе российские биржи, но в начале 2021 года 
сделала выбор в пользу Московской биржи. 
А в случае АЛМАР, отметил господин Кочетков, 
рассматривались разные сценарии, в том чи-
сле и упаковка в инвестиционный фонд.

Ксения Куликова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Озон-банк за два месяца 
 привлек около 1 млн частных 
клиентов, и, по мнению экспер-
тов, к концу года их количест-
во увеличится еще в семь раз. 
Однако значительных остатков 
на счетах этих физлиц в бан-
ке в ближайшей перспективе 
ждать не стоит, полагают участ-
ники рынка, поскольку основ-
ная задача кредитной органи-
зации — обеспечивать продажи 
маркетплейса.

Как рассказали „Ъ“ в Озон-банке, 
после того как он предоставил воз-
можность физлицам открывать сче-
та, за два месяца клиентами кредит-
ной организации стали около 1 млн 
человек. «Озон-банк предложил по-
купателям инструмент, который по-
зволяет вносить и хранить средства, 
но главное — моментально опла-
чивать покупки, дав при этом вы-
году в виде кэшбэка»,— пояснил 
„Ъ“ гендиректор Ozon FinTech Ваэ 
 Овасапян.

По его словам, только в январе 
пользователи «Ozon Счета» сделали 
в среднем на 24% больше заказов, 
чем покупатели без счетов. Клиен-
там Озон-банка открываются не теку-
щие счета, а электронные кошельки, 
пояснили в кредитной организации.

По словам главы Ассоциации 
участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктора 

Достова, у Ozon и его банка нет сети 
отделений и полноценного физиче-
ского контакта с клиентом: «Основ-
ной причиной решения открывать 
физлицам электронные кошельки, 
а не обычные счета стала возмож-
ность сделать их клиентами бан-
ка без визита в офис или общения 
с представителем кредитной орга-
низации». Он уточнил, что у элек-

тронного кошелька есть ряд ограни-
чений — нельзя потратить больше 
60 тыс. руб. за одну операцию и боль-
ше 200 тыс. руб. в месяц. 

По данным баланса Озон-банка, 
оборот по его счетам, на которых 
учитываются средства на электрон-
ных кошельках за декабрь, составил 
около 500 млн руб. Таким образом, 
средний чек за месяц составил око-
ло 1250 руб.

Электронные кошельки более 
удобны для расчетов за товары он-
лайн, отмечает младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Анатолий Перфильев: «Подоб-

ная система расчетов обеспечива-
ет оперативность проведения пла-
тежей — нет нужно вводить данные 
бан ковской карты».

Быстрый рост аудитории бан-
ка выглядит достаточно логичным, 
если учесть, что только активных 
клиентов у Ozon на конец года было 
более 25 млн. По прогнозам анали-
тика БКС «Мир инвестиций» Антона 
Куликова, можно ожидать, что коли-
чество клиентов банка к концу года 
вырастет до 7 млн человек.

Однако, подчеркивает аналитик, 
клиенты, открывшие счет в Озон-бан-
ке, в меньшей степени мотивирова-
ны держать деньги на электронных 
кошельках, чем на обычных кар-
тах. «По ним нет процентов на оста-
ток, нет кэшбэка на покупки в про-
чих магазинах, поэтому остатки вряд 
ли превысят 2 млрд руб. до конца 
года»,— полагает господин Куликов, 
отмечая, что на конец декабря остат-
ки на кошельках клиентов Озон-бан-
ка не превышали 60 млн руб. 

Руководитель управления кре-
дитного анализа УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Евгений Воробьев полага-
ет, что спектр сервисов Озон-банка 
может расшириться: «Целесообраз-
но предложить клиентам не только 
расчетное обслуживание через сче-
та с кэшбэком, но и традиционные 
банковские услуги, такие как депо-
зиты и кредиты, например, с осо-

бенными ставками в зависимости 
от активности клиента на самом 
маркет плейсе».

По словам источника „Ъ“ на пла-
тежном рынке, следующим про-
дуктом, который Озон-банк рассчи-
тывает запустить, будет платежная 
карта, привязанная к кошелькам: 
«Планируется, что это будет насто-
ящий пластик, который по анало-
гии с Озон-картой доставят клиенту, 
вместе с покупкой в пункт выдачи 
товаров». 

Кэптивные банки конкурентов 
Ozon, крупных маркетплейсов, вы-
бирают другие сценарии развития. 
Например, Вайлдберриз-банк в кон-
це января уже запустил дебетовую 
карту для своих клиентов, но ито-
ги проекта в компании обещают 
раскрыть не раньше конца первого 
квартала. Кроме того, банк, капита-
лизация которого немногим превы-
шает 300 млн руб., уже объявил о том, 
что начинает кредитовать продавцов 
своего маркетплейса под залог това-
ров на складах.

Капитал Озон-банка по состоянию 
на 1 января превысил 1 млрд руб., 
а третьего крупного игрока рынка 
маркетплейсов, Яндекс-банка, с осе-
ни превышает эту планку. Однако 
этот банк пока никаких продуктов 
для покупателей «Яндекс.Маркета» 
не предлагает.

Максим Буйлов

Озон-банк  
конвертировал покупателей
Миллион клиентов маркетплейса открыли в нем счета

После бурного  восстановления 
микрофинансового рынка 
в 2021 году темпы его роста мо-
гут замедлиться. Давление на по-
казатели будут оказывать регу-
ляторные ужесточения, усиле-
ние конкуренции и ухудшение 
финансового положения заем-
щиков. Впрочем, эксперты все 
равно ожидают двухзначных 
темпов роста, который будет 
обеспечен прежде всего за счет 
сегмента длинных займов с бо-
лее качественной и надежной 
 аудиторией.

По итогам 2021 года портфель зай-
мов микрофинансовых организаций 
достиг 328–330 млрд руб., что на треть 
выше показателя 2020 года, оценива-
ют аналитики Национального рей-
тингового агентства (НРА). Основную 
часть портфеля составили долгосроч-
ные займы (installment loans, IL) и зай-
мы компаниям МСБ, на их долю при-
шлось 77% портфеля. В то же время, 
уточнили в НРА, в дальнейшем сег-
мент кредитования МСБ будет огра-
ничен в росте на фоне конкуренции 
с краудлендингом и специальными 
банковскими предложениями.

На долю коротких займов «до зар-
платы» (PDL) пришлось 23% портфе-
ля, что немногим выше доли на ко-
нец 2020 года (около 21%) и в 2022 
году ожидать ее увеличения не стоит, 
уверены в НРА: с учетом понижения 
максимальной ставки он становится 
для МФО менее выгодным (см. „Ъ“ от 
22 ноября 2021 года). Давление будет 
оказывать и ограничение по предель-
ной долговой нагрузке, ведь имен-
но в этом сегменте наибольшая доля 
проблемных клиентов. «Без транс-
формации прежних бизнес-моде-
лей PDL-займы могут показать даже 
отрицательную рентабельность при 
новых регуляторных ограничени-
ях, большинство компаний сегмен-
та уже сейчас активно перестраивают 
процессы и тестируют новые про-
дукты»,— отмечает глава совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. 

В целом же в 2022 году рост портфе-
ля на рынке МФО составит не более 
8–10%, ожидает управляющий дирек-
тор рейтинговой службы НРА Сергей 
Гришунин. По сравнению с прошлым 
годом темпы замедлятся на фоне ро-
ста стоимости фондирования и поте-
ри части клиентов с наибольшими 
кредитными рисками, поясняет он.

«Согласно новым макропруденци-
альным лимитам, доля кредитов, вы-
данных клиентам с ПДН (показатель 
долговой нагрузки.— „Ъ“) более 80%, 

не должна будет превышать 25% от 
объема выдач для банков и 35% — для 
МФО»,— отмечает господин Гришу-
нин. При этом сейчас этот показатель 
составляет 31% и 44% соответственно. 
Поэтому «значимая часть клиентов 
лишится доступа к легальным кре-
дитным инструментам»,— поясняет 
эксперт.

На фоне нестабильной экономи-
ческой ситуации в стране стоит ожи-
дать роста количества обращений за 
займами, но из-за ужесточения регу-
лирования, скоринговых моделей 
компании будут одобрять не боль-
ше 10–15% от общего потока, оцени-
вает гендиректор IDF Eurasia в Рос-
сии Ирина Хорошко. На этом фоне 
многократно вырастет и стоимость 
привлечения клиента, что уже давит 
на маржинальность бизнеса и еще 
больше снизит темпы роста отрасли, 
подчеркивает управляющий дирек-
тор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий 
 Александров.

Впрочем, не все настроены так пес-
симистично. В МКК «Арифметика» 
уверены, что динамика роста на рын-
ке сохранится на уровне 20–30%. А по 
оценке гендиректора МФК «Займер» 
Романа Макарова, совокупный пор-
тфель займов по итогам года может 
достичь 410 млрд руб. Финансовая 
онлайн-платформа Webbankir так-
же ожидает двузначного роста рынка 
в 2022 году. Объем выдач уже в январе 
у компании в два раза превысил пока-
затели аналогичного периода прош-
лого года, приводит данные ее генди-
ректор Андрей Пономарев.

Рост будет обеспечен расширени-
ем продуктовой линейки МФО, на-
пример, BNPL-сервисов (продажа то-
варов в рассрочку) и целевых займов 
на приобретение товаров, востребо-
ванных на фоне роста онлайн-тор-
говли. В целом в 2022 году будет 
развиваться коллаборация с маркет-
плейсами, финансовыми института-
ми, глобальными партнерами, уве-
рен гендиректор МФК «МигКредит» 
Олег Гришин.

Наибольшие перспективы роста 
отпрошенные эксперты ожидают 
в сегменте IL. В частности, в этом сег-
менте традиционно более качествен-
ная и надежная аудитория заемщи-
ков, поясняют в МКК «Арифметика». 
Кроме того, отмечает господин Мака-
ров, указанные займы особенно ин-
тенсивно будут развиваться в онлайне 
за счет крупных игроков, что обострит 
конкурентную борьбу на рынке за бо-
лее качественных клиентов.

Полина Трифонова

Микрозаймы 
притормозят 
регулированием
Рынок МФО дорос до замедления роста

Комиссионные доходы банков, 
связанные с выдачей кредитов 
физлицам, в 2021 году  достигли 
почти 120 млрд руб., удвоив-
шись по сравнению с 2020 го-
дом. Темпы увеличения этой 
статьи доходов превысили рост 
выдачи розничных кредитов. 
Это помогло банкам нивелиро-
вать эффект снижения маржи-
нальности кредитных продук-
тов во время падения ставок, 
но уже вызвало вопросы со сто-
роны ЦБ. С ростом ставок и про-
центных доходов ситуация 
для банков должна улучшить-
ся, однако вряд ли они легко 
 откажутся от дополнительного 
 заработка.

Российские банки в 2021 году 
почти удвоили объем комиссион-
ного дохода с кредитов, выданных 
физическим лицам. Согласно расче-
там „Ъ“ на основе отчетов о прибы-
ли и убытках, его объем в ушедшем 
году составил около 117 млрд руб. 
против 64 млрд руб. по итогам 2020 
года. Таким образом, темпы увели-
чения комиссионных обогнали рост 
выдачи розничных кредитов, кото-
рый, по данным Frank RG, соста-
вил 33%. Лидерами сегмента комис-
сионных доходов стали Сбербанк 
(рост с 4,55 млрд руб. до 27,6 млрд 
руб.) и ВТБ (рост с 17,2 млрд руб. до 
25,7 млрд руб.). В Сбербанке заяви-
ли, что «в этой строке отражаются 
субсидии по кредитам физическим 
лицам, например госсубсидии по 
ипотеке и т. п.», тогда как «комиссий 
в привычном понимании здесь нет».

По словам руководителя группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерия Пивеня, для поддер-
жания рентабельности банки пере-

кладывали большую часть стоимо-
сти кредита на комиссии, которые 
менее заметны заемщику при по-
лучении кредита. Как правило, ко-
миссии присущи необеспеченным 
розничным кредитам, где средние 
чеки довольно небольшие, добав-
ляет директор направления «Фи-
нансовые институты» S&P Сергей 
Вороненко. В эту статью доходов, 
уточняет эксперт, могут входить 
в том числе комиссии за реструкту-
ризацию кредитов, комиссии за на-
рушение сроков кредитных кани-
кул, а также выход за грейс-период 
по кредитным картам.

По оценке директора практики 
по оказанию консультационных 
услуг компаниям финансового сек-
тора КПМГ Ольги Бледновой, боль-
ше всего комиссионного дохода бан-
кам генерируют кредитные карты: 
«Комиссионный доход генериру-
ется в том числе за счет трансакци-
онной активности клиента. Сейчас 
динамика продаж кредитных карт 
одна из самых высоких, также бан-
ки активно мотивируют клиента на 
использование кредитных карт, по-
вышая их трансакционную актив-
ность по платежам».

Управляющий директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
НКР Михаил Доронкин отмечает, 
что на фоне роста ставок и удорожа-
ния жилья часть заемщиков могла 
прибегнуть к услуге по уменьше-
нию ставки, предлагаемой отдель-
ными крупными банками. Ставка 
уменьшается после выплаты еди-
новременной комиссии, рассчиты-
ваемой от суммы основного долга, 
указывает он.

Вместе с тем в ипотеке, как прави-
ло, комиссионные расходы клиен-
та возникают реже на протяжении 
жизни кредита, но являются значи-
тельными, а в потребительских кре-
дитах могут взиматься часто, по не-
скольку раз в месяц, в зависимости 
от видов проводимых операций, но 
они более мелкие и незаметные, по-
ясняет старший кредитный эксперт 
Moody’s Ольга Ульянова.

Кроме того, значительный ко-
миссионный доход банки получа-
ют от страховок. По оценке госпо-
жи Ульяновой, им достается около 
половины от соответствующих пре-
мий. По словам главного аналитика 
Сбербанка Михаила Матовникова, 
некоторые банки могут не одобрять 

кредит без страховки. Однако, счи-
тает он, комиссии нельзя назвать 
навязанными, а скорее, «связан-
ными с введением в заблуждение 
 заемщика».

Господин Матовников подчерки-
вает, что расчеты „Ъ“ на основе дан-
ных РСБУ не учитывают большую 
часть страховых доходов, которые 
крупные банки, как правило, полу-
чают через свои дочерние компа-
нии. Поэтому совокупный объем 
непроцентного дохода банковских 
групп от кредитов «гораздо больше 
117 млрд руб.», полагает аналитик.

По словам госпожи Ульяновой, 
если предположить, что страхо-
вая премия составляет 0,5% от сум-
мы выданного кредита, то только 
от выдачи новых ипотечных креди-
тов, которые в 2021 году составили 
5,7 трлн руб., комиссии банков мо-
гли составить около 15 млрд руб. 
Причем, добавляет она, по каждо-
му ипотечному кредиту страхов-
ка обычно ежегодно продлевается 
с уплатой премии.

Между тем к таким комиссион-
ным сборам традиционно негатив-
но относится Банк России. Борьба 
с практикой навязанных комиссий, 
заявляла в конце 2021 года глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, выступает 
«приоритетом номер один на бли-
жайшую перспективу».

Ольга Шерункова

Доходы взяли на комиссию 
Комиссионные доходы банков почти удвоились за год

В 2022 году WB consultation бу-
дет интегрировано в основное 
приложение ритейлера, чтобы ис-
пользоваться в том числе для виде-
опрезентаций нецифровых товаров 
и организации живых трансляций, 
приуроченных к выходу нови-
нок, сообщил „Ъ“ представитель 
 компании.

На Ozon в этом году также по-
явятся новые продукты социаль-
ной коммерции, которые «в том чи-
сле предполагают участие авторов 
в создании контента», рассказал ди-
ректор направления социальной 
коммерции компании Евгений Ши-
ринкин. Ozon, добавил топ-менед-
жер, еще с октября 2020 года разви-
вает внутри приложения формат 

live-стримов, в котором товары про-
двигают сами продавцы или ритей-
лер с привлечением блогеров: «Сей-
час такие прямые эфиры в среднем 
собирают 25 тыс. просмотров».

Программа монетизации кон-
тента внутри российского приложе-
ния в первую очередь может помочь 
расширить аудиторию и показате-
ли ее вовлеченности, считает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, а также увеличить 
долю продаж через инструменты со-
циальной коммерции в общем обо-
роте платформы. По мнению экс-
перта, запуск подобных программ 
ритейлерами выглядит «логичным 
шагом на фоне роста числа микро-
блогеров, которые умеют снимать 
качественное видео».

Валерия Лебедева

Товар — деньги — обзор

1 миллион клиентов
привлек Озон-банк  
за два минувших 
месяца
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Финансовый рынок — 2022. 
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Мы делаем все необходимое, 
чтобы люди могли  

выйти в сеть на всей 
территории России, 

включая самые дальние 
точки.  

Обеспечим это к 2030 году
— Михаил Мишустин,

премьер-министр, о развитии доступа  
к интернету 9 июля 2021 года

Ц И Т А Т А
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Впервые в истории спотовые 
ставки фрахта на СПГ-танкеры 
в Атлантике стали отрицатель-
ными. По оценке Spark Com-
modities, чистые потери вла-
дельцев газовозов при тран-
спортировке газа из США в Ев-
ропу на 9 февраля составляют 
до $750 в день, поскольку пла-
теж за аренду судна не покры-
вает операционных расходов. 
Уникальная ситуация возни-
кла именно в Атлантическом 
бассейне из-за того, что туда на 
фоне роста цен на газ в Европе 
пришло много судов из Азии. 
Сейчас эти суда мало востребо-
ваны рынком. По мнению ана-
литиков, ситуация не станет 
долгосрочной, но выход из нее 
затрудняют высокие цены на 
газ из-за геополитики в соче-
тании с упавшим физическим 
спросом.

Стоимость фрахта СПГ-газовозов 
на спотовом рынке в Атлантическом 
бассейне впервые в истории стала 
отрицательной. По данным Spark 
Commodities (оценивает цены на 
фрахт), 8 февраля ставка фрахта для 
доставки груза СПГ из США в Европу 
упала до минус $750 за день, 9 февра-
ля цена держится на том же уровне.

«Когда речь идет об отрицатель-
ных ставках чартера по методоло-
гии Spark Commodities, имеется 
в виду чистая экономика перевоз-
ки для владельца газовоза,— пояс-
няет глава подразделения СПГ ICIS 
в Азии Роман Казьмин.— Суть в том, 
что арендная плата за судно и бал-
ластный бонус не покрывают опера-
ционных расходов владельца судна. 
Соответственно, на перевозке вла-

делец судна теряет деньги, но он бы 
потерял больше, если бы судно во-
обще простаивало».

Ставки фрахта стали отрицатель-
ными в то время, когда цены на газ 
держатся на исторических макси-
мумах. Ставки напрямую корре-
лируют с размером разницы меж-
ду ценами на спотовые партии СПГ 
в Европе и Азии, то есть реагируют 
на экономическую привлекатель-
ность перемещения грузов меж-
ду двумя крупнейшими рынками 
СПГ. Весь 2021 год потоки СПГ сме-
щались в сторону Азии из-за «ази-
атской премии», то есть превыше-
ния цен на спотовые партии СПГ 
в Азии над ценами в Европе. В 2021 
году спрос на СПГ в Азии вырос ано-
мально. С ноября 2020 года по фев-
раль 2021 года из-за холодной зимы 
и быстрого опустошения хранилищ 
азиатские трейдеры стали скупать 
на мировом рынке все свободные 
грузы СПГ, что привело к пиково-
му росту цен в январе 2021 года. Да-
лее, опасаясь повторения ситуации 
следующей зимой 2021–2022 годов, 
трейдеры в Азии стремились забла-
говременно заполнить как подзем-
ные хранилища, так и резервуары 
на терминалах приема СПГ. 

В результате на азиатском рынке 
возник избыток предложения. В фев-
рале китайские и японские трейде-
ры начали перепродавать законтрак-
тованные ранее объемы, посчитав, 
что текущих запасов хватит для про-
хождения зимы. «Азиатская премия» 
сошла на нет, после чего грузы СПГ 
из США, для которых основным рын-
ком обычно является все же Азия, 
массово двинулись в Европу, пере-
живающую газовый кризис. 

Сейчас в Атлантическом бассей-
не возник избыток судов, но спрос 
на них не так высок. В последние 
годы ставка фрахта газовоза обычно 
колебалась на уровне $60–70 тыс. 
в сутки, из них около $20 тыс.— это 
операционные расходы владельца 
судна (страховка, зарплата коман-
ды, мелкий ремонт). Собеседни-
ки „Ъ“ на рынке не считают ситуа-
цию с отрицательными ценами на 
фрахт долговременной: «В Европе 
ограничено количество приемных 
терминалов для регазификации, 
поэтому приходится надеяться, что 
Азия все-таки заберет часть грузов, 
что может повысить ставку фрахта 
в Европе».

В «Совкомфлоте» „Ъ“ сообщи-
ли, что снижение уровня фрахто-
вых ставок на газовозы не оказыва-
ет влияния на показатели работы 
флота компании, так как все газово-
зы компании отфрахтованы на ос-
новании долгосрочных контрактов 
с фиксированными ставками. 

Падение ставок фрахта произош-
ло именно в Атлантическом бассей-
не из-за прихода большого числа 
танкеров из Азии, замечает Роман 
Казьмин. Он согласен, что это вре-
менная ситуация, но пока балан-
сированию рынка мешает геопо-
литическая премия к ценам на газ 
в Европе. Господин Казьмин об-
ращает внимание на то, что с точ-
ки зрения физического спроса ры-
нок СПГ в Азии уже сбалансирован, 
а спрос на спотовые партии в реги-
оне остается слабым как из-за высо-
ких цен, так и из-за завершения ото-
пительного сезона.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

Газовозы рвутся в Европу 
на всех минусах
Перевозки СПГ в Атлантике  
стали убыточными

Рынок автомобильных шин 
в 2021 году активно восстанав-
ливался после просадки из-за 
ограничений на фоне коро-
навируса: только для вторич-
ной комплектации автомоби-
лей в РФ было продано поряд-
ка 40,5 млн шин, оценили про-
изводители. Весь рынок, по рас-
четам Минпромторга, составил 
51 млн штук. Спрос подогрели 
и закупки дилеров, заполняв-
ших склады в преддверии 2022 
года. Стоимость шин выросла 
в среднем на 20–25% из-за удоро-
жания материалов и логистики.

Продажи производителей шин 
для вторичной комплектации в РФ 
в 2021 году составили 40,5 млн штук, 
сообщил гендиректор Nokian Tyres 
Андрей Пантюхов: «Рынок после 
определенной просадки в 2020 году 
существенно вырос и, по нашей оцен-
ке, достиг общего уровня примерно 
в 40,5 млн шин. Это вторичный ры-
нок, летние и зимние шины, без шин 
для первичной комплектации». В Mi-
chelin оценивают объем рынка схо-
же — в 40,7 млн шин, что «соответст-
вует росту почти на 20% относительно 
2020 года». Драйвером роста стал за-
прос дилеров на пополнение своих 
складских запасов на текущий год 
и под старт сезона 2022 года. «При 
этом рынок розничных продаж 2021 
года также показал хороший рост, но 
более умеренный — 5,5%, достигнув 
объема 37,4 млн шин»,— заключают 
в Michelin.

В Bridgestone также говорят 
о росте шинного рынка в 2021 году. 
В частности, в сегменте легковых ав-
томобилей спрос подогрел тот факт, 
что «все больше людей отдавали 
предпочтение путешествиям на ав-
томобилях».

По оценкам Минпромторга, по-
требление шин во всех сегментах 

рынка в 2021 году выросло на 8% 
(с учетом как первичной, так и вто-
ричной комплектации). «С начала 
2021 года ситуация в шинном сег-
менте стабилизировалась, произ-
водство восстановилось после кри-
зиса 2020 года, достигнув уровня 
доковидных значений и составив 
59,4 млн штук, что выше уровня 2020 
года на 8%»,— сказали „Ъ“ чиновни-
ки. Экспортные поставки выросли 
на 4% (31,3 млн шин), импорт — на 
1% (23,2 млн шин), и исходя из этого 
внутренний рынок за год они оцени-
ли в 51,3 млн шин.

В 2021 году рынок лишь частич-
но восстановил потери первого года 
пандемии, когда локдаун и регио-
нальные ограничения пришлись 
как раз на сезонные пики продаж на 
шинном рынке весной и осенью, от-
мечает исполнительный директор 
Ассоциации производителей шин 
Надежда Чурмеева. 

В Bridgestone говорят о некотором 
ухудшении ситуации с доступно-
стью импортной продукции в прош-
лом году и с дефицитом самых попу-
лярных моделей и типоразмеров: 
«Это было связано с последствия-
ми нестабильных производствен-
ных процессов на некоторых заво-
дах в период пандемии, проблемами 
с доступностью контейнеров, необ-
ходимых для морской перевозки, 
и прочим». Кроме того, там наблю-
дали дефицит продукции по некото-
рым моделям шин из-за повышенно-
го спроса в летнем сезоне. Дефицит 
на протяжении 2021 года наблюдал-
ся в первую очередь в среднем и бюд-
жетном ценовых сегментах, что 
было особенно заметно на летнем 
сезоне, добавляют в Michelin: в ре-
зультате увеличилась доля преми-
альных брендов в продажах летних 
шин. В 2022 году там ожидают уме-
ренный рост отгрузок дилерам — по-

рядка 2–3%, но и увеличения спроса 
со стороны конечных потребителей 
в пределах 5%.

Прогноз Nokian Tyres по рынку 
предполагает рост на 5–10%. В част-
ности, за счет того, что часть спроса 
не была удовлетворена в прошлом 
году, так как традиционные для ав-
топрома проблемы дефицита и роста 
себестоимости не обошли и шинни-
ков. Сырье и материалы в 2021 году 
подорожали на 15%, но основное удо-
рожание пришлось на конец года, 
и в 2022 году сырье и материалы еще 
прибавят в стоимости, говорит Анд-
рей Пантюхов. В рознице в среднем 
можно говорить о росте цен на 25% 
за 2021 год, заключает он, но по раз-
ным брендам и категориям эта циф-
ра может отличаться. В drom.ru „Ъ“ 
сообщили, что за 2021 год стоимость 
новых шин в среднем увеличилась 
на 22%, предложение сократилось на 
15%. В целом на рынок в этот пери-
од оказывали влияние маркировка, 
пандемия коронавируса и рост цен 
на сырье, отмечают там: «Рост цен на 
шины продолжится. Будут сезонные 
повышения стоимости: в марте—
апреле и в сентябре—октябре».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что в пандемию спрос 
на шины на вторичном рынке про-
седал, поскольку многие просто не 
пользовались автомобилем: «Сей-
час происходит восстановительный 
рост». Дальше ситуация на рынке бу-
дет в значительной степени зависеть 
как от темпов роста продаж автомо-
билей, так и от цен на нефть и кау-
чук. Помимо рыночных факторов, от-
расль опасается изменения системы 
расширенной ответственности про-
изводителя (РОП), которая, по сути, 
предполагает заменить принцип 
«утилизируй или плати» на экосбор за 
всю введенную в оборот продукцию.

Ольга Никитина

Автодилеры разогрели шины
Продажи в 2021 году резко выросли

В 2021 году зеленые генерато-
ры запустили в России 57 но-
вых возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) общей мощ-
ностью 1,4 ГВт. Хотя за год нако-
пленное в пандемию отстава-
ние по вводу станций сократи-
лось, инвесторы все же сорвали 
сроки запуска объектов мощно-
стью 292 МВт, за что заплатили 
2 млрд руб. штрафов. В целом за 
восемь лет инвесторы построи-
ли в стране 3,6 ГВт новых ВИЭ, 
а промышленность в прошлом 
году заплатила за их мощность 
76 млрд руб. К 2028 году объем 
зеленой генерации увеличится 
почти вдвое, до 8 ГВт. Генерато-
ры надеются, что на фоне кли-
матической повестки этот сег-
мент рынка вырастет в разы.

Российские инвесторы в ВИЭ 
ускорили ввод новых зеленых энер-
гомощностей, следует из отчета 
Центра финансовых расчетов (ЦФР, 
структура «Совета рынка» — регуля-
тора энергорынков). В 2021 году ге-
нераторы запустили в России 57 объ-
ектов ВИЭ суммарной мощностью 
1,42 ГВт. При этом почти половина 
этих мощностей должны была зара-
ботать в предыдущие годы, поэтому 
инвесторы выполнили план сразу на 
151%, говорится в документе.

Запуск объектов в 2021 году задер-
жали только четыре инвестора: они 
сорвали срок ввода шести объектов 
мощностью 291,67 МВт в Карачае-
во-Черкесии, Карелии, Ставрополь-
ском крае и Мурманской области. 
По данным „Ъ“, речь идет о трех ма-
лых ГЭС общей мощностью 90,7 МВт 
«РусГидро», «ЭнергоМИН» и «Норд Ги-
дро — Белый порог», а также о Коль-
ской ветряной электростанции (ВЭС) 
«Энел России» (подконтрольная ита-
льянской Enel) мощностью 201 МВт.

• Инвесторы в России строят зеле-
ные мощности по программе поддер-
жки ВИЭ. Строительство ВЭС, СЭС 
и малых ГЭС оплачивают потреби-
тели электроэнергии через повышен-
ные платежи за мощность по дого-
ворам поставки мощности (ДПМ 
ВИЭ). Срок договора — 15 лет, базо-

вая доходность — 12% (при ставке 
ОФЗ 8,5%). Инвестор при этом обя-
зан ввести объект в срок, иначе ему 
начислят штраф в 25% от платежа.
Программа поддержки ВИЭ в Рос-

сии стартовала в 2014 году. В период 
с 2014 по 2021 год генераторы в об-
щей сложности запустили 3,58 ГВт 
зеленых мощностей, следует из от-
чета ЦФР. Общая установленная 
мощность Единой энергосистемы 

РФ — 246,6 ГВт. Доля выработки ВЭС 
и СЭС в энергобалансе в 2021 году 
достигла 0,5% (5,87 млрд кВт•ч), по 
данным «Системного оператора» 
(диспетчер энергосистемы). Энерго-
рынок в 2021 году заплатил 76 млрд 
руб. за мощность объектов ДПМ 
ВИЭ, сообщили „Ъ“ в «Совете рын-
ка». К 2028 году объем ВИЭ в России 
должен вырасти до 8,36 ГВт, говорит-
ся в отчете ЦФР.

С начала программы инвесто-
ры в общей сложности заплатили 
10 млрд руб. штрафов за срыв сроков 
запуска объектов, говорится в отче-
те ЦФР. В 2021 году объем штрафов 
составил 1,996 млрд руб. В прошлом 
году штрафы оплачивали только вла-

дельцы малых ГЭС, поскольку «Энел 
Россия» добилась отмены штрафов 
за срыв сроков Кольской ВЭС в де-
кабре 2021 году из-за форс-мажора 
на строительной площадке (см. „Ъ“ 
от 17 декабря 2021 года).

«Сроки строительства большинст-
ва объектов ВИЭ в России, к которым 
относятся ВЭС и СЭС, соответству-
ют стандартам, существующим в от-
расли. Более того, аномальные осад-
ки летом 2021 года на юге России, где 
сосредоточено много площадок ВЭС 
и СЭС, а также ограничения, связан-
ные с коронавирусом, хотя и ослож-
нили строительство объектов, но не 
привели к массовому срыву сроков 
их ввода»,— говорит Олег Дудихин 
из КПМГ. Традиционное отставание 
строительства малых ГЭС говорит 
о том, что девелоперы недооценива-
ют сложность строительства объек-
тов, отмечает он. «Если инвестпрог-
рамму СЭС по первой программе 
поддержки можно считать завер-
шенной, то строительство ВЭС в са-
мом разгаре — построено 2 из 3,4 
запланированных гигаватт»,— до-
бавляет Николай Посыпанко из Vy-
gon Consulting.

Несмотря на то что отголоски 
пандемических ограничений и свя-
занные с ними форс-мажоры еще от-
ражаются задержками строитель-
ства и соответствующей оплатой 
штрафов, второй год подряд объем 
новых вводов ВИЭ-генерации нахо-
дится на уровне 1,2 ГВт, это 45% от со-
вокупных вводов, говорит директор 
Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики Алексей Жихарев. 
«До 2030 года мы будем наблюдать 
примерно такие же цифры, каждый 
год в рамках программ поддержки 
будет строиться 1–1,4 ГВт. Превыше-
ние этого уровня возможно в сцена-
рии ускоренного внедрения систе-
мы оплаты углеродных выбросов 
внутри России и ужесточения пра-
вил европейского трансгранично-
го углеродного регулирования, тог-
да дополнительные вводы могут 
превысить текущий уровень в 1,5–2 
раза»,— заявил он.

Полина Смертина

Зеленая энергетика  
прирастает гигаваттами
Инвесторы в ВИЭ заплатили  
за задержку вводов 2 млрд рублей

Компания «Алмазы Арктики», принадлежащая 
Людмиле Николаевой, супруге главы Якутии Ай-
сена Николаева, объявила о намерении весной 
разместить 15% акций на «СПБ Бирже», надеясь 
воспользоваться дефицитом предложения алма-
зов на мировом рынке. Активы компании пока 
находятся на стадии геологоразведки, добыча 
может начаться в 2024 году. До сих пор ни одна 
российская юниорная компания не привлекала 
средства через биржу, как правило пользуясь под-
держкой стратегического инвестора. Владельцы 
«Алмазов Арктики», по словам топ-менеджмента, 
решили не идти по такому пути, чтобы не терять 
контроль в компании.

Компания «Алмазы Арктики» (АЛМАР) планирует IPO 
15% акций на «СПБ Бирже» в марте—апреле 2022 года, 
сообщила компания. Основным акционером с пакетом 
в 32,37% является Людмила Николаева, супруга главы Яку-
тии Айсена Николаева. Компания была основана в 2015 
году выходцами из АЛРОСА. Другие менеджеры АЛМА-
Ра владеют 40,47%, банк «Держава» — 4,77%, ITI Capital — 
6,67%, Polarctic Capital — 8,09%, ИФК «Солид» — 7,63%.

АЛМАР владеет лицензиями на геологоразведку рос-
сыпных месторождений алмазов Беенчиме и Хатыстах, 
расположенных на севере Якутии. Привлеченные в ходе 
IPO средства будут направлены на завершение развед-
ки. С 2021 года основные геологоразведочные работы 
АЛМАРа проводятся силами подрядчика «Алмазы Ана-
бара», принадлежащего АЛРОСА, поскольку тот был не 
загружен во время пандемии. В России сейчас всего две 
алмазодобывающие компании — АЛРОСА и «АГД Дайм-
ондс» (за актив борются «Траст» и ВТБ), при этом публич-
ной является только АЛРОСА.

Мировой рынок алмазного сырья сейчас на подъеме 
(см. „Ъ“ от 4 февраля). В перспективе он останется рын-

ком продавца в связи с отложенным спросом из-за коро-
навируса и сокращением объема добычи из-за исчерпа-
ния многих месторождений в период с 2025 года, считает 
заместитель генерального директора компании Андрей 
Новиков. По плану АЛМАР должен завершить разведку 
в 2022 году, подтверждение запасов ожидается в 2023 году. 
Старт добычи и продажи алмазов запланирован на 2024 
год. В 2024–2030 годах компания планирует приступить 
к разведке месторождений для подземного способа отра-
ботки. Компания, как сообщается в пресс-релизе, плани-
рует добывать до 1 млн карат в год (0,5% мирового рынка).

Работающие в России юниорные компании еще не 
привлекали средства через IPO на российских биржах. 
По словам господина Новикова, выбор IPO обусловлен 
ранней стадией развития компании и достаточно длин-
ным периодом инвестиций в два-три года, которые не по-
зволяют привлекать заемные средства в банках на при-
емлемых условиях. При этом стратегические инвесторы 
дисконтируют горные компании на ранних стадиях раз-
вития с целью получить контроль над перспективным 
активом. «В мире большинство юниорных компаний 
привлекают финансирование через юниорные биржи 
в Канаде, Австралии и других странах»,— говорит он.

Это первый опыт привлечения средств через IPO 
юниорной компании в России, говорит директор по раз-
витию Института геотехнологий Михаил Лесков. Он от-
мечает, что в России юниоры, как правило, привлекают 
средства напрямую от частных инвесторов через их до-
левое участие в компании в процессе поиска ею страте-
гического игрока. Банки же не могут кредитовать ком-
панию, у которой еще нет и может долгое время не быть 
прибыли: юниорный проект выходит на прибыль дол-
гое время — от 7 от 15 лет, к тому моменту уже переходя 
в иную весовую категорию, поясняет эксперт.

Евгений Зайнуллин

Алмазы идут к инвесторам 
Якутская компания планирует IPO

Мы ставим задачу 
увеличения в балансе 

потребления  
доли возобновляемых 
источников энергии  

с сегодняшнего 1% до 10%  
к 2040 году. У нас 

уменьшится доля угля —  
на сегодня она составляет 

примерно 15%  
и упадет до 7%
— Александр Новак,

вице-премьер РФ, 30 июня 2021 года
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В России может возникнуть 
дефицит «Конвулекса» — одно-
го из востребованных препара-
тов среди пациентов с эпилеп-
сией. Производитель, канад-
ская BAUSCH Health, прекратил 
ввоз в страну лекарства: постав-
ки стали для него нерентабель-
ны после снижения регулято-
ром предельной цены средст-
ва на 23%. По этой же причине 
в прошлом году не сос тоялась 
половина запланированных 
госзакупок препарата. Возоб-
новить поставки компания об-
ещает после повышения властя-
ми стоимости лекарства. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, в котором «Бауш РУМО» (рос-
сийская «дочка» BAUSCH Health) уве-
домила дистрибуторов об отсутст-
вии на складах в РФ препаратов на 
основе вальпроевой кислоты, вклю-
чая «Конвулекс». Эти средства, необ-
ходимые пациентам с эпилепсией, 
входят в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП), предельная 
стоимость которых согласовывается 
Минздравом и Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС).

Получение письма подтвердил 
коммерческий директор ЦВ «Про-
тек» (дистрибутор лекарств) Борис 
Попов. По его словам, производи-
тель также уведомил о приостанов-
ке поставок в РФ в 2022 году средств 
на основе вальпроевой кислоты 

и вальпроата натрия. В «Бауш РУМО» 
объяснили „Ъ“ приостановку поста-
вок их убыточностью после вступле-
ния в 2021 году новых предельных 
цен, в том числе на «Конвулекс». Так, 
по данным госреестра цен на ЖНВ-
ЛП, в 2021 году на инъекционную 
форму препарата она была снижена 
на 23%, до 899,52 руб.

Фармрынок начал сталкиваться 
с нехваткой вальпроевой кислоты 
с конца 2021 года, говорит господин 
Попов. «В ряде регионов остались не-
большие запасы»,— добавляет он. 
Сейчас высокий уровень риска де-
фицита «Конвулекса» в инъекциях, 
подтвердили „Ъ“ несколько врачей 
скорой помощи Подмосковья. В Мин-
здраве не комментируют ситуацию.

По данным Headway Company, 
в 2021 году заключены госконтрак-

ты на поставку препаратов валь-
проевой кислоты в инъекциях на 
40,2 млн руб., в то время как реаль-
ная потребность почти в два раза 
больше. В прошлом году не состо-
ялось 55,3% тендеров на закупку 
этих средств. В январе этого года, 
по данным компании, несостояв-
шимися признаны 62% процедур 
госзакупок.

Препараты BAUSCH Health доми-
нируют в сегменте средств на осно-
ве вальпроевой кислоты: согласно 
регистру Росздравнадзора, в 2021 
году в обращение только вводился 
«Конвулекс» в инъекциях и таблет-
ках. Свой препарат «Депакин» про-
изводит французская Sanofi, но в РФ 
средство не поставляется. В компа-
нии на запрос „Ъ“ не ответили. 

В BAUSCH Health заявили „Ъ“, что 
в январе этого года подали заявле-
ние о пересмотре текущей стоимо-
сти препарата «Конвулекс». «Если 
будет установлена экономически 
рентабельная цена, то мы готовы 
возобновить поставки»,— завери-
ли в компании. В ФАС подтвердили 
получение заявления и обещают пе-
ресмотреть предельную стоимость 
«в установленные законом сроки». 
По закону этот срок составляет до 20 
дней, поясняет независимый экс-
перт госзакупок Алексей Федоров. 

Фиксированная цена на валь-
проевую кислоту снижалась на 
фоне колебания стоимости суб-
станций, что и привело к нерента-

бельности ее продаж в РФ, отмечает 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов. По его словам, 
сырье подорожало с 2,97 тыс. руб. 
за 1 кг в 2019 году до 3,8 тыс. руб. 
за 1 кг к концу 2020 года. В начале 
2021 года цена снизилась до 3,1 тыс. 
руб. за 1 кг, добавляет эксперт. «За 
последние пять лет субстанции из 
Китая существенно дорожали не-
сколько раз»,— говорит гендирек-
тор DSM Group Сергей Шуляк. По 
его словам, вначале цены на сырье 
повысились из-за новых экологи-
ческих требований внутри страны 
для химической промышленности, 
потом — из-за локдауна, что приве-
ло к росту стоимости логистики. 

Это не первый случай ухода с рын-
ка препаратов, которые невыгодно 
производить фармкомпаниям: так 
случилось, например, с мочегонным 
лекарством фуросемидом и противо-
воспалительным средством предни-
золоном. Возобновить выпуск ушед-
ших с рынка лекарств даже после 
повышения регуляторами их сто-
имости может быть проблематич-
но, так как производители занима-
ют освободившиеся мощности под 
другие лекарства, говорит Николай 
Беспалов. По его словам, ФАС могла 
бы отслеживать позиции с высоким 
риском вымывания с рынка и сама 
инициировать пересмотр их пре-
дельных цен. 

Александр Осипов,  
Наталья Костарнова 

«Конвулексу» грозит припадок дефицита
Препарат от эпилепсии оказался слишком дешевым для импорта

В рамках скандального банкрот-
ства некогда одного из круп-
нейших продавцов электрони-
ки и бытовой техники «Юлмар-
та» Верховный суд (ВС) вынес 
важное решение о месте пору-
чителя должника в реестре кре-
диторов. В частности, ему при-
дется доказать погашение обя-
зательств банкрота из личных 
средств. А само поручительство 
не должно быть выдано «в мо-
мент имущественного кризиса 
должника».

ВС опубликовал решение по спо-
ру о субординации (понижение 
в очередности) требований Дмит-
рия Костыгина в деле о банкротстве 
«Юлмарта». В марте 2014 года Газпро-
мбанк выдал ритейлеру 700 млн руб. 
под поручительство его совладельца 
господина Костыгина. Компания не 
вернула кредит, и банк в октябре 2016 
года в безакцептном порядке списал 
со счета поручителя 555,31 млн руб.

В феврале 2020 года «Юлмарт» при-
знали банкротом на фоне конфликта 
совладельцев — Дмитрия Костыгина, 
Августа Мейера и Михаила Васинке-
вича. Господа Костыгин и Мейер вы-
ступают обвиняемыми по уголовному 
делу о мошенничестве, возбужденно-
му по заявлению Сбербанка, который 
выдал «Юлмарту» 2,3 млрд руб. Миха-
ил Васинкевич сам был признан бан-
кротом — в мае 2021 года процедура 
завершилась, и суд отказался списать 
долги предпринимателя.

Уже в рамках банкротства «Юл-
марта» Дмитрий Костыгин попросил 
включить его требования в размере 
403,2 млн руб. в реестр кредиторов со 
ссылкой на реализацию поручитель-
ства. Дело прошло два круга, и в ито-
ге в декабре 2020 года на повторном 
рассмотрении Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленобласти вклю-
чил долг перед господином Костыги-
ным в третью очередь реестра.

Но по жалобе ВТБ, поддержанной 
Сбербанком, окружная кассация суб-
ординировала долг, установив его за 
реестр (погашается после требова-
ний всех реестровых кредиторов). По 
мнению кассации, Дмитрий Косты-
гин как один из конечных бенефици-
аров не мог не знать о проблемах, но 
«не принял мер для стабилизации по-
ложения и возврата кредитов».

Господин Костыгин обжаловал 
это в ВС, настаивая, что его поручи-
тельство не было обусловлено кри-
зисом должника, а списание денег 
произошло по инициативе банка. 
Дело передали в экономколлегию 
ВС, которая 3 февраля отменила ре-
шения нижестоящих инстанций. 
Сейчас стала известна мотивировка.

ВС признал, что аффилирован-
ности кредитора с должником недо-

статочно для субординации требова-
ний. Имеет значение, уточнил суд, 
был ли должник в состоянии кри-
зиса на момент финансирования. 
Но «финансовый и управленческий 
кризис» у группы, в которую входил 
«Юлмарт», возник в феврале 2016 
года, а поручительство было выдано 
в марте 2015 года, пояснил ВС.

В то же время, подчеркнул суд, 
если Дмитрий Костыгин погасил 
долги «Юлмарта» за счет денег са-
мой компании, то его заявление 
«не подлежит удовлетворению». ВС 
сослался на данные ВТБ о «свобод-
ном перемещении активов» и пере-
распределении кредитных средств 
внутри группы, в том числе в поль-
зу Дмитрия Костыгина. По мнению 
банка, этими деньгами поручитель 
и погасил кредит. Для выяснения, 
как именно перемещались день-
ги от «Юлмарта» и были ли на это 
«разумные экономические причи-
ны», спор направили на новое рас-
смотрение.

Дмитрий Костыгин заявил, что 
доволен решением ВС. На вопрос 
„Ъ“ о том, был ли им погашен кре-
дит ГПБ деньгами, которые при-
шли к нему по цепочке за счет тех же 
средств, он ответил отрицательно. 
Господин Костыгин настаивает на 
включении своих требований в ре-
естр кредиторов «Юлмарта».

В Сбербанке „Ъ“ по-прежнему счи-
тают, что бизнесмен «не должен пре-
тендовать на погашение требований 
наравне с независимыми кредитора-
ми». Банк рассчитывает, что «на но-
вом рассмотрении все спорные мо-
менты будут устранены и вынесено 
обоснованное и справедливое реше-
ние». В Газпромбанке и ВТБ не отве-
тили на запросы „Ъ“.

«Самое важное в позиции ВС, что 
для субординации сделка по пре-
доставлению должнику денежных 
средств должна быть заключена в пе-
риод имущественного кризиса и не 
имеет значения, когда она исполня-
лась»,— полагает партнер Orchards 
Алексей Станкевич. С ним согласна 
советник Saveliev, Batanov & Partners 
Юлия Михальчук: «Поручительство 
обычно выдается задолго до возмож-
ного кризиса, и, когда он наступает, 
состоятельный поручитель не может 
противостоять взысканию банком 
долга». Если брать момент исполне-
ния, подчеркивает господин Станке-
вич, требования любого поручите-
ля автоматически будут понижаться 
в очередности, но теперь ВС «исклю-
чил эту абсурдную ситуацию». Дмит-
рий Костыгин же, полагает Юлия Ми-
хальчук, «выиграл конкретный бой, 
но еще не войну».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Ручаясь без оглядки 
на субординацию
Борьба за место в ряду кредиторов 
«Юлмарта» продолжается

Критические моменты 
нехватки лекарств  

в стране преодолены
— Михаил Мурашко,

глава Минздрава, январь 2021 года

Ц И Т А Т А

Владелец крупного белорус-
ского производителя молоч-
ных продуктов «Молочные гор-
ки» Алексей Савчук задумался 
о расширении бизнеса в России. 
Его структуры могут приобре-
сти «Ровеньки-маслосырзавод» 
в Белгородской области, способ-
ный перерабатывать 400 тонн 
сырья в сутки. В смене собствен-
ника заинтересованы и креди-
торы предприятия.

О планах владельца «Молочных 
горок» Алексея Савчука приобрести 
«Ровеньки-маслосырзавод» в Белго-
родской области рассказал источник 
„Ъ“ в отрасли. По его словам, реше-
ние пока не принято, рассматрива-
ются «разные варианты». Другой со-
беседник „Ъ“ добавил, что речь также 
может идти об аренде мощностей 
или партнерстве. Возможная опе-
рационная компания под площад-
ку у господина Савчука уже есть. Как 
следует из ЕГРЮЛ, 1 февраля дистри-
буторское подразделение «Молоч-
ных горок» ООО «Славяна» учредило 
по адресу «Ровеньки-маслосырзаво-
да» компанию «Молочное фондю». 

В «Славяне» и «Молочных горках» 
комментарий не предоставили. Вла-
делец «Ровеньки-маслосырзавода» 
Сергей Лыбань говорит, что ника-
ких договоренностей с Алексеем 
Савчуком нет.

• «Молочные горки» — один из круп-
нейших производителей молочных 
продуктов в Белоруссии, выпускает 
более 50 тыс. тонн продукции в год. 
В РФ ее продукция представлена 
в крупных торговых сетях, сказано 
на сайте «Славяны». В 2020 году вы-
ручка компании составила 6,58 млрд 
руб., чистая прибыль — 29,67 млн руб.

• «Ровеньки-маслосырзавод» способен 
перерабатывать 400 тонн молока 
в сутки. Выпускает сыры под брен-
дом «Ровеньки», молочные продукты 
«Богдаша» и др. В 2020 году компания 
получила 6,85 млрд руб. выручки 
и 175,35 млн руб. чистой прибыли.
В начале 2022 года стало извест-

но, что у «Ровеньки-маслосырзавода» 
возникли сложности с кредиторами: 
о намерении обратиться с заявлени-
ем о банкротстве компании сообщи-
ли ВТБ, Сбербанк и Россельхозбанк 
(РСХБ). Как следует из картотеки ар-

битражных дел, ВТБ подал заявле-
ние в арбитражный суд 4 февраля. 
В «Ровеньки-маслосырзаводе» ранее 
связывали сложности с неблагопри-
ятной конъюнктурой на рынке и ро-
стом цен на сырье. Как сообщал ра-
нее Danone своим партнерам, масло 
жирностью 72,5% за 2021 год подоро-
жало на 45%, до 430 руб. за 1 кг, сухое 
обезжиренное молоко — на 35%, до 
250 руб. за 1 кг (см. „Ъ“ от 31 января).

По словам собеседника „Ъ“, Алек-
сей Савчук уже мог обсуждать инте-
рес к «Ровеньки-маслосырзаводу» 
с ВТБ. В банке отказались от коммен-
тариев. В Сбербанке заявили, что го-
товы к диалогу по урегулированию 
задолженности со всеми заинтере-
сованными лицами. А в РСХБ сооб-
щили „Ъ“, что планируют урегулиро-
вать проблемную задолженность за 
счет привлечения инвестора. 

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев от-
мечает, что потенциальный поку-
патель выкупит долги у основного 
кредитора с дисконтом, которые за-
тем конвертирует в капитал. Это по-
зволит не доводить до банкротства 

и заплатить за актив меньше рыноч-
ной стоимости, отмечает он. Но 
управляющий директор агентства 
«Национальные кредитные рейтин-
ги» Станислав Волков отмечает, что 
наличие нескольких банков-креди-
торов повышает вероятность начала 
банкротства. 

Для Алексея Савчука «Ровень-
ки-маслосырзавод» может стать тре-
тьей и крупнейшей производствен-
ной площадкой в РФ. Сейчас его 
структуру контролируют Трубчев-
ский молочный комбинат в Брян-
ской области, который может пе-
рерабатывать до 300 тонн сырья 
в сутки, а также Актанышский мо-
лочный комбинат в Татарстане. 

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев отмечает, что рос-
сийский рынок — ключевой для 
белорусских производителей мо-
лочных продуктов. По его словам, 
компании из республики интере-
суются покупкой предприятий в РФ 
для расширения географии поста-
вок, например, получив контракты 
с сетями.

Анатолий Костырев

«Молочные горки», российские берега
Белорусский производитель расширяет союзный бизнес

Дочери владельца швейцарской 
компании Noga Нессима Гао-
на вступили в борьбу за офис-
но-торговый комплекс «Трех-
горная мануфактура» в центре 
Москвы. Они как миноритар-
ные совладельцы объекта оспа-
ривают решение о допэмиссии 
акций в пользу структур, свя-
занных с собственником «Базэ-
ла» Олегом Дерипаской. Для по-
беды в суде истцам необходи-
мо доказать, что цель допэмис-
сии — недобросовестное увели-
чение доли контроля мажорита-
рия, советуют юристы.

Коэн-Гаон Даниэль Фелисити 
Това и Эрзог-Гаон Маргерит просят 
суд признать недействительным ре-
шение набсовета ПАО «Трехгорная 
мануфактура» о допэмиссии 26 млн 
обыкновенных акций общества. Эту 
информацию „Ъ“ обнаружил в карто-
теке арбитражных дел. 

ПАО «Трехгорная мануфактура» 
владеет одноименным офисно-тор-
говым комплексом на 140 тыс. кв. 
м в центре Москвы. Из раскрытия 
списка аффилированных лиц ком-
пании следует, что 76,12% голосу-
ющих акций компании принадле-
жит кипрской Healer Side Holdings 
Ltd., записанной на Элену Антониу. 
Она — номинальный держатель ком-
пании в интересах владельца «Базэ-
ла» Олега Дерипаски, говорят источ-
ники „Ъ“ на рынке недвижимости. 
Кроме того, госпожа Антониу упоми-

налась в 2011 году в списке аффили-
рованных лиц «Иркутскэнерго», где 
тогда членом совета директоров был 
Олег Дерипаска. 

Партнером бизнесмена по «Трех-
горной мануфактуре» мог быть 
экс-глава ВЭБа Виктор Чернухин, со-
общал Forbes в 2017 году. Тогда же го-
сподин Чернухин обратился в суд 
Лондона, обвинив владельца «Базэ-
ла» в недружественном поглощении 
«Трехгорной мануфактуры». В 2020 
году суд встал на сторону истца, по-
требовав от господина Дерипаски 
выплатить $95,2 млн. 

Коэн-Гаон Даниэль Фелисити 
Това и Эрзог-Гаон Маргерит принад-
лежит по 7,1% «Трехгорной мануфак-
туры», говорится в «СПАРК-Интер-
факс». Они — дочери Нессима Гаона, 
основателя швейцарской Noga, пи-
сал Forbes. Эта компания в нача-
ле 2000-х годов пыталась взыскать 
с РФ $1,5 млрд. С Noga „Ъ“ связать-
ся не удалось. Представитель «Трех-
горной мануфактуры» заявил „Ъ“, 
что истцы имеют богатый опыт кор-
поративных войн и какие цели они 
ставят в данном случае, определить 
сложно.

Уставный капитал «Трехгорной 
мануфактуры» до допразмещения 
был разбит на 2,1 млн обыкновен-
ных и 1,1 млн привилегированных 
акций, следует из отчетности ком-
пании. Дополнительный выпуск 
26 млн акций может привести к серь-
езному размытию долей минорита-

риев, их доля после эмиссии снижа-
ется с 14% до менее чем 2%, поясняет 
адвокат Forward Legal Олег Шейкин. 

Для победы в суде миноритарии 
должны доказать, что главной це-
лью допэмиссии является недобро-
совестное увеличение доли контр-
оля мажоритарных акционеров, 
говорит господин Шейкин. Кроме 
того, истцы могут попытаться дока-
зать, что цена размещения акций 
не соответствует рыночной, добав-
ляет управляющий партнер Nova 
Consulting Павел Желновод. Управ-
ляющий партнер «Вестсайда» Сер-
гей Водолагин, напротив, предпо-
лагает, что у миноритариев может 
быть цель вынудить мажоритария 
выкупить их пакеты по завышен-
ной цене.

Допэмиссия планировалась сре-
ди АО «Приоритет» и ООО «Аллюр», 
следует из решения совета дирек-
торов «Трехгорной мануфакту-
ры». Гендиректором «Приоритета» 
в «СПАРК-Интерфакс» указан Антон 
Мягков, который возглавляет ООО 
«Маренго», принадлежащее Павлу 
Езубову (его в СМИ называют род-
ственником Олега Дерипаски). «Ал-
люр» через цепочку юрлиц владеет 
заводом железобетонных изделий 
в Адлере, ранее входившим в группу 
«Главстрой», принадлежавшую го-
сподину Дерипаске. 

Внести оплату покупатели ак-
ций могут, передав доли в ООО 
«Пречистенская резиденция», 

«Красные Ворота» и «Развитие». 
Представитель «Трехгорной ману-
фактуры» уточнил „Ъ“, что это по-

зволит консолидировать активы — 
высотку у станции метро «Красные 
Ворота» и комплекс на Пречистен-

ской набережной в центре Москвы.
Дарья Андрианова,  
Дмитрий Шестоперов

Noga оставила след на Трехгорке
Миноритарии спорят за недвижимость в центре Москвы

Публичные выступления  
в бизнес-контексте
Открытый  
онлайн-семинар
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На лондонской арене O2 прошла  42-я 
церемония вручения наград  Британской 
ассоциации производителей фоно-
грамм Brit Awards. Борис Барабанов 
рассказывает о том, как отразились 
на церемонии взгляды британских шоу-
бизнесменов на «исторически притес-
няемые группы населения».

наше время даже в самой легко-
мысленной развлекательной сфере нужно 
быть чутким к веяниям новой этики. Поэ-
тому в 2021 году Британская ассоциация 
производителей фонограмм предусмотри-
тельно отменила гендерные различия меж-
ду музыкантами, и теперь в названиях но-
минаций Brit Awards показываются не «пев-
цы» и «певицы», а гендерно нейтральные 
«артисты». Ассоциация заявила, что изме-
нения в названиях номинаций направле-
ны на то, чтобы артистов судили исключи-
тельно на основании их музыки, а не исхо-
дя из того, как они предпочитают себя иден-
тифицировать или какими их видят другие. 
Это часть стремления организаторов шоу 
сделать его как можно более инклюзивным 
и максимально актуальным.

Женщины получили на нынешней це-
ремонии самое большое количество номи-
наций за последние 12 лет, и здесь полага-
лось бы радоваться победе сил добра, но 
правильно ли теперь называть их «женщи-
нами», ведь обидятся прочие «артисты»? Не-
простая задача для организаторов будущих 
церемоний.

Триумфатором нынешнего вручения 
Brit Awards стал «артист», в женской при-
роде которого сомнений нет. Адель, выпу-
стившая в 2021 году свой четвертый аль-

бом «30», получила награды в трех из четы-
рех возможных номинаций. Это альбом, 
в котором звучит лучший женский вокал 
нынешнего столетия и рассказана исто-
рия в буквальном смысле о тяжелой жен-
ской судьбе — о разводе и о судьбе сына пе-
вицы. Как же рассказывать об этом в «ген-
дерно нейтральном» ключе? Хорошо, что 
Адель об этом не задумывается. Она выгля-
дела самым живым участником этой цере-
монии во всех смыслах. Британским про-
дюсером года назвали Инфло (Дин Кавер), 
ответственного за звук «30» и еще одной но-
минированной в этом году пластинки — 
«Sometimes I Might Be Introvert» исполни-
тельницы хип-хопа Литтл Симз.

Проиграла Адель только в номинации 
«Лучший проект в стиле pop / R’n’B» (Best 
Pop / R&B Act). Здесь победу одержала Дуа 
Липа, которая не явилась на церемонию, 
так как находится на съемках в Майами. 
Она, как водится, прислала видеопривет-
ствие. Факт отсутствия девушки, заявлен-
ной в двух номинациях, впечатление от 
церемонии подпортил. С прогулом «зару-
бежного артиста года» Билли Айлиш мож-
но было смириться, все же она американ-
ка, но Дуа Липа всем обязана британской 
шоу-индустрии.

В этом году в номинациях «Лучшая бри-
танская песня» и «Лучшая зарубежная пес-
ня» было представлено по 15 песен — небы-
валое количество. Адель даже удивилась, 
получая награду: «Не знала, что столько пе-
сен номинировано».

Стоит отметить, что номинация «Луч-
шая зарубежная песня» появилась на Brit 
Awards впервые. Это в первую очередь свя-
зано с мощным наступлением корейских 
групп. Правда, короли k-pop BTS попали 
только в номинацию «Лучшая зарубеж-
ная группа». Также среди иностранцев не-
сколько европейских EDM-диджеев, CKay 

(Чуквука Эквиани), Джобой и Куами Юд-
жин из Африки и всеми любимые, но про-
летевшие во всех международных номина-
циях итальянцы Maneskin. В этом же спи-
ске был и американский поп-артист Лил 
Нэс Экс, лицо современной ЛГБТ-сцены. 
Собственно, ради него в большой степени 
вся эта история с гендерной нейтрально-
стью номинаций и затевалась. Но наград 
в этот раз ему не досталось.

Ведущий шоу, английский темноко-
жий комик Мо Гиллиган, был экспресси-
вен и артистичен, но от церемонии в це-
лом все равно осталось ощущение смерт-
ной скуки. Даже после того как у O2 при-
землился вертолет с Лиамом Галлагером 
на борту и фронтмен Oasis продемонстри-
ровал предельно «рокерское» исполнение 
новой песни «Everything’s Electric», все рав-
но главной тональностью церемонии оста-
вался коммерческий поп, преимуществен-
но в лице темнокожих британских хип-хоп- 
и R’n’B-исполнителей. Казалось, и Мо Гил-
лиган, и сценаристы шоу просто боялись 
слишком много шутить и импровизиро-
вать, потому что так больше риск кого-ни-
будь обидеть. Поэтому больше всего хоте-
лось обсуждать не сами песни-победитель-
ницы и не сценографию шоу, а то, в каких 
пространствах теперь все это существу-
ет. Например, в этом году по случаю вру-
чения Brit Awards впервые выпустили 
NFT-коллекцию, а after party с участием ан-
дерграундной певицы и продюсера Pink-
Pantheress устроили в игровой онлайн-сре-
де Roblox. Если быть точным — VIP party. 
В виртуальное будущее тоже берут не всех.

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

С гендером не церемонятся
Вручены Brit Awards

Сегодня открывается 72-й Бер-
линале — один из трех круп-
нейших кинофестивалей ми-
ра. О том, как его кураторы 
собираются показать огром-
ную селекцию новых фильмов 
в напряженных санитарно-эпи-
демиологических условиях, 
 рассказывает Елена Плахова.

ерлинский фестиваль 2020 
года был последним, который успел 
состояться, когда пандемия уже на-
чалась, но ограничения еще не успе-
ли ввести. Залы были забиты под за-
вязку, на приемах гости выпивали 
и закусывали, обнимались и целова-
лись, на кинорынке бурлила жизнь. 
А вот в 2021-м фестиваль практи-
чески полностью прошел онлайн, 
если не считать робких попыток лет-
них показов для публики. В 2022-м 
это стало вопросом принципа — 
провести фестиваль «в физическом 
измерении». Как же так, Каннский 
фестиваль в прошлом году состоял-
ся, Венецианский тоже, не может 
же их вечный конкурент — Берли-
нале — второй год подряд жить вир-
туальной жизнью только из-за того, 
что он угодил по срокам на зимнее 
время, которое особенно любит ко-
ронавирус. Тем более что новый со-
директор Карло Шатриан со своей 
командой собрал огромную про-
грамму фильмов и так хочется по-
казать ее вживую профессионалам 
и берлинской публике.

Обстоятельства сначала благо-
приятствовали этим планам, кам-
пания по массовой вакцинации 
явно давала результаты, но тут явил-
ся «омикрон» и смешал все карты. 
Цифры заболеваемости в Германии 
резко подскочили, правила въезда 
в страну ужесточены, массовые ме-
роприятия запрещены или ограни-
чены. Однако кураторы Берлина-
ле не отступили перед трудностями 
и добились у властей разрешения во-
преки всему провести большой фе-
стиваль — при драконовских мерах 
безопасности.

Помимо полной вакцинации от 
представителей прессы (а их аккре-
дитовано около 1600, вдвое мень-
ше, чем в доковидные времена) 
потребуется ежедневная сдача экс-
пресс-тестов. К тому же программу 
по не очень понятным причинам 
спрессовали в семь дней, хотя фе-
стиваль официально длится 11 дней 
(но остальные четыре ориентирова-
ны на местную публику). К слову ска-
зать, многие берлинцы свидетельст-
вуют, что, заходя на фестивальный 
сайт утром, ровно в тот момент, ког-
да он начинает работать, обнаружи-
вают, что в ту же секунду все билеты 
на ближайшие дни уже раскупле-
ны — неведомо когда и кем. Одним 
словом, поездка на Берлинале из 
профессионального удовольствия 
теперь превращается в полувоен-

ную операцию. Однако, судя по спи-
ску предлагаемых фильмов, усилия 
и риск должны оправдаться.

Фестиваль откроется сатири-
ческой мелодрамой «Петер фон 
Кант» — гендерной инверсией зна-
менитого фильма «Горькие слезы 
Петры фон Кант» Фассбиндера, по-
клонником которого слывет режис-
сер Франсуа Озон. Помимо смены 
пола главного персонажа и переноса 
действия из Германии во Францию 
зрителей ожидает ряд других сюр-
призов, в том числе участие Изабель 
Аджани и Ханны Шигуллы, которая 
предстанет совсем в ином образе, 
чем это было в оригинале.

Среди других крупных имен 
главного конкурса — австриец Уль-
рих Зайдль и итальянец Паоло Тави-
ани. Первый покажет «Римини» — 
окрашенную ностальгией сатиру на 
стареющее европейское общество. 
Второй после смерти брата Витто-
рио, с которым они вместе работали 
и, в частности, сняли замечатель-
ный фильм «Хаос» по мотивам Пи-
ранделло, опять обращается к по-
вести этого драматурга и писателя 
«Леонора, аддио!», которая и дала 
название новой ленте.

Модный кореец Хон Сан Су про-
должает снимать один и тот же ли-
рический фильм о любви и твор-
честве с вариациями. Последняя 
называется «Фильм писательницы»; 
в сюжете действительно фигури-

руют писательница, актриса, а так-
же женщина-критик и только один 
мужчина — кинорежиссер. Гендер-
ный баланс явно в пользу женщин 
и в картине «Такое лето» квебекско-
го канадца Дени Коте: три женщины 
под наблюдением психотерапевта 
разбираются со своей гиперсексу-
альностью. Более традиционной вы-
глядит фабула фильма «С любовью 
и решительностью», но имя его по-
становщицы француженки Клер 
Дени позволяет надеяться на тот или 
иной радикальный поворот.

Помимо гендерно-интимной те-
матики в конкурсе Берлинале пред-
ставлена и общественно-политиче-
ская — в таких картинах, как «Рабие 
Курназ против Джорджа Буша» нем-
ца Андреаса Дрезена или «Один год, 
одна ночь» каталонского баска Иса-
ки Лакуэсты — о психологических 
травмах переживших теракт в «Бата-
клане». «Все будет хорошо» — явно 
ироническое название фильма, ибо 

поставлен он камбоджийцем Ритхи 
Панем, чья тема — трансформации 
тоталитаризма — на сей раз перене-
сена в светлое будущее.

Помимо главного конкурса в Бер-
лине есть параллельный и не менее 
насыщенный под названием En-
counters («Встречи»), а также мно-
жество параллельных программ. 
В них нашлось место российским 
картинам — что характерно (и что 
обнадеживает), сплошь молодых 
режиссеров. В конкурсе Encoun-
ters — «Брат во всем» Александра Зо-
лотухина: этот автор, ученик Алек-
сандра Сокурова, уже участвовал 
в Берлинале три года назад с филь-
мом «Мальчик русский». «Обходные 
пути» Кати Селенкиной (недавно 
картине присужден в России приз 

молодых кинокритиков «Голос») — 
в Неделе критики. «Продукты 24» 
Михаила Бородина — в «Панора-
ме», «Страна Саша» Юлии Трофи-
мовой — в Generation, «Ловушка» 
Анастасии Вебер и «Транспортиров-
ка» Максима и Евгении Арбугаевых, 

брата и сестры из Якутии,— в кон-
курсе короткого метра. Первым из 
них покажут «Продукты 24» — чрез-
вычайно актуальный для России 
фильм, действие которого разыг-
рывается в продуктовом магази-
не в спальном районе Москвы, где 

мигранты из азиатских республик 
живут без денег и документов, фак-
тически на положении рабов. Ну 
и, отвечая общей тенденции фести-
валя, главная героиня картины, ко-
торая пытается вырваться на свобо-
ду,— женщина.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Свобода с ограничениями
Открывается Берлинский кинофестиваль
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Модифицированные гендерные 
стандарты не помешали Адели 
с ее обыкновенной женственно-
стью вырваться в лидеры   
ФОТО MENTERNATIONAL / GETTY IMAGES

В фильме «Леонора, 
 аддио!» Паоло Тавиани 
снова использует  
в качестве первоисточника 
текст Луиджи Пиранделло 
ФОТО UMBERTO MONTIROLI /  
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Фестиваль откроется сатирической  
мелодрамой «Петер фон Кант» —  
гендерной инверсией знаменитого 
фильма «Горькие слезы Петры фон Кант» 
Райнера Вернера Фассбиндера
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Хоккейная сборная России на-
чала выступление на пекинской 
Олимпиаде с неяркой победы 
над швейцарцами. Ее обеспечил 
единственный гол, забитый Анто-
ном Слепышевым с помощью со-
перника в конце первого периода. 
За тем, как олимпийские чем-
пионы набирают форму, наблю-
дал в Пекине корреспондент „Ъ“ 
Алексей Доспехов. 

борная России приступила 
к защите формально главного хоккей-
ного титула, добытого ею четыре года 
назад в Пхёнчхане, на полупустой пе-
кинской арене, хотя бы самые нижние 
ряды которой заполнились и оживи-
лись лишь к середине матча, и с игрой, 
не слишком праздничной обстановке 
вполне соответствующей. Если кто-то 
думал, что сразу насладится фейервер-
ком от олимпийских чемпионов, то его 
ждало разочарование. Никакого фейер-
верка — жестокого давления, расчер-
ченных на льду изысканных комбина-
ций — не было.

С другой стороны, и ожидать их — 
мощное давление, четкие, без ноток 
фальши комбинации — ведь было 
глупо, учитывая обстоятельства. А об-
стоятельства эти сложные. КХЛ, на сто 
процентов сформировавшая олим-
пийскую заявку сборной России, 
прервала свой регулярный чемпио-
нат из-за вспышки коронавируса еще 
в середине января. То есть у игроков, 
вошедших в российский состав, со-
ревновательной практики, матчей не 
было почти месяц — только трениров-
ки. А противостояла между тем росси-
янам команда с непростым статусом. 
Не безусловный гранд, конечно, но 
в том формате, в котором проходит пе-
кинский турнир, без НХЛ, гранд «тене-

вой», что ли. Безусловные гранды ли-
шились всех потенциальных лидеров, 
а у швейцарцев, отправивших в НХЛ 
не так уж много легионеров, по край-
ней мере половина ключевых персо-
нажей на месте. А это все игроки, ко-
торые постоянно попадают в play-off 
чемпионатов мира, а в прошлом деся-
тилетии даже дважды добирались до 
их финалов. Для не набравшего тонус 
фаворита разгоняться с такого сопер-
ника — то еще удовольствие.

Так что приходилось наслаждать-
ся малым. И взгляд, несмотря на то что 
российский хоккей в первом пери-
оде иногда смотрелся корявеньким, 
все равно выхватывал, конечно, в нем 
что-то приятное. Скорости неплохие. 
В меньшинстве, после того как Алек-

сандр Никишин зацепил Андреса Ам-
бюля, сборная России отработала над-
ежно. Ударное звено, в котором тренер 
Алексей Жамнов свел Вадима Шипаче-
ва, Михаила Григоренко и Никиту Гусе-
ва, постепенно разыгрывается, пусть 
пока остроту создает в основном не за 
счет тонкости взаимодействий, а инди-
видуальными талантами, и градус этой 
остроты не так уж высок.

И еще важный, может быть, важ-
нейший момент. Хлеб сборной Швей-
царии — провоцировать увлекшегося 
соперника на потери и больно жалить 
после них. С помощью этого метода 

она многократно трепала оппонентов 
с куда более впечатляющим бэкграун-
дом. Так вот, за всю двадцатиминут-
ку российская команда ни одного та-
кого провала себе не позволила: если 
шайбу теряла, то на пути бежавших 
в отрыв швейцарцев непременно 
оказывался кто-то из страхующих. 
А железная дисциплина, концентра-
ция — тот фундамент, на котором мож-
но строить победы, если к ним доба-
вить капельку везения.

Сборной России повезло перед сире-
ной на перерыв. До нее оставалось три 
секунды, когда Антон Слепышев вы-
катил из-за ворот и наобум в общем-то 
метнул шайбу на пятачок. А там, на пя-
тачке, Энцо Корви — из благих, понят-
но, побуждений — махнул ногой, пыта-
ясь помочь своему вратарю Рето Берре. 
Лучше бы он этого не делал — вместо 
помощи получилась подлянка: от коле-
на Корви шайба залетела в сетку.

Гол тянул на шальной. Но опытные 
североамериканские комментаторы, 
освещающие матчи так и не доехав-
шей до Пекина НХЛ, любят повторять, 
что «если бросаешь шайбу в ворота, обя-
зательно случается что-то хорошее». Вот 
со сборной России и случилось.

В следующем периоде ей было, на-
верное, даже потяжелее. Россияне 
опять сразу же остались в меньшинст-
ве, и на этот раз шанс у швейцарцев был 
вернейший. Свен Андригетто, один из 
нескольких их хоккеистов, довольно 
долго выступавших в НХЛ, решил, ни-
чего не изобретая, просто пальнуть от 
души по воротам. Пальнул практиче-
ски идеально — над плечом крупного 
российского вратаря Ивана Федотова. 
Андригетто потом усаживался на ска-
мейку с такой миной, будто только что 
съел целиком кислейший лимон: шай-
ба воткнулась в перекладину.

И после этого у швейцарцев были 
моменты — примерно столько же, 

сколько у соперников, и примерно та-
кого же качества. А на излете двадца-
тиминутки нежданный подарок им 
преподнес Слепышев. Уже после оста-
новки игры он зачем-то боднул голо-
вой, как на разборке в темной голья-
новской подворотне, швейцарского 
защитника Янника Вебера. Не так что-
бы сильно боднул, но судьи, разумеет-
ся, заметили. Слепышева усадили на 
скамейку штрафников аж на четыре 
минуты. Правда, российская сборная 
новое меньшинство пережила удиви-
тельно спокойно, в том числе благо-
даря абсолютно не дрожавшему, не-
смотря на скромный международный 
опыт, Федотову, а в заключительном пе-
риоде даже добавила.

Опять же ничего странного: если 
длительный отдых от соревнований 
и должен обеспечивать какой-то плюс, 
то этот плюс — свежесть. А свежая, во 
всяком случае на швейцарском фоне, 
сборная России выглядела временами 
недурно. Теперь уже Берре приходи-
лось справляться с серьезной нагруз-
кой. И теперь уже он мог считать себя 
везунчиком: хитрый бросок Никиши-
на из-под защитника угодил в стойку.

Концовка, однако, была нервной. 
Фонтаном хлеставшее из швейцарцев 
желание насолить чемпионам материа-
лизовалось в довольно плотный натиск 
и возможности счет сравнять. Лучшая 
была у Фабриса Херцога, перед кото-
рым после отскока вдруг оказался пу-
стой угол. Херцог умудрился отправить 
шайбу вдоль «ленточки».

Сборная России победила и сдела-
ла шаг вперед к тому, чтобы занять пер-
вое место в группе B. Оно обеспечит 
прямое, минуя дополнительный раунд 
play-off, попадание в четвертьфинал. 
В следующем матче россияне в пятни-
цу сыграют с аутсайдерами своего квар-
тета датчанами, а завершат групповой 
этап встречей с чехами.

ХОККЕЙ

Сборная России открыла швейцарский счет
Она начала олимпийский турнир с трудной победы
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ОЛИМПИЙСКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ

Горные лыжи
Женщины. Слалом. 1. Петра Вльгова 
(Чехия) — 1.44,98. 2. Катарина Линсбер-
гер (Австрия) — отставание 0,08. 3. Вен-
ди Хольденер (Швейцария) — 0,12… 31. 
Екатерина Ткаченко (Россия) — 5,70.

Лыжное двоеборье
Прыжки с трамплина (HS 106) + гон-
ка на 10 км. 1. Винценц Гайгер (Герма-
ния) — 25.07,7. 2. Йорген Гробак (Норве-
гия) — отставание 0,8. 3. Лукас Грайде-
рер (Австрия) — 6,6. 

Санный спорт
Двойки. 1. Тобиас Вендль—Тобиас Арт 
— 1.56,554. 2. Тони Эггерт—Саша Бе-
неккен (оба экипажа — Германия) — от-
ставание 0,099. 3. Томас Штой—Лоренц 
Коллер (Австрия) — 0,511… 8. Алек-
сандр Денисьев—Владислав Анто-
нов — 1,439… 10. Андрей Богданов—
Юрий Прохоров (оба экипажа — Рос-
сия) — 1,954.

Сноуборд
Женщины. Кросс. 1. Линдси Джейко-
беллис (США). 2. Хлоэ Треспёш (Фран-
ция). 3. Мериета О’Дайн (Канада).

Фристайл
Мужчины. Биг-эйр. 1. Бирк Рууд (Нор-
вегия) — 187,75 балла. 2. Алекс Холл 
(США) — 180,25. 3. Оливер Магнуссон 
(Швеция) — 177,25.

Шорт-трек
Мужчины. 1500 м. 1. Хван Дэ Хон (Юж-
ная Корея) — 2.09,213. 2. Стивен Дюбуа 
(Канада) — 2.09,254. 3. Семен Елис-
тратов — 2.09,267… 12. Денис Айра-
петян (оба — Россия) — 2.18,076.

Сборная России, выступающая на Олим-
пийских играх в Пекине в нейтраль-
ном статусе из-за санкций, наложенных 
Всемирным антидопинговым агентст-
вом (WADA), может очутиться в центре 
первого крупного скандала этой Олим-
пиады. Сразу несколько источников 
подтвердили информацию о том, что 
проблемы с допинг-пробой возникли 
у одного из участников командного тур-
нира фигуристов, выигранного росси-
янами. Речь, предположительно, идет 
о главной звезде отечественного фигур-
ного катания — 15-летней Камиле Ва-
лиевой — и препарате триметазидин, 
на котором на прошлой зимней Олим-
пиаде — в 2018 году в Пхёнчхане — по-
палась бобслеистка Надежда Сергеева. 
По данным „Ъ“, руководители россий-
ской сборной надеются все-таки отсто-
ять пекинское золото, считая ситуацию 
«пограничной».

возможном громком ЧП со 
сборной России на Олимпиаде в Пекине 
стало известно благодаря сообщению пор-
тала Insidethegames. Он обратил внимание 
на то, что до сих пор не состоялась офици-
альная церемония награждения участни-
ков командного турнира фигуристов, при-
том что тот завершился еще в понедельник. 
Insidethegames считает, что задержка возни-
кла из-за «ситуации, в которую вовлечены 
Олимпийский комитет России (ОКР) и ме-
ждународные антидопинговые структуры», 
а точнее, из-за допинг-теста, взятого у члена 
российской команды перед Олимпиадой.

Она уверенно выиграла золото в этом 
состязании, оставив далеко позади сопер-
ников из США и Японии. За российскую 
команду в нем выступали шесть фигури-
стов: Камила Валиева и Марк Кондратюк 
в одиночном катании, Анастасия Мишина 
с Александром Галлямовым в парном, Ни-
кита Кацалапов с Викторией Синициной 
в танцах. Победители оказались единствен-
ными из фаворитов, кто не воспользовался 
пунктом в правилах, разрешающим по ходу 
турнира делать замены в составе: и корот-
кую, и произвольную программу у них от-
катали одни и те же спортсмены. При этом 
обозреватели различных изданий отмети-
ли, что на утренних тренировках в среду 
не появились ни Камила Валиева, ни Анас-
тасия Мишина с Александром Галлямовым, 
ни даже Марк Кондратюк, хотя в четверг 
у него в расписании произвольная про-
грамма в личных соревнованиях. Правда, 
тренеры этих спортсменов называли про-
пуски «плановыми».

Между тем Insidethegames настаивает, 
что знает, чья проба вызвала подозрения. 
Это проба Камилы Валиевой. Непобедимая 
в нынешнем сезоне одиночница, несколько 
раз бившая мировые рекорды по получен-
ным за исполнение программ баллам, обла-

дающая феноменальным набором элемен-
тов, является главной звездой российской 
команды, а возможно, и всего современно-
го фигурного катания. Камила Валиева легко 
одержала две победы в командном турнире, 
а в личном должна была стартовать в ранге 
стопроцентной фаворитки.

По версии Insidethegames, кейс «усложня-
ет» один важный нюанс. Камиле Валиевой 
всего 15 лет. А согласно Всемирному анти-
допинговому кодексу, спортсмены, не до-
стигшие 16-летнего возраста, относятся к ка-
тегории «защищенных лиц». Это означает, 
во-первых, что даже в случае выявления 
допингового нарушения соответствующая 
структура вправе не придавать огласке имя 
спортсмена, а во-вторых, что к нему мо-
гут применяться гораздо более мягкие — 
вплоть до предупреждения вместо дисква-
лификации — санкции. 

В организациях, отвечающих за прове-
дение олимпийских соревнований фигу-
ристов и утверждение их результатов, вчера 
воздерживались от подробных комментари-
ев по поводу информации Insidethegames. 
В Международном союзе конькобежцев (ISU) 

лишь сказали, что проблема «внезапно воз-
никла накануне» и требует «юридических 
консультаций с МОК». А представитель Меж-
дународного олимпийского комитета Марк 
Адамс на ежедневном брифинге подтвердил 
существование «юридических сложностей», 
имеющих отношение к награждению призе-
ров командного турнира, которые «не позво-
ляют много говорить сейчас об этом». Госпо-
дин Адамс пообещал, что МОК сделает все 
возможное, чтобы вопрос «был решен как 
можно быстрее». В Федерации фигурного ка-
тания России (ФФКР) сказали, что ждут «офи-
циальную информацию».

Сборная России и в самом деле, кажет-
ся, может очутиться в крайне неприятном 
положении, особенно учитывая контекст. 
На зимней Олимпиаде в Пекине, как и на 
прошлогодней летней Олимпиаде в Токио, 
она выступает в нейтральном статусе как 
команда Олимпийского комитета России, 
не имея права использовать национальный 
флаг и гимн. Такой статус — наиболее замет-
ная часть пакета санкций, которые были 
наложены WADA на российскую спортив-
ную отрасль. В 2019 году исполком WADA 
в связи с многочисленными «несоответст-
виями», обнаруженными в базе данных Мо-
сковской антидопинговой лаборатории, 
лишил статуса соответствия Российское ан-
тидопинговое агентство (РУСАДА) и при-
менил еще ряд мер, предусмотренных так 
называемым Международным стандартом 

по соответствию сторон. Одной из них был 
запрет на выступление сборной страны под 
своим флагом и названием на крупнейших 
соревнованиях, включая Олимпийские 
игры, в течение четырех лет. В 2020 году 
Спортивный арбитражный суд (CAS), прав-
да, сократил этот срок вдвое.

Вердикт WADA стал реальным пиком 
российского допингового кризиса, ко-
торый разразился еще в конце 2015 года 
и с тех пор нанес колоссальный ущерб оте-
чественной спортивной отрасли. При этом 
еще недавно казалось, что кризис все-та-
ки сойдет на нет вместе с истечением сро-
ка действия санкционного пакета. В послед-
нее время работа в области противостояния 
допингу, ведущаяся РУСАДА, Министерст-
вом спорта РФ и ОКР, вызывала исключи-
тельно позитивные отклики у руководи-
телей WADA, МОК и других организаций, 
формирующих антидопинговую повестку, 
а серьезные скандалы из-за запрещенных 
препаратов и методик фактически исчезли 
из повседневной жизни российского спор-
та. На этом фоне скандал олимпийский спо-
собен превратиться в колоссальный удар 
по его новому имиджу.

Вчера собеседник „Ъ“ в ОКР, говоря о ве-
роятности такого удара, признал существо-
вание «проблемной ситуации» с командным 
турниром фигуристов, но отказался про-
гнозировать последствия, назвав ее «слож-
ной и развивающейся». Другой источник 

„Ъ“, хорошо знакомый с обстоятельствами 
происшедшего, подчеркнул, что речь идет 
о «допинговом препарате, обнаруженном 
у участника командного турнира», но также, 
не называя имени сдавшего тест спортсме-
на, сделал акцент на «сложности» случая. 
Он охарактеризовал его как «пограничный», 
не уточнив, однако, что имеется в виду,— 
незначительная концентрация вещества 
в анализе, статус самого препарата или ста-
тус спортсмена. В любом случае, по его мне-
нию, существует надежда «отбить юриди-
ческими методами фигуриста и золотую 
медаль». На данный момент кроме нее в ак-
тиве сборной России на Олимпиаде еще все-
го одна высшая награда — лыжника Алек-
сандра Большунова в скиатлоне.

Сразу два источника „Ъ“ заявили, что 
знают, какой препарат нашли в пробе. Это 
триметазидин, использующийся при сер-
дечных заболеваниях, к примеру, для про-
филактики приступов стенокардии. Собе-
седники „Ъ“ в спортивных кругах говорят, 
что его иногда включают в так называемые 
терапевтические исключения: получив пра-
во на них, спортсмен может употреблять 
препараты, официально входящие в список 
запрещенных.

О том, что такое триметазидин, в дейст-
вительности должны хорошо помнить по-
чти все сотрудники ОКР. Перед предыдущей 
зимней Олимпиадой, состоявшейся в 2018 
году в корейском Пхёнчхане, пакет сверх-
жестких санкций на российский спорт нало-
жил МОК. Поводом для них было временное 
лишение признания на волне допингового 
кризиса самого ОКР. В Пхёнчхане сборная 
России выступала опять же под нейтраль-
ным флагом и без целой группы «отфильтро-
ванных» спортсменов. При этом МОК, чей 
президент Томас Бах не скрывал, что чрез-
вычайно доволен усилиями российской сто-
роны по преодолению негативных явлений, 
собирался сделать ей подарок, разрешив де-
легации уже на церемонии закрытия прой-
ти все-таки под родным флагом.

Но планы пришлось отменить из-за двух 
допинговых инцидентов с участием рос-
сийских спортсменов: керлингиста Алек-
сандра Крушельницкого, лишенного заво-
еванной в миксте бронзы, и бобслеистки 
Надежды Сергеевой, на медали не претен-
довавшей. Томас Бах сказал про них как 
про «грандиозное разочарование». В про-
бе Александра Крушельницого был обнару-
жен мельдоний, в пробе Надежды Сергее-
вой — обладающий похожими свойствами 
триметазидин. Впрочем, практически сра-
зу после Олимпиады ОКР все же вернули 
полноценное признание, а Сергеева от-
делалась скромным — восемь месяцев — 
сроком дисквалификации, не сломавшим 
ей карьеру. Таким он стал во многом благо-
даря тому, что защите спортсменки удалось 
доказать, что триметазидин мог попасть 
в ее организм вместе с легальным препара-
том «Метионин», поставлявшимся в сбор-
ную России через Федеральное медико-био-
логическое агентство (ФМБА).

Алексей Доспехов,  
Пекин

СКАНДАЛ

Награждение требует пробы
Российское золото в командном турнире фигуристов проверяют на допинг

Камила Валиева, в пробе которой, 
по версии Insidethegames, обнару-
жили запрещенный препарат,  
как спортсменка, не достигшая 
16-летнего возраста, относится 
к категории «защищенных лиц»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Единственный гол сборной 
России случился после того, 
как швейцарский нападаю-
щий Энцо Корви (№71),  
пытаясь помочь вратарю, 
срезал шайбу ногой  
в собственные ворота   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

О
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ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Германия 5 3 0 8

2. Норвегия 4 2 4 10

3. Швеция 4 1 2 7

4. Нидерланды 3 3 1 7

5. Китай 3 2 0 5

6. Австрия 2 4 4 10

7. Италия 2 4 1 7

8. Россия 2 3 6 11

9. Словения 2 1 2 5

10. США 1 5 1 7

ПЕКИН-2022

Хоккей
Групповой этап. Группа B.  
Россия—Швейцария 1:0. Чехия—Дания 1:2.
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